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ответят брокеры

11 Железные дороги поехали вниз
Ставки аренды вагонов 
быстро падают

11 НК «Альянс» получила пятерку
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13 Москва подошла к развязке
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претендуют АРКС, «Мостотрест» 
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Космос сдал
Юрий Урличич покидает пост главы космической компании, чтобы не мешать следствию

Вчера руководитель Феде-
рального космического 
агентства (Роскосмос) 
 Владимир Поповкин сооб-
щил, что в скором времени 
глава компании «Российские 
космические системы» (РКС) 
Юрий Урличич покинет свой 
пост. Как стало известно ”Ъ“, 
Роскосмос в качестве и. о. гла-
вы корпорации рекомендовал 
заместителя господина Ур-
личича Владимира Череми-
сина. Он будет временной 
фигурой — для компании 
ищут руководителя со сторо-
ны, который сможет «навести 
в ней финансовый порядок».

О грядущей отставке Юрия 
Урличича сообщил руководи-
тель Роскосмоса Владимир По-
повкин. Он заявил, что в Мини-
стерство экономического раз-
вития направлены материалы 
об освобождении его от зани-
маемой должности генерально-
го директора—генерального 
конструктора РКС. По утверж-
дению господина Поповкина, 
это «сделано для того, чтобы ни-
кто не мешал следственным 
действиям».

О них стало известно 11 ию-
ля 2012 года, когда ”Ъ“ написал 
о том, что МВД возбудило уго-
ловное дело в отношении «неу-
становленных лиц» из числа ру-
ководителей РКС. Ему предше-
ствовала собственная проверка 
предприятий отрасли, иниции-
рованная Владимиром Попо-
вкиным. «Мы назначили свою 
комиссию, которая поработала 
в РКС,— пояснил вчера глава Ро-
скосмоса.— Там мы нашли не-
целевое использование 565 млн 
руб.». Господин Поповкин вчера 
также подтвердил информацию 

”Ъ“ о передаче в сентябре 2011 
года данных собственной про-
верки Роскосмоса в 4-е управле-

ние МВД. Именно они помогли 
следствию активизировать ра-
боту: по результатам собствен-
ной проверки сотрудники пра-
воохранительных органов выя-
вили в РКС хищения на сумму 
уже 6,5 млрд руб. Напомним, 
что 12 ноября глава админи-
страции президента Сергей 
Иванов в интервью «Первому 

каналу» заявил, что о фактах не-
цел ев о го  и с п ол ь з о в а н и я 
средств, выделяемых на ГЛО-
НАСС, он знал еще в 2010 году. 
Однако, по словам господина 
Иванова, не мог сообщить это 
публично, поскольку это могло 
помешать следствию.
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд отказался 
освободить из-под стражи заместителя дирек-
тора управления по работе с проблемными ак-
тивами ОАО «Сбербанк России» Вячеслава По-
хлебина и и. о. директора управления по рабо-
те с проблемными активами юридических лиц 
Среднерусского банка Сбербанка Павла Кони-
ка. По версии СКР, за «откат» 100 млн руб. фи-
нансисты и их сообщники предлагали задол-
жавшему Сбербанку 700 млн руб. коммерсанту 
ликвидировать все претензии банка. В СКР 
обещают вскоре закончить громкое дело.

Уголовное дело, в рамках которого Басманным 
судом были арестованы финансисты, следствен-
ное управление по Центральному федеральному 
округу СКР изначально возбудило в отношении 
«неустановленных лиц», выполняющих управ-
ленческие функции в ОАО «Сбербанк России». Их 
заподозрили в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 30, п. «а» ч. 4 ст. 204 УК РФ 
(«Покушение на коммерческий подкуп и пособ-
ничество в этом преступлении»).

Впоследствии в деле появились конкретные 
фигуранты. По данным СКР, ими стали замести-
тель директора управления по работе с проблем-
ными активами ОАО «Сбербанк» Вячеслав Похле-
бин, и. о. директора управления по работе с про-
блемными активами юридических лиц Средне-
русского банка Сбербанка Павел Коник, подчинен-
ная последнего менеджер Мария Земцова, а также 
предприниматели Денис Васеха и Андрей Зорин.

Господин Зорин, считают в правоохранитель-
ных органах, вышел на бизнесмена Константина 
Вачевских с предложением по «реструктуризации» 
задолженности, составляющей 700 млн руб. Госпо-
дин Вачевских взял в Среднерусском банке Сбер-
банка для нужд своей фирмы «Стройинструмент» 
крупный кредит, однако вовремя погасить его не 
смог. Сбербанк обратился в суд, и в феврале 2010 
года апелляционная инстанция Московского арби-
тражного суда удовлетворила все требования о взы-
скании задолженности по кредитному договору.
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Борис и Аркадий (1925–1991) Стругацкие — 
авторы культовые в исконном смысле слова. 
Их книги разобрала на цитаты — как разве 
что Бродского и Высоцкого — интеллигенция 
1960–1970-х. Андрей Тарковский и Федор 
Бондарчук, Александр Сокуров и Алексей Гер-
ман находили в них свое: кто — метафизиче-
ский пессимизм, кто — задорный мордобой.

Их великая эпоха закончилась вместе с засто-
ем. С тех пор Борис Стругацкий написал под 
псевдонимом С. Витицкий романы «Поиск пред-
назначения» и «Бессильные мира сего»; песто-
вал молодых фантастов, конкуренцию ему не 
составивших; подписывал коллективные пись-
ма петербургской интеллигенции и переписы-
вался с Михаилом Ходорковским. Но их проза 
пережила эзопов язык и надежды на просве-
щенных «прогрессоров» из КОМКОНа — галак-
тического КГБ.

Некогда астроном Борис Стругацкий не защи-
тил диссертацию: его открытие давно сделали за 
железным занавесом. Этот парадокс мог бы стать 
в меру жестокой метафорой творчества братьев 
или сюжетом для их романа. Лучшее из того, что 
они создали, не свести к капустнику, как «Поне-

дельник начинается в субботу», или к антисовет-
ской метафоре, как «Трудно быть богом». «Жука 
в муравейнике» не растащить на цитаты, но мут-
ная стихия близкой и бесформенной угрозы 
страшна без дураков: «Стояли звери около двери. 
// В них стреляли. // Они умирали». Сила «Обитае-
мого острова» в вязкой физиологии корч 
мутантов-диссидентов. «Отель ”У погибшего аль-
пиниста“» кажется шуткой, пародией на «буржу-
азную массовую культуру», но его лихость не ли-
шает философской глубины вопрос: а что если 
первые, кого встретят инопланетяне на Земле, 
окажутся бандитами? И та же лихость, убитая 
«Сталкером», оттеняет не менее забавный во-
прос, заданный «Пикником на обочине»: а что 
если инопланетяне уже прилетали, но не замети-
ли человечества?

Во «Втором нашествии марсиан» герой-
конформист прятался от, скажем сразу, не то что-
бы жуткого, но жутко бессмысленного произвола 
интервентов-марсиан, разглядывая свою коллек-
цию марок: «Марочки мои, марочушечки, одни 
вы меня никогда не раздражаете». Борис Стругац-
кий был страстным филателистом.

Михаил Трофименков

Трудно быть фантастом
На 80-м году жизни 
умер Борис Стругацкий

У Сбербанка нашелся 
подкупающе проблемный актив
В коммерческий подкуп втянулась 
уже целая группировка финансистов
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НКО намерены 
бойкотировать закон 
об «иностранных 
агентах»

политика  2
До послания к Федеральному собранию 
президент поговорит 
с лидерами думских фракций

общество  6
Главой Росавтодора 
назначен давний коллега 
министра транспорта

политика  3
Дмитрий Медведев поручил Владиславу 
Суркову разобраться с неисполнением 
решений Конституционного суда

общество  6
Надежда Толоконникова 
и Мария Алехина сменили адвокатов. 
Их будет защищать Ирина Хрунова

У корпорации Apple вновь будет три прямых про-
давца iPhone в России. Помимо «Вымпелкома» 
и МТС такое право получила и сеть салонов связи 
«Связной». На рынке считают, что к этому шагу 
Apple подтолкнуло признание Федеральной анти-
монопольной службой двух операторов связи вино-
вными в ценовом сговоре при реализации iPhone 4.

О том, что ритейлер заключил с Apple прямой дого-
вор поставки, ”Ъ“ рассказал гендиректор группы «Связ-
ной» Денис Людковский. «Основная идея нашего со-
трудничества с Apple — не заработать большую маржу 
на iPhone, которая, кстати, одна из самых невысоких 
на рынке, а получить возможность привлечения кли-
ентов к сопутствующим аксессуарам, сервисам и та-
рифным предложениям, а также к экосистеме Apple — 
контенту AppStore»,— пояснил топ-менеджер (подроб-
нее см. интервью на стр. 14). Первая партия iPhone по 
этому контракту поступит в Россию уже на этой неделе, 
а iPhone 5 ожидается в конце года, говорит источник 

”Ъ“ на рынке сотовой розницы. Представитель Apple 
в России отказался комментировать «слухи и спекуля-
ции на данную тему».

«Связной» действительно будет закупать iPhone без 
посредников и продавать его в статусе Premium 
Reseller в розницу, уточняет источник в «Вымпелкоме». 
По его словам, оптовые продажи по-прежнему остают-
ся за МТС и «Вымпелкомом».

Продажи iPhone в России начались осенью 2008 го-
да, дистрибуторами стали все представители «большой 
тройки», у которых розничные сети оптом закупали 
устройства. За год операторы продали лишь 300 тыс. 
устройств, что было существенно меньше, чем они обе-
щали по контракту.
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«Связной» 
откусил от Apple
Ритейлер будет продавать iPhone 
без посредников
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Первый спутник Глобальной навигаци-
онной спутниковой системы (ГЛОНАСС) 
был выведен на орбиту в 1982 году. 
Штатного состава в 24 аппарата система 
достигла в 1995 году, но к 2001 году ра-
ботали только восемь. В 2001 году была 
утверждена ФЦП на 2002–2011 годы, 
направленная на развертывание и под-
держание ГЛОНАСС. Первоначально 
программа должна была обой-
тись бюджету в 23,6 млрд руб., 
но в итоге стоила почти в пять раз 
дороже — 113,8 млрд руб. В 2012–
2020 годах на ГЛОНАСС планируется по-
тратить еще 346,6 млрд руб.

В 2006–2009 годах в работе спутни-
ков ГЛОНАСС неоднократно проис-
ходили неполадки, после кото-
рых аппараты выводились на те-
хобслуживание. В июне 2010 года 
тогдашний глава Роскосмоса Анатолий 
Перминов обещал, что полное развер-
тывание ГЛОНАСС завершится до конца 
года. Однако это произошло только 
в декабре 2011 года.

18 июля 2010 года ракета-
носитель «Протон-М» при пере-
возке попала в железнодорожную 
аварию, из-за чего запуск трех спутни-
ков ГЛОНАСС-М, запланированный на 
2 сентября, был отложен. Запуск состо-
ялся 5 декабря, однако в результате 
неправильной заправки разгонно-
го блока ракеты-носителя спутни-
ки упали в Тихий океан. Ущерб тогда 
оценили в 2,5 млрд руб., позже След-
ственный комитет (СК) увеличил его до 

4,3 млрд руб. При этом выяснилось, 
что аппараты были застрахованы 
в небольшой московской фирме 
«Страховой центр ”Спутник“» с ак-
тивами всего в 90 млн руб., возглав-
ляемой сыном бывшего замглавы Ро-
скосмоса Дмитрием Медведчиковым.

После этой аварии были уволены 
замглавы Роскосмоса Виктор Ремишев-
ский, а также вице-президент и главный 
конструктор РКК «Энергия» Вячеслав 
Филин. Господин Перминов спер-
ва получил выговор, а в апреле 
2011 года после ряда других ЧП 
потерял пост. Тогда же президент 
Дмитрий Медведев поручил Генпроку-
ратуре и контрольному управлению сво-
ей администрации найти ответственных 
за потерю спутников и проверить эф-
фективность расходования средств 
на ГЛОНАСС. Материалы проверки 
были переданы в СК, который 
в мае 2011 года возбудил уголов-
ное дело по статье «Халатность».

В апреле 2012 года новый глава 
 Роскосмоса Владимир Поповкин зая-
вил, что в ОАО «Российские косми-
ческие системы» (РКС) выявлены 
факты отмывания денег через 
фирмы-однодневки, аффилированные 
с руководством компании. 10 июля ста-
ло известно, что МВД возбудило уго-
ловное дело о нецелевом расхо-
довании более 565 млн руб. В ноя-
бре стало известно, что объем хищений 
в РКС может достигать 6,5 млрд руб.

Иван Макаров
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Дмитрий Рогозин 
рассказал ”Ъ“ 
о решении проблемы 
Приднестровья

Юрий Урличич, курировавший проект ГЛОНАСС с 2006 года, стал дальше от космоса, но ближе к увольнению   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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На следующей неделе Вла-
димир Путин намерен встре-
титься с руководством думс-
ких партий. Предварительно 
эта встреча назначена на 28 
ноября. При этом депутатов 
и сенаторов пока не извести-
ли, когда президент огласит 
свое первое после возвра-
щения в Кремль послание 
Федеральному собранию 
(ФС). Собеседники ”Ъ“ уве-
рены, что обращение состо-
ится в этом году — скорее 
всего, до 21 декабря.

О том, что на следующей не-
деле лидеры «Единой России», 
КПРФ, «Справедливой России» и 
ЛДПР пойдут на встречу с прези-
дентом, ”Ъ“ рассказали несколь-
ко собеседников в Госдуме. 
«Встреча с руководителями дум-
ских фракций запланирована 
на 28 ноября»,— заявил ”Ъ“ пред-
седатель «Справедливой Рос-
сии», вице-спикер Госдумы Ни-

колай Левичев. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков 
подтвердил ”Ъ“, что встреча пла-
нируется, но добавил, что точ-
ная дата может варьироваться.

А вот о дате послания прези-
дента Федеральному собранию 
ни депутатов, ни сенаторов по-
ка не известили. «Даже разгово-
ров об этом нет»,— заявил ”Ъ“ 
вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев. Он не исклю-
чил, что «послание может быть 
и весной». Ранее собеседник ”Ъ“ 
в Кремле отмечал, что подготов-
ка обращения затягивается, 
поскольку оно должно содер-
жать «серьезные стратегичес-
кие ориентиры». Но вчера ис-
точник в «Единой России» заве-
рил ”Ъ“, что обращение к ФС 
«естественно, будет в этом году 
— это записано у нас Конститу-
ции» (п. «е» ст. 84 предполагает 
«ежегодные послания о поло-
жении в стране, об основных 

направлениях внутренней и 
внешней политики»). Долгую 
проработку документа источ-
ник ”Ъ“ объяснил желанием до-
биться «наибольшего эффекта».

«Сначала было заявлено, что 
послание будет в начале дека-
бря, а потом была формулиров-
ка ”до конца года“ — значит, да-
та плавает,— говорит Николай 
Левичев.— Работа над послани-
ем ведется до самого последне-
го момента, и оно может быть 
назначено за два-три дня». По 
его словам, скорее всего, с да-
той послания есть «вилка в две 
недели» — с 7 по 21 декабря. 
21 декабря пройдет последнее 
заседание Госдумы, объясняет 
справоросс, и, если событие бу-
дет заявлено, например, на 
26 декабря, когда у депутатов 
начнутся каникулы,— «это бу-
дет такая изощренная форма: 
посмотреть — кто пришел, кто 
не пришел». Но «в свете послед-

них сигналов элите такое воз-
можно», добавил Николай Ле-
вичев. Трудности с посланием 
могут быть связаны в том числе 
с тем, что «маячится итоговая 
пресс-конференция президен-
та, а для нее тоже должны быть 
готовы тезисы и ответы», доба-
вил депутат. «Внести ясность» в 
вопрос с датой обращения к ФС 
он надеется на встрече с Влади-
миром Путиным.

Дмитрий Песков сказал ”Ъ“, 
что послание «скорее всего» со-
стоится до 21 декабря. При этом 
последовательность мероприя-
тий — обращения к ФС и пресс-
конференции, которая теперь 
также планируется на де-
кабрь,— «еще не определена». 
Прежде он говорил, что «логи-
чески лучше оглашать послание 
до большой пресс-конферен-
ции», чтобы потом «разъяснить 
какие-то моменты».

Максим Иванов

Президент ищет время для послания 
Федеральному собранию
А пока планирует встретиться с лидерами думских фракций

Представителем смоленско-
го губернатора в Совете фе-
дерации (СФ) будет назна-
чен спикер облдумы Анато-
лий Мишнев. Об этом вчера 
заявил ”Ъ“ глава области 
Алексей Островский. По его 
словам, он никогда не обе-
щал этот пост совладельцу 
Marshall Capital Partners Кон-
стантину Малофееву, из-
бравшемуся в минувшее 
воскресенье депутатом Зна-
менского сельского поселе-
ния области, а информацию 
о том, что бизнесмен будет 
представлять его в СФ, гос-
подин Островский назвал 
«разнузданной пиар-кампа-
нией СМИ». Эксперты счита-
ют, что губернатор мог изме-
нить свое решение по реко-
мендации Кремля. 

Алексей Островский заявил 

”Ъ“, что никогда не вел перего-
воры с господином Малофее-
вым о назначении в СФ. «Я воз-
мущен разнузданной пиар-кам-
панией, поскольку голослов-
ные утверждения о моей лич-
ной материальной заинтересо-
ванности в этом вопросе явля-
ются ложью и клеветой. Пред-
ставителем в СФ от исполни-
тельной власти станет Анатолий 
Мишнев, который уже дал свое 
согласие занять этот пост»,— со-
общил смоленский губернатор.

Заявление смоленского гу-
бернатора было сделано в ответ 
на публикации в местных СМИ 
о том, что сенатором может стать 
совладелец Marshall Capital 
Partners Константин Малофеев. 
Бизнесмен в минувшее воскре-
сенье выиграл выборы в совет 
депутатов Знаменского сельско-
го поселения Угранского райо-
на, набрав 74,85%. Однако, как 
сообщал ”Ъ“ накануне, 17 нояб-
ря Вяземский райсуд области по 
заявлению прокуратуры отме-
нил регистрацию господина Ма-
лофеева в связи с подкупом из-
бирателей (на обжалование ре-
шения суда у господина Мало-
феева есть пять дней). Получить 
комментарий бизнесмена ”Ъ“ 
вчера не удалось.

По словам губернатора, он 
действительно представлял биз-
несмена жителям Знаменки в ка-
честве кандидата в депутаты. 
«Это было обусловлено лишь 
тем, что администрация области 
совместно с господином Мало-
феевым планирует совместно ре-
ализовывать ряд гуманитарных 
и инвестиционных проектов, ус-
ловием для этого со стороны ад-
министрации области было то, 
что Малофеев должен иметь 
юридическую связь с облас-
тью»,— объяснил глава области.

Политтехнолог Евгений Мин-
ченко не исключает, что реше-
ние губернатора могло быть 
принято по рекомендации феде-
рального центра, как это случи-
лось на прошлой неделе в Кал-
мыкии, где с поста сенатора был 
отозван вице-премьер прави-
тельства области Юрий Алпатов, 
ставший сенатором 6 ноября. 
Причиной этого эксперты назва-
ли давние связи господина Ал-
патова с опальным мэром Моск-
вы Юрием Лужковым. Констан-
тин Малофеев судится в Лондон-
ском суде с банком ВТБ, который 
по рекомендации господина Ма-
лофеева выдал ООО «Русагро-
пром» кредит в $225 млн. Ни кре-
дит, ни проценты по нему до сих 
пор не погашены. «Кремль не хо-
чет связываться с человеком, 
имеющим такие репутацион-
ные проблемы»,— говорит гос-
подин Минченко.

Как сообщили ”Ъ“ в админис-
трации области, назначение гос-

подина Мишнева может состо-
яться в декабре. В настоящее вре-
мя пост сенатора занимает Нико-
лай Фролов, полномочия которо-
го истекли еще в апреле 2012 го-
да. Сам господин Мишнев вчера 
ответил ”Ъ“ уклончиво: «Вы же 
видите, в нашей политике все 
меняется ежечасно. Сейчас я ру-
ководитель областной думы».

Отметим, что до сих пор не 
решен вопрос по поводу поста 
представителя в СФ рязанского 
губернатора Олега Ковалева. 
Этот пост должен занять экс-
кандидат в губернаторы Рязанс-
кой области от «Патриотов Рос-
сии» Игорь Морозов, который 
снял свою кандидатуру с выбо-
ров по договоренности между 
руководством «Единой России» 
и «Патриотов России». Пост се-
натора ему публично пообещал 
господин Ковалев.

Наталья Башлыкова;  
Александр Асадчий,  
Смоленск

Бизнесмена поменяли  
на спикера облдумы
Смоленский губернатор назвал кандидата в сенаторы

контекст

Пермский губернатор  
«вовремя очистился»  
от людей, которые себя  
дискредитировали

Задержка с назначением на должность главы перм-
ского правительства замглавы Минрегионразвития 
Романа Панова была связана с его возможной при-
частностью к коррупционным делам вокруг подготов-
ки саммита АТЭС во Владивостоке, сообщил сегодня 
пермским СМИ полпред президента в Приволжском 
федеральном округе Михаил Бабич. По его словам, 
проинформировать пермского губернатора Виктора 
Басаргина о готовящемся аресте Романа Панова он 
не мог «вследствие того, что происходили следствен-
ные мероприятия, чтобы не спугнуть раньше време-
ни предполагаемого преступника». Напомним, 25 ок-
тября 2012 года заксобрание края согласовало кан-
дидатуру господина Панова на должность премьера, 
но губернатор Виктор Басаргин не успел назначить 
его из-за того, что тот не смог уволиться из Минреги-

онразвития. А уже 10 ноября Тверской суд Москвы 
санкционировал арест господина Панова по делу 
о хищении бюджетных средств при подготовке к сам-
миту АТЭС во Владивостоке. Ему было предъявлено 
обвинение в мошенничестве в особо крупном разме-
ре. «Он не был назначен в том числе потому, что пос-
тупила информация, что этот процесс надо приоста-
новить. Это тоже очень важный факт, который нужно 
понимать»,— подчеркнул господин Бабич. При этом 
полпред отметил, что самому Виктору Басаргину, ко-
торый до мая этого года возглавлял Минрегионраз-
вития, ничего не грозит. «У всех нас есть подчинен-
ные, допускать, что они безгрешные, неправильно. 
Они допускают ошибки, правонарушения, совершают 
преступления. У каждого своя голова на плечах и ме-
ра ответственности. Губернатор сделал все, чтобы 
вовремя очиститься от людей, которые себя дискреди-
тировали. Это нормальная практика»,— заключил он. 
Дина Полина, Вячеслав Суханов, Пермь

Педофилов выведут  
из компетенции  
суда присяжных

Глава комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая («Единая Россия») внесла 
в Госдуму законопроект, согласно которым дела о пре-
ступлениях против половой неприкосновенности несо-

вершеннолетних будут выведены из-под юрисдикции 
суда присяжных (ст. 30 Уголовно-процессуального ко-
декса РФ). Таким образом, по мнению госпожи Яро-
вой, потерпевшие будут защищены от дополнительных 
психологических страданий в связи с публичным рас-
смотрением дела. Кроме того, проект предлагает ввес-
ти пожизненный надзор за гражданами, совершивши-
ми преступления по ст. 131 УК РФ (изнасилование), 
ст. 132 (насильственные действия сексуального харак-
тера), ст. 133 (понуждение к действиям сексуального 
характера), ст. 135 (развратные действия). При этом 
поправками в закон о СМИ Ирина Яровая предлагает 
запретить публикацию информации о потерпевшем 
или свидетелях, не достигших 16-летнего возраста, 
в том числе «их изображений, а равно сведений, содер-
жащих описание полученных ими в связи с преступле-
нием физических или нравственных страданий и муче-
ний». По словам депутата, законопроектом выстраива-
ется новая государственная концепция, в первую оче-
редь в отношении детей: «Если раньше уклон был в сто-
рону максимального предоставления прав обвиняемо-
му, подсудимому, то сегодня предлагается комплекс 
мер, который позволит обеспечить реальную защиту 
потерпевших». Кроме того, госпожа Яровая предложи-
ла внести изменения в ст. 313 УПК, согласно которой 
потерпевший, если изъявит желание, может получать 
информацию о прибытии осужденного к месту отбыва-
ния наказания и о времени освобождения осужденного 
из мест лишения свободы. Софья Самохина

Спикер Смоленской 
областной думы  
Анатолий Мишнев 
(слева) в ближайшее 
время переберется  
в Совет федерации  
и станет коллегой  
Сергея Нарышкина  
по Федеральному  
собранию   
ФОТО РИА НОВОСТИ

[1] > 
По сведениям ”Ъ“, директива 

и пояснительные записки об 
увольнении господина Урличи-
ча были переданы в Росимущес-
тво в конце прошлой недели. «В 
полученных документах уточ-
няется, что Юрий Урличич на-
писал прошение об отставке в 
связи с болезнью,— сообщил 

”Ъ“ источник в Росимущест-
ве.— Вместо него на должность 
и. о. гендиректора-генконструк-
тора ОАО РКС Роскосмос реко-
мендует назначить Владимира 
Черемисина».

Господин Черемисин работа-
ет заместителем господина Ур-
личича — он отвечает в РКС за 
проектирование космических 
систем и космических аппара-
тов. «Это назначение времен-
ное, поскольку нам потребует-
ся время на поиск подходящего 
кандидата,— говорит источ-
ник ”Ъ“ в Роскосмосе.— Абсо-
лютно точно, что это будет че-
ловек со стороны, который 
сможет навести в компании 

финансовый порядок». Соглас-
но действующей процедуре, Ро-
симущество должно будет рас-
смотреть  полученные от 
Роскосмоса материалы, согла-
совать их и отправить в Ми-
нэкономразвития. Впоследс-
твии ведомство внесет доку-
менты в правительство, а оно 
переправит документы в адми-
нистрацию президента. После 
этого правительство даст соот-
ветствующую директиву Роси-
муществу, после чего уже собе-
рется внеочередное заседание 
совета директоров РКС, кото-
рое и примет решение о судьбе 
Юрия Урличича. Впрочем, по 
словам источника ”Ъ“ в Крем-
ле, эта процедура будет прове-
дена в кратчайшие сроки: гос-
подин Иванов держит «дело 
ГЛОНАСС» на личном контроле 
и спустил указание действо-
вать максимально оперативно.

Смещение господина Урли-
чича будет сопровождаться и 
структурными изменениями: 
руководить компанией и созда-
нием проектов будут разные 
люди. По словам собеседника 

”Ъ“ в Роскосмосе, начался по-
иск кандидата на пост генконс-
труктора РКС. Напомним, что 
неделей ранее Юрий Урличич 
лишился поста генерального 
конструктора системы ГЛО-
НАСС. Соответствующее распо-
ряжение подписал вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин. Имен-
но это предлагали Владимир 
Поповкин и бывший министр 
обороны Анатолий Сердюков в 
июне 2012 года. Тогда они на-
писали премьеру Дмитрию 
Медведеву письмо, в котором 
предлагали разделить полно-
мочия генконструктора систе-
мы ГЛОНАСС таким образом, 
чтобы один человек отвечал за 
военно-техническое примене-
ние системы, а другой — за 
внедрение услуг на базе ГЛО-
НАСС в народном хозяйстве 
(см. ”Ъ“ от 2 июня).

По сведениям ”Ъ“, дело о хи-
щении средств ГЛОНАСС мо-
жет отразиться и на карьере за-
местителя руководителя Рос-
космоса Анатолия Шилова, ко-
торый долгое время курировал 
проект спутниковой системы 

со стороны заказчика. «Ведется 
проверка, которая покажет сте-
пень ответственности долж-
ностных лиц космического ве-
домства»,— заявил источник 

”Ъ“, близкий к руководству 
Роскосмоса. По данным ”Ъ“, 
должности заместителя госпо-
дина Урличича может лишить-
ся и Анатолий Перминов, руко-
водивший Роскосмосом в 
2007–2011 годах.

Напомним, что господин 
Шилов имеет выговор от Вла-
димира Путина: он был полу-
чен в мае 2011 года в связи с 
ошибками при создании кос-
мических аппаратов «Мериди-
ан», «Кондор» и «Гео-ИК2». Отме-
тим также, что недавно обязан-
ности в ведомстве были пере-
распределены: проект ГЛО-
НАСС от Анатолия Шилова был 
передан статс-секретарю Вита-
лию Давыдову. Перераспреде-
ление обязанностей совпало с 
заявлением правоохранитель-
ных органов о подтверждении 
фактов хищений по программе 
ГЛОНАСС.

Иван Сафронов

Космос сдал
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Олег Морозов ответил 
«креативному классу»
Законы о митингах и клевете  
пошли на пользу оппозиции

Ужесточение санкций за нарушения 
на митингах себя оправдало, счи-
тает глава управления президента 
по внутренней политике (УВП) Олег 
Морозов. Об этом он заявил на се-
минаре совета законодателей Фе-
дерального собрания. Спикеров ре-
гиональных парламентов, правда, 
больше заинтересовали слова пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-
ва о том, что искать деньги на повы-
шение зарплат в будущем году им 
придется самим. Члены совета на-
деются на появление «электронно-
го парламента», который даст им 
возможность участвовать в обсуж-
дении законопроектов.

С идеей о создании «электронного 
парламента» выступила на заседании 
президиума совета законодателей спи-
кер Совета федерации (СФ), сопредседа-
тель совета Валентина Матвиенко. По 
ее словам, это должен быть общерос-
сийский информационный портал, ко-
торый свяжет в единое целое СФ, Госду-
му и региональные парламенты. «Элек-
тронный парламент позволит нам вый-
ти на системное взаимодействие палат 
Федерального собрания с законода-
тельными органами регионов»,— по-
лагает госпожа Матвиенко. «Создание 
государственной автономной систе-
мы ”Законотворчество“ поможет в под-
готовке законодательных инициатив, 
выработке и общественном обсужде-
нии законопроектов»,— поддержал ее 
спикер Госдумы, сопредседатель сове-
та Сергей Нарышкин. По его мнению, 
«электронный парламент» обеспечит 
связь не только Госдумы и СФ, но и экс-
пертов и гражданского общества.

О принятых в последнее время на-
шумевших законах высказался вче-
ра на прошедшем после президиума 
семинаре совета законодателей глава 
УВП Олег Морозов. «При всей критике, 
которая разразилась из рядов так назы-
ваемого креативного класса по поводу 
закона о митингах, он свою роль сыг-
рал: его еще никто по-настоящему не 
применил»,— отметил господин Моро-
зов. Причиной этого глава УВП назвал 
то, что после июньского многократно-
го повышения штрафов за нарушения 
«публичные уличные действия в Мос-
кве и других субъектах РФ проходили 
уже по другой схеме: организаторы ми-
тингов прекрасно понимали, что если 
поведут себя иначе, будут отвечать пе-

ред законом». Позитивным, по его мне-
нию, оказалось и возвращение в Уго-
ловный кодекс РФ наказания за клеве-
ту. «Как только закон о клевете вступил 
в силу, ему тут же стали соответство-
вать все те, кто позволял себе делать со-
вершенно непотребные вещи с точки 
зрения правил политического процес-
са»,— считает господин Морозов. 

Как рассказал ”Ъ“ один из участни-
ков встречи, амурский спикер Нико-
лай Савельев рассказал, что на губерна-
торских выборах в Амурской области у 
кандидатов не было проблем с прохож-
дением муниципального фильтра, как 
в других регионах. При этом он пред-
ложил обязать партии участвовать в 
муниципальных выборах, к которым 
они до сих пор не проявляли интере-
са. Господин Морозов ответил: «Раци-
ональное зерно в этом есть, но обязы-
вать участвовать в выборах мы пока не 
видим смысла». В целом глава УВП, по 
словам спикеров, заявил о том, что «мы 
приблизились к тому демократическо-
му идеалу, к которому стремились».

Первый вице-премьер Игорь Шува-
лов рассказал о новом трехлетнем бюд-
жете. По его словам, депутатам Госду-
мы предстоит утвердить «бюджетные 
правила» в том виде, в котором они 
внесены в нижнюю палату,— «в жест-
ком варианте». При этом он подчерк-
нул, что предстоит выполнить все ука-
зы президента об увеличении денеж-
ного содержания профессоров, пре-
подавателей, учителей, социальных 
работников. «Нам хотелось бы напра-
вить больше денег на развитие, но мы 
считаем, что важнее сохранить макро-
экономическую стабильность,— от-
метил вице-премьер.— В различных 
фондах (стабилизационных.— ”Ъ“) бу-
дет аккумулироваться до 7% ВВП, пото-
му что никто не знает, что будет даль-
ше». Господин Шувалов пояснил, что 
«федеральный бюджет в таком же по-
ложении — на модернизацию денег 
нет», поэтому предложил регионам 
«посмотреть внутренние источники, 
искать инвесторов или занимать де-
ньги». Спикеры парламентов говори-
ли ”Ъ“, что регионам предстоит «очень 
тяжелый год», потому что, исходя из 
выступления Игоря Шувалова, на по-
мощь федерального центра регионам 
особо рассчитывать не приходится.

Наталья Городецкая; 
 Всеволод Инютин,  Воронеж

Бойкот вступает в силу
НКО отказываются становиться  
«иностранными агентами»

Закон об «иностранных агентах», согласно ко-
торому в одноименный реестр должны быть 
внесены все некоммерческие организации 
(НКО), занимающиеся политической деятель-
ностью и получающие иностранное финанси-
рование, вступает в силу завтра. Несмотря на 
грозящие им штрафы, НКО в реестр входить 
не спешат и обещают «замучить Минюст суда-
ми». Правозащитники жалуются на неясность 
процедур и предполагают, что первые резуль-
таты применения закона появятся в начале 
следующего года.

Вступающий завтра в действие закон об НКО 
— «иностранных агентах» еще до принятия вы-
звал резкую критику. Правозащитники указыва-
ли на расплывчатость формулировок и «оскорби-
тельное звание иностранного агента» (”Ъ“ писал об 
этом 14 июля). 25 ноября вступят в силу поправки 
к Кодексу об административных правонарушени-
ях (КоАП), которые устанавливают штраф для НКО, 
выполняющих функции «иностранного агента», 
но не вошедших в реестр (от 100 тыс. до 300 тыс. 
руб. для должностных лиц и от 300 тыс. до 500 тыс. 
руб. для юридических лиц). Такие же штрафы при-
дется платить НКО, разместившим в СМИ или ин-
тернете информацию без пометки об «иностран-
ном агенте». Вчера спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин подчеркнул, что «закон был принят и должен 
исполняться неукоснительно». В Минюсте ”Ъ“ на-
помнили, что ведомство «имеет право приостано-
вить своим решением на срок до шести месяцев де-
ятельность некоммерческой организации, выпол-
няющей функции ”иностранного агента“, которая 
не подала заявление о включении реестр».

Тем не менее НКО не собираются доброволь-
но входить в реестр и будут отстаивать свои права 
в судах. «Мы не регистрируемся, если потребуют 
— мы обратимся в суд первой инстанции, если он 
встанет на сторону Минюста — в арбитраж. Мы на-
мерены дойти до Конституционного суда,— сказа-
ла ”Ъ“ исполнительный директор ассоциации ”Го-
лос“ Лилия Шибанова.— До сих пор нет ясности, 
какова процедура по штрафам: то ли штраф сра-
зу, то ли на основании судебного решения. Инс-
трукция по регистрации тоже еще в силу не всту-
пила». По ее словам, «никуда от иностранного фи-
нансирования НКО не денутся»: «Но я не представ-
ляю, как НКО привязать к политической деятель-
ности,— ни одна из организаций не подходит». 
«Мы не агенты, если Минюст обратится в суд и ре-
шение будет не в нашу пользу, мы будем судить-
ся дальше»,— заявил ”Ъ“ глава центра «Сова» Алек-
сандр Верховский. Он подчеркнул, что расплывча-
тые формулировки закона «могут использоваться 
выборочно — они для того и существуют». «Боль-
ше всего беспокоят региональные организации, 
всегда проявляется бюрократическая соревнова-
тельность, чиновникам придется найти какого-
нибудь агента»,— отметил господин Верховский. 

По его мнению, в том, что многие члены прези-
дентского Совета по правам человека (СПЧ) могут 
как руководители НКО оказаться «иностранными 
агентами», есть «элемент идиотизма»: «”Иностран-
ные агенты“ везде должны представляться, вста-
ешь и произносишь на президентском совете: ”Я 
иностранный агент, хочу вам сказать…“».

Иска от Минюста ждет и Московская Хельсинк-
ская группа (МХГ). «Мы не ”иностранные агенты“, 
представлять ложную информацию не станем. 
Пусть Минюст подает в суд»,— сказала ”Ъ“ глава МХГ 
Людмила Алексеева. «Ничего не будем делать, пото-
му что мячик на их стороне,— заявила ”Ъ“ глава рос-
сийского отделения Transparency International Еле-
на Панфилова.— Административного регламента 
нет, на данный момент это гадание на кофейной гу-
ще». Лидер движения «За права человека» Лев Поно-
марев сказал ”Ъ“, что, «как только Минюст пришлет 
ультимативный документ, мы пойдем в суд, вплоть 
до Конституционного и Европейского».

Правозащитная ассоциация «Агора» ждать ак-
тивных действий от Минюста не будет, а собира-
ется «замучить Минюст судами» сразу после вступ-
ления в силу закона. «Мы заставим Минюст выхо-
дить в суд и объяснять свою позицию, чтобы было 
труднее на практике применять закон, чтобы он 
лишний раз этого не захотел делать»,— сказал ”Ъ“ 
глава ассоциации Павел Чиков. Он отметил, что 
после появления «первой жертвы» последуют об-
ращения в Конституционный суд. Одним из мето-
дов борьбы станет эксперимент со вхождением в 
реестр: «Будем пробовать войти через одного из ре-
гиональных партнеров, чтобы прощупать проце-
дуру, возможности выходить из реестра и иниции-
ровать судебный процесс». «Агора» будет защищать 
и региональные организации в случае «репрессив-
ного применения» закона.

«В случае если есть информация по НКО, Ми-
нюст инициирует проверку и по ее итогам будет 
предлагать организации вступить в реестр. Если 
НКО не согласна, она будет обращаться в суд,— по-
яснила ”Ъ“ член Общественной палаты Дарья Ми-
лославская.— Минюст не будет устраивать охоту на 
ведьм, закон написан достаточно расплывчато, и 
ведомство не захочет все время быть фигурантом 
дел, где придется доказывать наличие политичес-
кой деятельности». Госпожа Милославская отмети-
ла, что «в проекте приказа Минюста была тревожа-
щая деталь о том, что органы госвласти и местного 
самоуправления могут докладывать о фактах веде-
ния политической деятельности НКО и получения 
иностранных денег»: «Лучше будет, если порядок 
будет только добровольный или на основании су-
дебного решения».

Таисия Бекбулатова

Дмитрий Медведев обвинил 
правительство в нигилизме
Владислав Сурков разберется  
с неисполнением решений Конституционного суда

Вчера Дмитрий Медведев поручил гла-
ве аппарата правительства Владисла-
ву Суркову разобраться с «безобразием» 
неисполнения решений Конституци-
онного суда (КС) и «навести порядок» 
в этой сфере. Таким образом премьер 
отреагировал на созданный КС 7 ноября 
прецедент, позволяющий ему призна-
вать неконституционными решения лю-
бых государственных органов, в которых 
игнорируется или искажается право-
вая позиция КС. К тому же сам премьер 
лично фигурирует в качестве ответчи-
ка в одном из гражданских исков в связи 
с неисполнением решения КС.

К проблеме исполнения решений КС 
Дмитрий Медведев неожиданно обратился 
в финале вчерашнего совещания с вице-пре-
мьерами, отметив, что это «такой внутрен-
ний, но тем не менее очень важный» вопрос. 
Он заявил, что «картина», отражающая ис-
полнение решений КС за последние десять 
лет, «просто неприемлемая». По данным пре-
мьера, до сих пор не выполнено 58 решений 
КС. Такое «безобразие», подчеркнул госпо-
дин Медведев, не позволяет правительству 
«быть примером правовой культуры» и вооб-
ще «свидетельствует о нигилизме» в работе. 
«Эти нормативные акты — не просто бумаж-
ки, которые нас обязали принять по законам 
или вследствие принятия актов Конституци-
онного суда, а за каждой такой бумагой стоят 
насущные проблемы людей», продеклари-
ровал глава правительства, поручив возгла-
вить работу по «наведению порядка в этой 
сфере» главе аппарата Белого дома Владисла-
ву Суркову. На требование премьера «пред-
ставить предложения» (cрок их подготовки, 
впрочем, не был уточнен) господин Сурков 
отрапортовал: «Будет сделано». 

«Разбор полетов» Дмитрия Медведева 
выглядит очевидной реакцией на приня-
тые 7 и 8 ноября прецедентные постанов-
ления КС (по спору «Транснефтепродукта» с 
Высшим арбитражным судом и делу об от-
казе Верховного суда и других госорганов в 
выплате денежной компенсации инвали-
ду-чернобыльцу). В них КС впервые приме-
нил новый рычаг воздействия на органы 
власти в случаях игнорирования или иска-
жения его правовых позиций, признав та-
кую правоприменительную практику не-
конституционной, а основанные на ней ре-
шения — подлежащими пересмотру. Фак-
тически гражданам впервые предоставле-
на реальная возможность оспаривать дейс-
твия любых органов власти непосредствен-
но в КС. Сразу после этого в КС поступило 
обращение защиты Платона Лебедева, ос-

нованное на последних постановлениях 
КС «по вопросу об ответственности» за не-
исполнение его решений. В обращении го-
ворится, что «КС не имеет права даже в ”де-
ле ЮКОСа“, противозаконно имеющем 

”особый статус“, оставлять без последствий 
демонстративное игнорирование генпро-
курором и его подчиненными Конститу-
ции РФ». Еще одним поводом для возмуще-
ния Дмитрия Медведева мог оказаться по-
данный к нему иск в Пресненский райсуд, 
в котором напрямую обжалуется неиспол-
нение правительством решения КС о внесе-
нии поправок в Уголовно-процессуальный 
кодекс в связи с делом о ДТП на Ленинском 
проспекте с участием вице-президента ЛУ-
КОЙЛа Анатолия Баркова.

Впрочем, из обнародованной на сайте 
Минюста информации следует, что к началу 
2012 года в РФ было «реализовано 66 реше-
ний КС, а 43 решения еще требуют приня-
тия нормативных правовых актов». В свою 
очередь, судья КС Геннадий Жилин в одном 
из своих особых мнений сослался на дан-
ные Минюста, согласно которым к июню 
2012 года «из 121 принятых за 20 лет реше-
ний КС законодателем реализовано лишь 
70, а 51 решение по-прежнему требует при-
нятия законодательных актов». Напомним, 
что в июле этого года Совет федерации так-
же обещал разобраться с этой проблемой. 

В КС заявление премьера вчера не ком-
ментировали. Однако согласно опублико-
ванному 17 июля докладу секретариата КС, 
«в регламентах СФ и Госдумы не предусмот-
рены специальные процедуры, гарантиру-
ющие своевременное рассмотрение зако-
нопроектов, направленных на исполнение 
решений КС». «Это создает возможность 
ничем не ограниченных (имевших мес-
то в том числе в 2011 году) переносов рас-
смотрения соответствующих законопроек-
тов без определения сроков последующего 
рассмотрения», отмечается в докладе. На-
пример, из-за переноса законопроект, «на-
целенный на защиту избирательных прав 
граждан», внесенный в примерную про-
грамму законопроектной деятельности 
Госдумы в период весенней сессии 2011 го-
да, так и не был принят. В документе также 
указано, что «в еще большей степени свое-
временному исполнению решений КС пре-
пятствует многократное продление сроков, 
осуществляемое Аппаратом Правительства 
РФ по просьбам ведомств, которым поруче-
на разработка проектов соответствующих 
нормативных актов». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио
kommersant.fm
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Неудачей закончилась 
 попытка ЗАО «Новосиби
рский патронный завод» 
(НПЗ) заставить в арбитраже 
ООО «ТСТ Карго» доставить 
«в разумные сроки» в Судан 
250 тыс. пистолетных пат
ронов. Для транспортиров
ки этой партии стоимостью 
€51,7 тыс. «Карго» выбрала 
маршрут через Франкфурт, 
однако там на таможне груз 
был арестован: немцы пос
читали патроны не «служеб
ными и спортивными», как 
маркировал их завод, а бо
евыми. От дальнейшего эк
спедирования груза «Кар
го» уклонилась, сочтя проис
шедшее форсмажором.

Арбитражный суд Новоси-
бирской области отказал ЗАО 
НПЗ в иске к новосибирскому 
ООО «ТСТ Карго». По догово-
ру эта транспортная компания 
обязалась поставить к 30 октяб-
ря 2011 года суданской компа-
нии «Трейдин Энтерпрайзес» 
(Хартум) партию патронов. Од-
нако груз до адресата так и не 
дошел.

• ЗАО «Новосибирский пат-
ронный завод» организовано 
на базе патронного произ-
водства ОАО «Новосибирский 
завод низковольтной аппа-
ратуры» при его преобразо-
вании в октябре 2003 года. 
Производственная деятель-
ность началась в мае 2004 
года. Сегодня НПЗ — одно из 
ведущих машиностроитель-
ных предприятий военно-
промышленного комплекса 
России. Специализируется 
на выпуске боеприпасов для 
стрелкового оружия и явля-
ется одним из крупнейших 
поставщиков этих изделий 
на российский и междуна-

родный рынки. Производит 
также спортивно-охотничьи 
патроны различных калиб-
ров для нарезного оружия, 
травматические патроны 
для использования в целях 
активной самообороны.
Согласно материалам арбит-

ражного суда, клиент из Суда-
на заказал патроны спортив-
ные пистолетные Luger и пис-
толетные для служебного ору-
жия 380ACP (Automatic Colt 
Pistol) калибра 9 мм с биметал-
лической пулей и гильзой FMJ 
в общем количестве 250 тыс. 
штук. Класс и номер опаснос-
ти груза составлял 1,4 S (взрыв-
чатые вещества, не представ-
ляющие значительной опас-
ности). Партия была оценена 
в €51,7 тыс. При этом в счет-
фактуре патроны были опре-
делены именно как спортив-
ные и для служебного оружия, 
а в товарно-транспортной на-
кладной они уже назывались 
«охотничьими и спортивны-
ми». На официальном сайте 
НПЗ данные виды патронов 
классифицируются как «слу-
жебные и спортивные».

В октябре 2011 года НПЗ по-
дал в компанию «ТСТ Карго», 
с которой у завода уже шесть 
лет действовал договор о транс-
портной экспедиции, заявку 
на перевозку груза по маршру-
ту Новосибирск—Хартум. При 
этом стороны не согласовыва-
ли ни конкретный маршрут, ни 
сроки доставки товара. Правда, 
«Трейдин Энтерпрайзес» реко-
мендовала НПЗ везти патроны 
через Дубай (ОАЭ), но «ТСТ Кар-
го» выбрала Франкфурт. 25 ок-
тября груз с патронами, без за-
мечаний миновав таможни аэ-
ропортов Толмачево (Новоси-
бирск) и Домодедово (Моск-

ва), прибыл в Германию, отку-
да должен был проследовать 
в Хартум. Но франкфуртские 
таможенники заметили разно-
чтения при обозначении патро-
нов между счет-фактурой и на-
кладной и сочли их боевыми. 
На груз был наложен арест, в от-
ношении перевозчика — авиа-
компании Lufthansa Cargo — 
возбуждено уголовное дело.

НПЗ попросил арбитраж-
ный суд обязать «ТСТ Карго» 
доставить спорный груз в Хар-
тум «в разумный срок». По мне-
нию завода, патроны не дошли 
до адресата по вине перевозчи-
ка. В свою очередь, в «ТСТ Кар-
го» отказались от выполнения 
подобного обязательства, счи-
тая действия франкфуртской 
таможни форс-мажорными об-
стоятельствами.

На днях арбитраж отказал 
заводу в удовлетворении его 
требований. Как отмечается 
в решении суда, НПЗ, в част-
ности, не доказал, что «патро-
ны не являются боевыми и их 
экспорт в иное государство не 
противоречит законодатель-
ству Евросоюза о ввозе воору-
жения». Кроме того, истец не 
принял меры к тому, чтобы са-
мостоятельно узнать у госорга-
нов Германии о судьбе товара, 
хотя у него на это было полное 
право. Наконец, по мнению су-
да, в случае удовлетворения ис-
ка у ответчика не будет возмож-
ности доставить груз «в разум-
ный срок», так как действие 
разрешения на вывоз спорно-
го груза из России в Судан уже 
закончилось, а действие серти-
фикатов истекает в декабре это-
го года. Не решена также про-
блема с арестом груза.

Вчера получить коммента-
рий в «ТСТ Карго» не удалось. 

В приемной директора Ильи 
Балаша сообщили, что запрос 

”Ъ“ ему был передан, но до кон-
ца дня ответ в редакцию не пос-
тупил. В НПЗ также уклони-
лись от комментария. Началь-
ник юридического отдела за-
вода Андрей Двухреченский 
лишь заметил ”Ъ“, что в настоя-
щее время готовится апелляци-
онная жалоба.

По мнению адвоката адво-
катского бюро «Дмитрий Мат-
веев и партнеры» Юрия Пос-
пеева, проблема заключается 
«в невнимательном заполне-
нии товаросопроводительных 
документов и специфике гру-
за». Он не исключил, что влас-
ти Германии могут принять 
решение о конфискации всей 
партии патронов, если сочтут 
нарушение российской сто-
роны «тяжким». «Однако шанс 
вернуть товар владельцу со-
храняется, если уголовное де-
ло будет прекращено»,— доба-
вил эксперт.

Отметим, что НПЗ не впер-
вые попадает в неприятные ис-
тории. В октябре 2010 года New 
York Times написала о том, что 
продукция новосибирского за-
вода была обнаружена у бой-
цов движения «Талибан» в Аф-
ганистане. Боеприпасы калиб-
ра 7,62 мм по межправитель-
ственному соглашению пос-
тавлялись компании WOLF 
Ammunition Company, которая 
занималась продажей в США 
оружия и боеприпасов россий-
ского производства. В НПЗ тог-
да сообщили, что им неизвест-
но, как патроны могли попасть 
к талибам, ведь завод осущест-
вляет поставки в 60 стран мира.

Юрий Белов,  
Яна Янушкевич,  
Новосибирск

Патроны заклинило на таможне
Германия помешала России поставить их Судану

Уже за первый год своей де
ятельности апелляционные 
суды по гражданским делам 
в Москве рассмотрели около 
40 тыс. дел. Решения более 
чем по 3 тыс. были отменены, 
почти по тысяче — изменены. 
Об этом, в частности, говори
лось вчера на встрече с пред
ставителями Евросоюза и Со
вета Европы, которая прошла 
в Мосгорсуде. Совещание 
было посвящено введению 
в России с 1 января следу
ющего года апелляционных 
судов по уголовным делам. 
Опыт работы апелляционных 
судов в России был признан 
положительным.

«Москва — столица, здесь 
рассматривается очень мно-
го дел. Не могу сказать, что все 
они сложные, но многие из них 
обладают существенной значи-
мостью,— сказала председа-
тель Мосгорсуда Ольга Егорова 
на открывшемся вчера в ее ве-
домстве совещании ”Введение 
апелляционного порядка пе-
ресмотра судебных решений 
в Российской Федерации“.— 
Мы уже целый год рассматри-
ваем гражданские дела в апел-
ляционном порядке. И, окон-
чив производство практически 
40 тыс. гражданских дел, име-
ем определенный опыт их рас-
смотрения».

Напомним, апелляционный 
суд повторно исследует имею-
щиеся по делу доказательства 
и вправе либо подтвердить за-
конность и обоснованность ре-
шения нижестоящего суда, оста-
вив его без изменения, либо вы-
нести новое решение по делу. 
Другими словами, в этом случае 
дела уже не возвращаются в су-
ды первой инстанции для ново-
го рассмотрения, как это бывает 
при традиционном обжалова-
нии: решения апелляционных 
судов являются окончательны-

ми. С 2012 года апелляционные 
суды начали работать по граж-
данским делам, с 1 января 2013 
года будут работать и в отноше-
нии уголовных дел. Ранее апел-
ляционное обжалование в су-
дах общей юрисдикции предус-
матривалось только для реше-

ний мировых судей, которые 
рассматривают дела небольшой 
важности.

Поскольку апелляционный 
порядок пересмотра судебных 
решений существует в боль-
шинстве европейских стран, за-
рубежные юристы в рамках сов-
местного проекта Совета Евро-
пы и Европейского союза реши-
ли обменяться опытом со свои-
ми российскими коллегами, 
пояснили ”Ъ“ в Мосгорсуде. «Та-
кой подход, по мнению органи-
заторов совещания, поможет 
сделать судебную реформу бо-
лее эффективной и достичь пра-
вовой определенности»,— ска-
зали в Мосгорсуде.

Московский городской суд 
был выбран в качестве площад-
ки для проведения семинара на-

ряду с другими судами субъектов 
России председателем Верховно-
го суда Российской Федерации 
Вячеславом Лебедевым. «Мы по-
бывали в разных российских ре-
гионах, и могу сказать, что от се-
минара к семинару апелляцион-
ное производство критиковали 
все меньше и меньше»,— под-
твердил вчера заместитель пред-
седателя Верховного суда РФ Ва-
силий Нечаев. А представитель 
делегации Евросоюза Элизабет 
Апраксин отметила: «Мы уже по-
работали с несколькими судами 
субъектов Российской Федера-
ции и будем работать в следую-
щем году. Итог мы подведем по 
окончании проекта, однако уже 
сейчас можно сказать, что он по-
ложительный».

Николай Сергеев

Евросоюз поверил  
в российскую апелляцию
Опыт новых судов признан положительным
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В Орловской области вступил в силу 
приговор о необычном мошенничестве, 
жертвами которого стали 77 человек, 
потерявшие 1,27 млн руб. Получившая 
четыре года колонии организатор схе
мы — бывший преподаватель этнопси
хологии Орловского госуниверситета 
(ОГУ) Ирина Дырдова собрала эти де
ньги с желающих работать или учить
ся в филиале придуманного ею Мос
ковского государственного коллед
жа МВД РФ. Жертвы даже участвова
ли в торжественном открытии филиала, 
а «поступивших» абитуриентов учили 
несколько месяцев в одной из московс
ких кадетских школ. Для следствия ос
талось загадкой, каким образом осуж
денная собиралась избежать ответс
твенности. Сама она отказалась от да
чи показаний.

По словам официального представите-
ля прокуратуры Орловской области Еле-
ны Семиной, облсуд оставил без измене-
ний приговор Северного райсуда столи-
цы региона. Ирину Дырдову приговорили 
к четырем годам колонии общего режима 
за мошенничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). «В мотивировочной 
части приговора почти 200 листов, само 
по себе дело очень громоздкое. В нем фи-
гурируют 77 потерпевших и 1,27 млн руб. 
ущерба»,— рассказала госпожа Семина.

Суд согласился с версией обвинения, 
утверждавшего, что Ирина Дырдова реа-
лизовывала мошенническую схему с но-
ября 2009 года. Тогда она работала стар-
шим преподавателем на факультете пси-
хологии и педагогики ОГУ и вела там эт-
нопсихологию. Она начала распростра-
нять среди знакомых информацию о том, 

что уходит из вуза, чтобы занять кресло 
директора создаваемого в Орле филиала 
Московского государственного колледжа 
МВД РФ. Предлагаемые ею условия были 
заманчивы — рядовым преподавателям 
она обещала ставку 18 тыс. руб. и высокие 
премии. Но, для того чтобы попасть в вуз, 
она просила кандидатов внести деньги (от 
10 тыс. руб.) «на покупку формы и оформ-
ление документов», а также для прохож-
дения теста на наркотическую и алкоголь-
ную зависимость. Ее главной помощни-
цей и, как выяснилось впоследствии, од-
ной из первых жертв стала бывшая кол-
лега по ОГУ Светлана Суханова. В общей 
сложности она отдала Дырдовой около 
50 тыс. руб. «Жертвы набирались по сара-
фанному радио. Люди сами приходили 
и отдавали деньги. В итоге география про-
живания потерпевших — вся Орловская 
область»,— рассказала Елена Семина.

Официальное открытие вуза Ирина 
Дырдова назначила на 30 сентября 2010 го-
да, объяснив месячное отставание от школ 
и вузов специфическим графиком обуче-
ния в военных учебных заведениях. Тор-
жественное собрание проходило в малень-
ком поселке Ивановский в пригороде Ор-
ла. «Несколько явно нуждавшихся в ремон-
те построек Дырдова объявила выкуплен-
ными МВД под колледж. В открытии учас-
твовала знакомая осужденной — работ-
ница одной из сельских школ. Ее предста-
вили как сотрудницу областного управле-
ния образования»,— отметила Елена Семи-
на. Возможные подозрения Ирина Дырдо-
ва развеяла, вручив нанятым сотрудникам 
документы о приеме на работу, в которых 
значились суммы зарплат, на 3–4 тыс. руб. 
превышающие изначально обговаривав-

шиеся. По словам потерпевших, после это-
го собрания они еще несколько раз приез-
жали в Ивановский приводить в порядок 
территорию. Параллельно нескольких аби-
туриентов, с которых было собрано в сред-
нем по 50 тыс. руб., Ирина Дырдова посели-
ла в квартире на окраине Москвы и отпра-
вила учиться в кадетскую школу, где те ус-
пели пробыть около двух месяцев.

Между тем сомнения у нанятых Ири-
ной Дырдовой на работу орловских со-
трудников усиливались. «Отсутствие пер-
вых зарплат Дырдова объяснила тем, что 
московский куратор филиала — полков-
ник Краснощеков эти средства присво-
ил и руководство министерства назначи-
ло колледжу нового куратора. Естествен-
но, никакого полковника в природе не су-
ществовало»,— рассказали в облпрокура-
туре. Сотрудники окончательно поняли, 
что их обманули в конце ноября 2010 года 
на общем собрании, которое вела Светла-
на Суханова и на котором Ирины Дырдо-
ва отсутствовала. Полицейские задержали 
ее 6 декабря.

«Дырдова не давала никаких показа-
ний. Для нас, как и для прокуроров оста-
лось загадкой, каким образом она собира-
лась избежать наказания. Шансов не бы-
ло, а надежда на вымышленного полков-
ника для автора столь оригинальной схе-
мы явно слишком наивна. Мы даже про-
вели психиатрическую экспертизу, но 
она показала полную вменяемость осуж-
денной. Быть может, незадолго до развяз-
ки она и сама поверила в свой колледж»,— 
отметил источник ”Ъ“ в правоохранитель-
ных органах региона.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Психолог придумала  
полицейский колледж
Ущерб от мифического учебного заведения превысил миллион

В КарачаевоЧеркесии в ходе сов
местной операции сотрудников Цен
тра по противодействию экстремиз
му МВД КЧР и ФСБ России по подозре
нию в подготовке нападений на поли
цейских и объекты территориальных ор
ганов внутренних дел были задержаны 
трое жителей республики. У них изъята 
взрывчатка и оружие.

О том, что группа ваххабитов готовит 
ряд нападений на сотрудников правоохра-
нительных органов, стало известно благо-
даря оперативной информации. За пред-
полагаемыми участниками группы — жи-
телями села Дружба Прикубанского райо-
на КЧР 1984, 1987 и 1989 годов рождения 
(их имена в интересах следствия пока не 
разглашаются) было установлено наблюде-
ние, отслеживались маршруты их передви-
жения. Как сообщили в пресс-центре МВД 
России, в ходе отработки полученной опе-
ративной информации силовикам стало 
известно, что участники вошли в бандгруп-
пу «религиозно-экстремистской направ-
ленности, а один из них являлся ее руково-
дителем». Силовикам удалось также уста-
новить, что участники НВФ «планировали 

убийства сотрудников Центра ”Э“, террито-
риального управления ФСБ России и отря-
да особого назначения МВД по КЧР». По дан-
ным правоохранительных органов, члены 
бандгруппы «вели наблюдение, произво-
дили видеосъемку сотрудников правоохра-
нительных органов, их служебных автомо-
билей и зданий». Кроме того, экстремисты 
всерьез готовились к нападению, которое 
должно было состояться в ближайшее вре-
мя «путем подрыва самодельного взрывно-
го устройства». 

В связи с этим силовики приняли реше-
ние о задержании членов группы, чтобы 
не допустить совершения ими тяжких пре-
ступлений. Как уточнил старший референт 
пресс-службы МВД по КЧР Казим Байбанов, 
машину, на которой перемещались подозре-
ваемые, блокировали в Усть-Джегутинском 
районе на объездной дороге рядом с Боль-
шим Ставропольским каналом. В операции 
принимали участие сотрудники республи-
канского МВД и УФСБ. В машине были обна-
ружены патроны, детонаторы и видеокаме-
ра с фотографиями здания ЦПЭ МВД по КЧР.

В ходе допроса задержанные доброволь-
но показали схрон, который они оборудо-

вали возле столба высоковольтной линии 
в степи. Из бандитского тайника оператив-
ники извлекли две 400-граммовые троти-
ловые шашки, более 150 патронов различ-
ного калибра, три гранаты, взрыватели, 
СВУ, уже готовое к использованию, а также 
денежные средства и записи о финансовых 
расходах.

Обыски были проведены и по месту 
жительства участников бандгруппы. В ре-
зультате в домовладении лидера группы 
в селе Дружба оперативники обнаружили 
самодельный пистолет, компью терную 
технику, флеш-карты с видео роликами 
и текстами экстремистского содержания, 
емкости с взрывчатым веществом и ком-
поненты для их изготовления. СВУ и ком-
поненты для их изготовления были унич-
тожены на месте взрывотехниками рес-
публиканского УФСБ.

По данному факту СК СКР по КЧР уже воз-
будил уголовное дело по организации неза-
конного вооруженного формирования или 
участия в нем (ст. 208 УК РФ) и незаконному 
хранению оружия (ст. 222 УК РФ). Решением 
суда все подозреваемые взяты под стражу.

Александра Ларинцева, Пятигорск

В Карачаево-Черкесии готовились 
к ликвидации борцов с экстремизмом
Задержаны трое участников бандгруппы 

Ефремовский райсуд Туль
ской области вынес приго
вор по уголовному делу в от
ношении директора ООО 
«Автострада» Александра 
Блока и бывшего начальни
ка участка дорожнострои
тельной бригады этой ком
пании Михаила Косинова. 
Они были признаны винов
ными в хищениях при строи
тельстве автотрассы. Владе
лец ООО Валерий Пошепчин
ский скрылся накануне выне
сения приговора.

Первый приговор по делу 
Александра Блока и Михаила 
Косинова был вынесен в апре-
ле этого года. Оба были призна-
ны судом виновными в мошен-
ничестве в крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), но получи-
ли условные сроки. Такое нака-
зание гособвинитель посчитал 
излишне мягким и подал кас-
сацию в облсуд. Региональ-
ная судебная инстанция со-
гласилась со стороной обвине-
ния и отправила материалы де-
ла на новое рассмотрение. Рас-

смотрев дело снова, Ефремовс-
кий райсуд назначил Алексан-
дру Блоку четыре года коло-
нии общего режима со штра-
фом в 700 тыс. руб., а Михаилу 
Косинову — 3,5 года колонии 
и 400 тыс. руб. штрафа. 

Расследованием эта дела 
занималось Тульское управ-
ление ФСБ. Как выяснилось, 
компания «Автострада» дол-
жна была построить в Ефре-
мовском районе дорогу, ко-
торая официально называет-
ся «Лопатково—Ефремов—Ер-
хово—автоподъезд к населен-
ному пункту Первомайский». 
Реально же это оказались три 
километра как бы трассы, за-
канчивающейся посреди чис-
того поля.

Договор о создании этой 
трассы, попавшей в федераль-
ную программу сельских до-
рог, был заключен в ноябре 
2008 года между госзаказчи-
ком «Тулаупрадор» и подрядчи-
ком ООО «Автострада». Трасса 
должна была привести к фер-
мерскому хозяйству. По проек-

ту, стоимость работ составля-
ла около 70 млн. руб., реально 
же дорожники смогли освоить 
только половину. За 35 млн руб. 
они построили 3 км трассы, из 
которых только половина с ас-
фальтовым покрытием, осталь-
ное — щебенка. При этом сто-
имость километра этой дороги 
превысила 10 млн руб.

«При выполнении работ 
должен быть использован 
грунт — мелкий песок из карь-
ера Тюртень, расположенного 
в 98 км от объекта строитель-
ства,— пояснила представи-
тель Ефремовского суда Елена 
Михайловская.— Блок и Коси-
нов незаконно, не имея разре-
шительной документации, раз-
работали карьер в районе села 
Раево Тёпло-Огаревского райо-
на, расположенного в 7 км от 
объекта, откуда и стали добы-
вать песок, при этом включали 
в отчётные документы ложные 
сведения о выполненных рабо-
тах по перевозке песка, якобы 
из карьера Тюртень, и предо-
ставляли их заказчику».

В результате общий ущерб, 
причинённый федеральному 
и областному бюджетам, соста-
вил 11,9 млн руб. Александр 
Блок и Михаил Косинов были 
взяты под стражу в зале суда. 
Теперь, помимо прочего, им 
предстоит выплатить в качес-
тве возмещения ущерба «Ту-
лаупрадору» 2,5 млн руб. и ре-
гиональному Минтрансу — 
9,3 млн руб.

Отметим, что в сентябре это-
го года к шести годам заключе-
ния был приговорен житель 
Подмосковья Валерий Пошеп-
чинский, контролировавший, 
по версии следствия, ООО «Ав-
тострада» и еще несколько по-
добных предприятий, веду-
щих дорожное строительство 
в Тульской области. Его при-
знали виновным в хищении 
более 190 млн руб., выделен-
ных на ремонты нескольких 
дорог, в том числе трассы М-2. 
Однако на приговор обвиняе-
мый не явился и его объявили 
в розыск.

Ольга Ранних, Тула

Дорожные хищения подняли из карьера
Вынесен приговор о мошенничестве при строительстве трассы

Председатель Мос
горсуда Ольга Егорова 
и заместитель пред
седателя Верховного 
суда РФ Василий Не
чаев считают, что сто
личные суды уже на
работали определен
ный опыт рассмотре
ния дел в апелляцион
ном порядке  
фото Пресс-службы 

 Мосгорсуда

[1] > 
Однако взыскать с фирмы господина Ва-

чевских Сбербанку так ничего и не удалось, 
поскольку «Стройинструмент» обанкротил-
ся. Тогда задолженность ему и предложили 
погасить с помощью «отката», составивше-
го, по версии следствия, 100 млн руб. При-
чем посредник Зорин потребовал у долж-
ника еще 8 млн руб. за свои услуги.

В начале августа этого года предприни-
матель обратился в ФСБ: ее сотрудники за-
держали с поличным господ Зорина и Васе-
ху, а потом взяли под стражу сотрудников 
Сбербанка — Похлебина, Коника и Земцо-
ву, работавших с проблемными кредитами. 
Свою вину в преступлении, за которое им 
грозит до 12 лет заключения, высокопос-
тавленные сотрудники Сбербанка не при-
знали, однако их сообщники якобы пош-
ли на сотрудничество со следствием. Тем не 

менее всех участников этой скандальной 
истории обвинили по ст. 204 УК РФ и взя-
ли под стражу.

Адвокаты финансистов обжаловали 
аресты и их продление в Мосгорсуде. Ког-
да на днях рассматривалась жалоба защи-
ты Павла Коника, ее представители утверж-
дали, что у следствия нет доказательств его 
вины, а сам повод для взятия под стражу яв-
ляется формальным. Якобы в день задержа-
ния господин Коник проигнорировал вы-
зов на допрос, сославшись на проблемы со 
здоровьем. Сотрудникам же ФСБ, приехав-
шим к банкиру домой, он долго не откры-
вал дверь, сомневаясь, что за ним пришли 
из правоохранительных органов. Следс-
твие, в свою очередь, сочло это неподчине-
нием законным требованиям сотрудников 
ФСБ при задержании.

Вячеслав Похлебин и его адвокаты в 
Мосгорсуде утверждали, что ссылка следс-
твия на то, что он не был уволен из Сбер-

банка, а следовательно, может помешать 
расследованию, используя свои должнос-
тные полномочия, еще не повод для того, 
чтобы оставить его под стражей. При этом 
банкир указывал, что у него на иждивении 
трое малолетних детей и жена, находящая-
ся в декретном отпуске. Защита предложи-
ла за освобождение финансиста залог 6 млн 
руб., но он был отклонен.

В итоге финансисты были определены 
под стражу до 1 января 2013 года. Как со-
общил вчера ”Ъ“ официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, к этому вре-
мени следователи планируют завершить 
основные следственные действия по де-
лу, после чего обвиняемые приступят к оз-
накомлению с его материалами. Защитни-
ки фигурантов дела и представители ОАО 
«Сбербанк России» от комментариев возде-
ржались. «Пока нам комментировать нече-
го. Идет следствие»,— сказали в банке.

Олег Рубникович

У Сбербанка нашелся  
подкупающе проблемный актив
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Правительство РФ внесло 
в Госдуму законопроект о тес-
тировании школьников и сту-
дентов на употребление нар-
котиков. Учащимся предла-
гается ежегодно сдавать ана-
лизы и проходить психологи-
ческое обследование, но де-
лать это на добровольной ос-
нове. Эксперты считают по-
добное тестирование бес-
смысленной тратой бюджет-
ных средств.

Соответствующие поправ-
ки в законодательство подго-
товило Минобрнауки. В апре-
ле 2011 года тогдашний прези-
дент Дмитрий Медведев потре-
бовал создать систему «раннего 
выявления потребителей нар-
котиков», приведя статистику 
о 1,4 млн наркоманов в стране 
в возрасте до 30 лет. Минобрна-
уки предлагает выявлять их в 
два этапа. Школьные и вузов-
ские психологи должны про-
вести некое «социально-психо-
логическое тестирование» (его 
суть должны определить в ве-
домстве после принятия зако-
на), после чего учащихся ждут 
профилактические медосмот-
ры. Именно на втором этапе 
школьники будут сдавать ана-
лизы мочи, а в отдельных слу-
чаях могут браться образцы 
крови и волос (”Ъ“ сообщал об 
этом 27 октября). В случае по-
ложительного анализа (или по-
дозрения на употребление нар-
котиков) учащегося направят к 
наркологам. Аудиторией доку-
мента в Минобрнауки опреде-
лили всех российских школь-
ников и студентов, сославшись 
на неназванные соцопросы, по 
которым четверть российских 
граждан в возрасте от 11 до 24 
лет пробовали наркотики.

Впрочем, тестирование и 
анализы остаются доброволь-
ными — на них нужно пись-
менное согласие учащегося (ес-
ли ему уже исполнилось 15 лет) 
или его родителей. Таким обра-
зом, в Минобрнауки, очевидно, 

учли мнение господина Медве-
дева, ранее выступавшего про-
тив обязательных тестов. В Ми-
нобрнауки приводят и финан-
совое обоснование поправок. 
Стоимость одного теста состав-
ляет 174,1 руб., проект рассчи-
тан на 15,3 млн школьников и 
студентов. Таким образом, еже-
годно на правительственную 
инициативу может потребо-
ваться до 2,6 млрд руб.

Эксперт Института прав че-
ловека ООН, руководитель про-
граммы «Новая наркополити-
ка» Лев Левинсон считает тес-
ты «неэффективными и вред-
ными». «У них большая погреш-
ность, и выявят с их помощью 
разве что случайных потребите-
лей наркотиков. К тому же ана-
лизы будут собирать в школах, 
а не поликлиниках, и есть опас-
ность их подмены,— рассужда-
ет он.— Наконец, государство 
так дает понять, что вправе ко-
паться в личной жизни граж-
дан». Профессор Казанского го-
сударственного медицинского 
университета Владимир Менде-
левич ранее заявлял, что пого-
ловное тестирование оправды-
вает себя, если проводится еже-
недельно, а не раз в год, на что 
у государства «не хватит ника-
ких денег». Противники приня-
тия документа нашлись вчера и 
в Госдуме. Так, глава парламент-
ского комитета по охране здоро-
вья Сергей Калашников заявил, 
что не понимает, о каком «соци-
ально-психологическом тести-
ровании» идет речь в докумен-
те, поскольку ему «эта норма ни 
о чем не говорит». Отметим, что 
программы тестирования уча-
щихся уже проводились в раз-
ных регионах России и дали 
противоречивые результаты: в 
Татарстане обнаружилось 0,14% 
употреблявших наркотики, а в 
Хабаровском крае — 17,6%. Экс-
перты объясняют расхождение 
тем, что процесс сдачи анализов 
контролируется крайне слабо.

Александр Воронов

Анализы  
передали в Госдуму
Правительство внесло 
законопроект о тестировании 
школьников на наркотики

Премьер Дмитрий Медведев 
снял с должности главного до-
рожника России, главу Росав-
тодора Анатолия Чабунина.  
По официальной версии, гос-
подин Чабунин уходит на дру-
гую работу. В самом ведомс-
тве его уход связывают с при-
ходом новой команды управ-
ленцев, которую формиру-
ет недавно назначенный ми-
нистр транспорта Максим Со-
колов. В связи с этим крес-
ло Анатолия Чабунина занял 
выходец из Петербурга Ро-
ман Старовойт, работавший 
с господином Соколовым еще 
в Смольном.

Вчера на сайте правительс-
тва РФ было опубликовано рас-
поряжение премьера Дмитрия 
Медведева №2101-р, согласно 
которому Анатолий Чабунин 
освобождается от должности 
руководителя Федерального до-
рожного агентства (Росавтодо-
ра) в связи с переходом на дру-
гую работу, а его кресло занима-
ет Роман Старовойт.

52-летний Анатолий Чабунин 
работал в ведомстве с 2004 года 
— сначала в ранге начальника 
управления, затем в статусе за-
местителя руководителя и руко-
водителя. До Росавтодора чинов-
ник занимался финансами и не 
имел отношения к дорожной те-
матике. Именно по этой причи-
не основные его достижения ка-
саются финансовой сферы. Как 
рассказали ”Ъ“ в ведомстве, при 
господине Чабунине был разра-
ботан план выделения средств 
на приведение всех федераль-
ных дорог в нормативное состо-
яние. Сейчас на эти цели выделя-
ется 70% от требуемых денег (око-
ло 300 млрд руб. в год), к 2014 го-
ду будет 100%, что позволит при-
вести все федеральные дороги в 
нормативное состояние к 2018 
году. При господине Чабунине 
также были закончены некото-
рые значимые инфраструктур-
ные объекты, в частности, трасса 
Хабаровск—Чита, благодаря ко-
торой стало возможным доехать 
на автомобиле из Москвы до Вла-
дивостока по дороге с твердым 
покрытием. Чиновник также 
инициировал программу под-

ключения сельских поселений к 
трассам федерального значения.

Как рассказали ”Ъ“ близкие к 
Росавтодору источники, у руко-
водства Минтранса вопросов к 
Анатолию Чабунину не возника-
ло. Тем не менее претензии к Ро-

савтодору регулярно предъявля-
ла Генпрокуратура. Два года на-
зад она обвинила агентство и мэ-
рию Москвы в создании транс-
портного коллапса, который 
возник на Ленинградском шос-
се в июне 2010 года в результате 

ремонта моста. А в сентябре 2012 
года проверка надзорного ве-
домства показала, что 50% феде-
ральных и региональных дорог 
не соответствуют нормативам: 
были выявлены дефекты дорож-
ного покрытия, отсутствие осве-
щения, разметки и пешеходных 
переходов. В самом Росавтодоре 
ожидали ухода Анатолия Чабу-
нина после прихода в правитель-
ство в 2012 году нового минист-
ра транспорта Максима Соколо-
ва, который начал формировать 
собственную команду. Новое 
место работы господина Чабуни-
на пока не называется.

Новый глава Росавтодора Ро-
ман Старовойт — это давниш-
ний коллега господина Соколо-
ва. До сих пор он занимал долж-
ность заместителя директора 
департамента промышленнос-
ти и инфраструктуры аппара-
та правительства РФ. С 2005 го-
да он работал под руководством 
Максима Соколова в комитете 
по инвестициям и стратегичес-
ким проектам правительства Ва-
лентины Матвиенко. Господин 
Старовойт в Смольном сначала 
возглавлял отдел, отвечавший 
за проекты строительства в Пе-
тербурге автомобильных заво-
дов (Toyota, Nissan, Suzuki), за-
тем стал первым заместителем 
главы комитета. В этом ранге Ро-
ман Старовойт курировал круп-
нейшие стройки в городе, а пос-
ле перехода Максима Соколова в 

аппарат правительства был при-
глашен для решения проблем 
подготовки к Олимпиаде 2014 
года. Примечательно, что в ап-
парате правительства господин 
Старовойт, как бывший чинов-
ник Смольного, контролировал 
по поручению вице-премьера 
Дмитрия Козака разработку фе-
деральной целевой программы 
реконструкции исторического 
центра Санкт-Петербурга, кото-
рая до сих пор не утверждена.

«Возглавлять Росавтодор дол-
жен специалист-дорожник с эко-
номическим образованием. По-
этому приход и увольнение Ана-
толия Чабунина, а также назна-
чение Романа Старовойта ниче-
го не изменит в дорожной отрас-
ли. Возможно, это будет даже ша-
гом назад,— считает директор 
НИИ транспорта и дорожного 
хозяйства Александр Сарычев.— 
Для кардинальных реформ ну-
жен энергичный человек, ко-
торый смог бы привести разби-
тое корыто в порядок. До сих пор 
Росавтодор не принимал ника-
ких серьезных решений, в час-
тности, по поиску реальных ис-
точников финансирования до-
рог. Платные дороги, о которых 
так много говорят, как показа-
ла практика, пока ничего не да-
ют. Боюсь, что господа Соколов 
и Старовойт будут продолжать 
действовать по-старому».

Иван Буранов,  
Анна Пушкарская

Анатолий Чабунин сошел с трассы
Дмитрий Медведев уволил руководителя Федерального дорожного агентства

Приговоренные к двум годам 
заключения участницы панк-
группы Pussy Riot Надежда То-
локонникова и Мария Алехи-
на сменили адвокатов Мар-
ка Фейгина и Николая Полозо-
ва. По заявлению самих юрис-
тов, это произошло по взаим-
ной договоренности с подза-
щитными. Но источники, близ-
кие к участницам группы, уве-
ряют, что те были в послед-
ние недели были крайне недо-
вольны работой своих юрис-
тов и поэтому еще неделю на-
зад написали заявления об от-
казе от услуг адвокатов. Те-
перь защитой Толоконниковой 
и Алехиной займется юрист 
Ирина Хрунова, которой уда-
лось добиться освобождения 
третьей участницы Pussy Riot 
— Екатерины Самуцевич. При 
этом, как выяснил ”Ъ“, госпо-
жа Самуцевич может подать 
требование о лишении адво-
катского статуса Марка Фей-
гина, Николая Полозова и Ви-
олетты Волковой, ранее зани-
мавшейся ее защитой.

Вчера адвокаты Марк Фей-
гин и Николай Полозов заявили 
о том, что они выходят из дела о 
панк-молебне Pussy Riot в храме 
Христа Спасителя, которое они 
вели с марта. Юристы приехали 
в мордовскую исправительную 
колонию №14, где должны бы-
ли встретиться с Надеждой То-
локонниковой, но админист-
рация не пропустила их. По ут-
верждению защитников, в ко-
лонии сослались на то, что за-
явление на свидание было не-
правильно оформлено. «Сегод-
ня нас лишили права на защи-
ту, поэтому решили действо-
вать по заранее предусмотрен-
ному с девушками плану, по ко-
торому мы должны были вый-
ти из дела, чтобы не подвергать 
Надю и Машу опасности»,— за-
явил ”Ъ“ господин Фейгин. По 
его словам, теперь подзащит-
ные Толоконникова и Алехина 
должны будут получить по поч-
те уведомления о том, что адво-
каты прекращают действие за-
ключенного с ними договора. 
Господин Фейгин также доба-
вил, что власти «уже давно доби-
вались того, чтобы делом Pussy 

Riot занялся более лояльный к 
властям адвокат».

Однако источник ”Ъ“, близ-
кий к участницам Pussy Riot, ут-
верждает, что выхода адвокатов 
из дела добивались сами девуш-
ки. «Толоконникова решила от-
казаться от Фейгина и Полозова 
на прошлой неделе — и теперь 
их к ней не пустили, скорее все-
го, по ее требованию,— гово-
рит собеседник ”Ъ“.— Поэтому 
адвокаты решили выйти из де-
ла с гордо поднятой головой и 
сказали, что решение было вза-
имным». При этом, по словам 
собеседника, последней кап-
лей стал скандал вокруг ком-
мерческого бренда Pussy Riot, 
который пыталась зарегистри-
ровать компания жены адвока-
та Фейгина (см. ”Ъ“ от 2 ноября).

Следует отметить, что для ад-
вокатов Марка Фейгина, Нико-
лая Полозова и Виолетты Волко-
вой дело Pussy Riot стало самым 
громким в карьере. Они сами 
неоднократно заявляли, что не 
собираются отказываться от де-
ла, принесшего им широкую из-
вестность.

Муж Надежды Толоконнико-
вой Петр Верзилов сказал «Ъ», 
что документы об отказе от адво-

катов участницы Pussy Riot под-
писали еще неделю назад. Но на 
вопрос о причинах выхода адво-
катов из дела он ответил уклон-
чиво: «Просто было принято ре-
шение о смене стратегии защиты 
на этом этапе». Таким же образом 
в октябре объяснялся отказ гос-
пожи Самуцевич от услуг Виолет-
ты Волковой, после чего новый 
адвокат третьей участницы Pussy 
Riot Ирина Хрунова добилась 
смягчения приговора для подза-
щитной с реального срока на ус-
ловный. Причем именно госпо-
жа Хрунова займется защитой То-
локонниковой и Алехиной.

Подтверждением того, что 
решение об отказе от адвокатов 
участницы группы приняли ра-
нее, может служить тот факт, что 
новый защитник девушек Ири-
на Хрунова получила доверен-
ности на ведение дела еще на 
прошлой неделе. «Несколько 
дней назад я получила докумен-
ты от Толоконниковой и Алехи-
ной для ведения их дела в Евро-
пейском суде по правам чело-
века (ЕСПЧ.— ”Ъ“)»,— сообщи-
ла ”Ъ“ адвокат. По ее словам, за-
явление в ЕСПЧ будет оформле-
но к декабрю-январю, после чего 
госпожа Хрунова займется над-

зорной жалобой по делу Pussy 
Riot. «Сейчас рано говорить, буду 
ли я заниматься освобождением 
девушек по УДО,— сначала они 
должны будут решить, насколь-
ко удачно мной будет составле-
на жалоба в ЕСПЧ»,— сказала ад-
вокат.

Более того, как удалось вы-
яснить ”Ъ“, госпожа Самуце-
вич может направить запрос в 
коллегию адвокатов с требова-
нием лишить адвокатского ста-
туса господ Фейгина, Полозо-
ва и Виолетту Волкову. Самуце-
вич отказалась от ее услуг в кон-
це сентября, но та до сих пор не 
вернула бывшей подзащитной 
паспорт, ключи от квартиры и 
ответ, полученный адвокатами 
на их жалобу в ЕСПЧ. В распо-
ряжении ”Ъ“ оказалось офици-
альное письмо госпожи Саму-
цевич, направленное 11 нояб-
ря трем адвокатам с просьбой 
вернуть вещи до 19 ноября. «На-
ша просьба не была исполне-
на — и мы можем пожаловать-
ся в городскую коллегию адво-
катов. Но это крайняя мера, до 
которой не хотелось бы дово-
дить»,— сказал ”Ъ“ адвокат Са-
муцевич Сергей Бадамшин.

Илья Шепелин

Pussy Riot воссоединились в защите
У Надежды Толоконниковой и Марии Алехиной новый адвокат

К о Н Т Е К С Т
Н Е П л АТ Е л ь щ И К о В  А л И М Е Н Т о В   
о Г Р А Н И Ч АТ  В  П Р А В А Х

Вчера глава комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей Ольга Баталина 
(«Единая Россия») сообщила о том, что в парламенте готовятся поправки в закон об 
исполнительном производстве, позволяющие временно лишать водительских прав 
неплательщиков алиментов. «Сегодня у нас для лиц, которые не исполняют судеб-
ные решения в отношении алиментов, достаточно эффективной мерой является 
ограничение выезда за рубеж. Мы предлагаем ввести временное ограничение на 
управление транспортным средством,— заявил она.— Количество неплательщи-
ков, которые выезжают за рубеж, достаточно ограничено, но машина сегодня есть 
практически в каждой семье. Учитывая, что владельцы в основном мужчины, мы 
рассчитываем, что введение временного ограничения на управление транспортным 
средством заставит более ответственно исполнять свои родительские обязаннос-
ти». Отметим, что с такой идеей последние несколько лет несколько раз выступал 
глава Федеральной службы судебных приставов Артур Парфенчиков, однако до за-
конопроекта дело пока не доходило. Планируется, что мера не сможет применяться 
в ряде случаев, в частности, если автомобиль является единственным источником 
дохода либо сумма задолженности не превышает 5 тыс. руб. Иван Тяжлов

Марк Фейгин и Виолетта Волкова за время разбирательства по делу Pussy Riot успели стать  
медийными персонами  ФОТО ГеннадиЯ ГулЯева

ТЕлЕПРЕССА НАзВАлА СобыТИя И АНТИСобыТИя  
ТЕлЕСЕзоНА 2011/2012

В 11-й раз по итогам прошедшего телесезона журналисты из 11 СМИ, в том 
числе 

”
Ъ“, освещающие тему телевидения в прессе, на радио и в интерне-

те, вручают свои премии. По мнению «Клуба телепрессы», «Событием се-
зона» 2011/2012 стали сериал «Краткий курс счастливой жизни» на «Пер-
вом канале» (режиссер Валерия Гай Германика, сценарист Анна Козлова, 
продюсеры Константин Эрнст и Денис Евстигнеев) «за нетипичный сериал 
о наших современниках в типичных обстоятельствах российской жизни» и 
проект «Срок» (Алексей Пивоваров, Павел Костомаров, Александр Растор-
гуев) «за документальную видеолетопись нашего времени в новой сетевой 
реальности». В номинации «Программа сезона» лучшим был назван доку-
ментальный фильм «Победить рак» на НТВ (автор Катерина Гордеева, шеф-
редактор Софья Гудкова). В номинации «Персона сезона» победителя нет. 
Кроме того, спецпризами «Клуба телепрессы» были отмечены Роман Су-
пер (на фото слева его награждает журналист Анна Качкаева), корреспон-
дент программы «Неделя» (РЕН ТВ). Диплом вручался с формулировкой 
«Репортеру на лезвии иронии». Павел лобков, телеведущий канала 
«Дождь»,— «за профессиональную подачу материала и авторский почерк 
телевизионного колумниста», телеведущая Ксения Собчак — «Собчак жи-
вьем от 

”
Дома-2“ до 

”
Госдепа“: за мужество перевоплощения», а также 

фильм олега Дормана «Нота» (канал «Культура») — «за пристальное вни-
мание к героям не нашего времени и глубокое проникновение во внутрен-
ний мир художника» и канал 24 ДоК — «за продвижение идеи докумен-
тального кино, раздвижение экранных границ и приобщение российского 
зрителя к мировой документалистике».
Антисобытием тесесезона названы проекты «Анатомия протеста» на НТВ, 
выпуски «Провокаторы» о деле Pussy Riot в цикле «Специальный коррес-
пондент» с Аркадием Мамонтовым на «России 1» «за пропагандистское 
рвение с использованием дезинформации, подтасовки фактов и разжи-
гание нетерпимости к инакомыслию». Арина Бородина
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Новый глава Росавто-
дора Роман Старо-
войт ранее занимался 
вопросами строи-
тельства автомобиль-
ных заводов в Санкт-
Петербурге

контекст

По делу «Города без наркотиков»  
проведены очередные обыски

В Верхней Пышме (Свердловская область) и Челябинской области прошли очеред-
ные обыски в рамках расследования уголовных дел, связанных с фондом «Город 
без наркотиков». Старший помощник руководителя следственного управления СКР 
по Свердловской области Александр Шульга сообщил: «Обыски проходили на ос-
новании решения Березовского городского суда. В результате мероприятий были 
изъяты электронные носители информации, содержащие видеозаписи, сделанные 
в женском реабилитационном центре фонда. Среди изъятого также оказался виде-
оархив приема новых пациенток на реабилитацию».

Глава попечительского совета фонда «Город без наркотиков» Евгений Ройзман 
сообщил ”Ъ“, что ни в Верхней Пышме, ни в Челябинской области помещений фон-
да нет, а обыски, скорее всего, проходили по личным адресам. «Они изъяли записи, 
на которых найдут доказательства, что девочки, которые проходили у нас реабили-
тацию, находились там по своей воле. Скорее всего, это личные записи девушек. 
Но мы ничего не скрывали, многие записи можно найти в открытом доступе в интер-
нете»,— пояснил господин Ройзман, добавив, что изъятая информация может пос-
лужить доказательствами для стороны защиты.

Напомним, уголовное преследование сотрудников фонда началось в июле, ког-
да было возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 109 УК РФ («Причинение смерти по 
неосторожности»), которое сейчас остается бесфигурантным. Позже было возбуж-
дено дело по ч. 2 ст. 127 УК РФ («Незаконное лишение свободы»), обвинение по 
ней было предъявлено Игорю Шабалину, который отвечал за проведение реабили-
тации в женском реабилитационном центре фонда, а также вице-президенту фонда 
Евгению Маленкину (он заочно арестован и объявлен в международный розыск). 
Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

ДНИ РоЖДЕНИя

Сегодня исполняется 66 лет 
патриарху Московскому 
и всея Руси Кириллу

Его поздравляет управляющий делами президента РФ  
Владимир Кожин:
— Ваше Святейшество! Рад от всего сердца поздравить вас с днем 
рождения, пожелать здоровья, счастья и успехов в вашем первосвя-
тительском служении на благо Церкви и нашего Отечества. Я часто 
вспоминаю наши рабочие встречи, когда приходилось решать воп-
росы, связанные с передачей России религиозных объектов на Свя-
той земле. Ваш вдумчивый подход к делам, ваша пасторская забота 
помогали нам продуктивно взаимодействовать. Хочу выразить вам 
слова благодарности и еще раз пожелать вам всего самого доброго.
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Власти Израиля предъявили ультима-
тум радикальному палестинскому дви-
жению «Хамас», контролирующему сек-
тор Газа. По некоторым данным, еврей-
ское государство отвело 36 часов на за-
ключение соглашения о перемирии, ко-
торое в первую очередь подразумевает 
полное прекращение ракетных обстре-
лов израильской территории. В против-
ном случае операция «Облачный столп» 
перейдет в новую фазу, которая подра-
зумевает сухопутное военное вторже-
ние на палестинские территории.

Переговоры о прекращении огня между 
Израилем и палестинским движением «Ха-
мас» идут в Каире с выходных. Глава поли-
тбюро «Хамаса» Халед Машаль прилетел в 
египетскую столицу в конце прошлой неде-
ли. Имя находящегося там же израильского 
эмиссара не называется. Речь не идет о пря-
мом диалоге. В качестве посредника на пе-
реговорах выступает президент Египта Мо-
хаммед Мурси. Посреднические услуги на-
стойчиво предлагает и премьер Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, также срочно прилетев-
ший в Каир.

Однако вместо соглашения о перемирии 
своеобразным итогом каирских переговоров 
стал ультиматум. «Политическое руководс-
тво в Иерусалиме направило послание в Еги-
пет о том, что, если в течение 36 часов не бу-
дет достигнуто соглашение о прекращении 

огня, израильская операция расширится»,— 
сообщила вчера израильская радиостанция 
«Галей ЦАХАЛ». А министр финансов Израи-
ля Юваль Штайниц пояснил: еврейское госу-
дарство требует от «Хамаса» прекратить ракет-
ные обстрелы и покончить с контрабандой 
оружия в сектор Газа. «Мы находимся на пе-
репутье. Нас ждет либо успокоение обстанов-
ки, либо усиление операции, в том числе рас-
сматривается вопрос о полностью военном 
решении проблемы»,— добавил Штайниц.

По оценкам экспертов, стороны конфлик-
та выдвигают взаимоисключающие условия 
перемирия, и привести документ к общему 
знаменателю за оставшееся до истечения 
ультиматума время будет крайне сложно. 
Так, «Хамас» требует включить в соглашение 
обязательство Израиля полностью снять бло-
каду сектора Газа, прекратить практику то-
чечной ликвидации лидеров палестинских 
группировок, а также отказ от любых других 
военных операций в этой части Палестины.

Израиль же, по данным его СМИ, настаи-
вает, что помимо немедленного прекраще-
ния ракетных обстрелов со стороны сектора 
Газа «Хамас» как ответственный за эту терри-
торию должен прекратить контрабанду ору-
жия в анклав. Израиль также оставляет за 
собой право вторгаться в сектор, когда речь 
идет о преследовании террористов или пре-
вентивных ударах в случае получения ин-
формации о готовящихся терактах против 

израильтян. Руководство Израиля готово 
частично снять блокаду с сектора Газа. Прав-
да, речь идет лишь об открытии КПП «Рафах» 
на границе с Египтом. Наконец, по мнению 
израильтян, соглашение должно быть долго-
срочным, минимум на 15 лет, а его гарантом 
обязан стать президент Египта.

Судя по всему, в выполнение требований 
ультиматума не верят даже его авторы. Как 
признал вице-премьер Израиля, министр по 
стратегическим вопросам Моше Яалон, воен-
ная операция является лишь одним из этапов 
на пути к достижению мира. «Мы не станем 
обманывать себя тем, что мир будет достиг-
нут в ходе операции,— заявил он.— Мы на-
мерены достичь его, когда она закончится».

В такой ситуации израильское вторжение 
в сектор Газа может начаться уже в ближай-
шие часы.

Пока же «Хамас» стал искать примирения 
с другой влиятельной палестинской силой 
— движением «Фатх», контролирующим За-
падный берег реки Иордан. В результате пар-
тии объявили вчера о союзе. «Наши лидеры 
решили покончить с расколом»,— заявил 
один из лидеров «Фатха» Джибриль Раджуб 
на митинге в поддержку жителей Газы, ко-
торый проходил в Рамалле. Теперь при худ-
шем сценарии Израиль столкнется с объеди-
ненными силами палестинцев и войной на 
два фронта.

Александр Реутов

Израильская армия  
посматривает на часы
«Хамасу» предъявлен ультиматум

Вице-премьер РФ ДМИТРИЙ РОГОЗИН, 
являющийся спецпредставителем пре-
зидента по Приднестровью, рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ВЛАДИМИРУ 
СОЛОВЬЕВУ о перспективах урегули-
рования приднестровского конфликта.

— От вашего визита в Молдавию и При-
днестровье 16–17 ноября ждали чуть ли 
не открытия консульства РФ в Тираспо-
ле. Но выяснилось, что вы с молдавской 
стороной лишь «договорились догова-
риваться» по этому вопросу...
— Одно консульство мы открываем.
— Но ведь не в Тирасполе...
— На встрече с молдавским премьером 
Владимиром Филатом я сказал, что для 
нас открытие консульств — важный воп-
рос. Мы договорились об открытии ген-
консульства в Бельцах. Филат подтвердил, 
что при поступлении официальной заяв-
ки от РФ — а она будет оформлена в бли-
жайшее время — правительство Молда-
вии примет решение по открытию кон-
сульства в Бельцах. Что касается консульс-
тва в Тирасполе, то мы хотим легализовать 
действия, которые уже предпринимаем: 
22 ноября пройдут первые межмидовские 
консультации на эту тему. Раньше Молда-
вия уклонялась от официальных перего-
воров по этому вопросу.
— Да, но президент Молдавии Николае 
Тимофти сказал: сначала — вывод рос-
сийских войск из Приднестровья и пе-
реход региона под юрисдикцию Киши-
нева, а потом — консульство...
— Я предпочитаю обращать внимание на 
заявления моего основного кишиневского 
собеседника. Им является премьер Филат.
— Вы обсуждали в Кишиневе подписа-
ние нового газового контракта, но об-
надеживающих новостей на сей счет 
не сообщили. Подписать контракт ме-
шает только то, что Кишинев обязался 
внедрить Третий европейский энерго-
пакет?
— Только энергопакет.
— Позиция Москвы, как я понимаю, сле-
дующая: либо Кишинев отказывается 
от внедрения энергопакета и тогда по-
лучает скидку 30% (сейчас Молдавия 
платит $392 за 1 тыс. кубометров газа), 
либо не отказывается и не получает.
— Примерно так. Мы передали молдавс-
ким партнерам комплексный план, кото-
рый председатель правительства Дмит-
рий Медведев изложил Владимиру Фила-

ту, когда тот был в Москве в сентябре. Пре-
зидент Путин подтвердил в Сочи: да, тако-
ва наша позиция. На эту тему у Владимира 
Владимировича с Владимиром Васильеви-
чем (Филатом.— ”Ъ“) был достаточно 
сложный разговор. Мы удивлены тем, что 
молдаване так доверяют своим брюссель-
ским партнерам по энергопакету. Наши, 
да и не только наши юристы, которые про-
вели экспертизу этих соглашений, ут-
верждают: они могут быть в любое время 
пересмотрены. Кишинев явно поторопил-
ся заключить энергетические соглашения 
с Брюсселем. Теперь им неловко от них от-
ходить, но при этом они попадают в слож-
ное положение в отношениях с нами, по-
тому что мы не можем доверять словам о 
благих намерениях.
— Возобновится ли вывоз российс-
ких боеприпасов со складов в Колбас-
не (склады в Приднестровье, со вре-
мен СССР хранятся тысячи тонн бое-
припасов)?
— Мы инспектировали эти склады. Воп-
рос об утилизации боеприпасов по-пре-
жнему объективно существует. Но есть по-
зиция Украины, которая препятствует их 
вывозу. До тех пор пока боеприпасы здесь, 
здесь же будет и воинская часть, которая 
обеспечивает сохранность этих складов.
— А почему их нельзя утилизировать? 
Были же предложения на сей счет — та 
же камера Donovan (американская дето-
национная камера для утилизации бое-

припасов доставлялась в Молдавию, но 
так ни разу и не использовалась).
— А вы спросите приднестровцев: они гото-
вы кого-то сюда допускать? Мне кажется, 
пока они никого допускать не собираются. 
Приднестровье не дает России возмож-
ность вывезти эти боеприпасы за пределы 
Колбасны.
— Это было при прежнем президенте 
Игоре Смирнове. Но власть-то смени-
лась...
— Сейчас то же самое. Президент Шевчук, 
прекрасно зная настроение своих избира-
телей, выступает категорически против то-
го, чтобы эти боеприпасы уничтожались 
или куда-либо вывозились. Мы же не мо-
жем бросить эти склады, потому что как от-
ветственная страна понимаем, куда могут 
расползтись эти боеприпасы. Получается 
замкнутый круг…
— В России говорят о модернизации ти-
распольского аэродрома, о ремонте там 
взлетно-посадочной полосы. Все это ра-
ди вывоза оттуда восьми нелетающих 
вертолетов?
— Мы не собираемся ничего вывозить без 
возврата. Если у нас здесь есть вертолеты, то 
они прописаны в протоколе №1 заседания 
Объединенной контрольной комиссии от 
1992 года. Нам они нужны здесь, и мы име-
ем на это полное право.
— То есть вертолеты будут заменены но-
выми?
— Мы ставим вопрос только так.
— Насколько реальна перспектива объ-
единения Приднестровья и Молдавии?
— На сегодняшний момент такой реаль-
ности нет. Еще весной были какие-то сдви-
ги, в том числе по железнодорожному со-
общению, но потом все скисло. Приднест-
ровцы не видят перспектив для серьезного 
политического диалога с Кишиневом. Мы, 
естественно, выступаем за такой диалог. 
Мы считаем, и я это говорю молдавским 
политикам, что они должны быть более 
гибкими, если пекутся о территориальной 
целостности своего государства. Перспек-
тив урегулирования я на сегодня не вижу. 
И в этой ситуации Россия видит для себя 
только одну потребность — поддерживать 
своих граждан здесь всеми возможными 
способами.

полная версия 
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«Перспектив урегулирования  
я на сегодня не вижу»
Дмитрий Рогозин рассказал ”Ъ“ 
о решении проблемы Приднестровья

Президент США Барак Оба-
ма нанес вчера исторический 
визит в Мьянму, став первым 
американским лидером, посе-
тившим страну, ранее причис-
ленную Вашингтоном к «фор-
постам диктатур». Поездка 
главы Белого дома дала старт 
перезагрузке отношений США 
с бывшим военным режимом, 
стремящимся выйти из изоля-
ции путем проведения демок-
ратических реформ.

Визит Барака Обамы в Мьян-
му стал главной интригой его 
первого после переизбрания 
зарубежного турне, включаю-
щего также посещение Таилан-
да и Камбоджи (см. вчерашний 

”Ъ“). Несмотря на то что ранее 
Янгон уже посетила госсекре-
тарь Клинтон, ее поездка стала 
лишь «репетицией перезагруз-
ки» отношений с Мьянмой, на-
чать которую должен был лично 
Барак Обама — первый в исто-
рии американский президент, 
ступивший на землю бывшего 
государства-изгоя.

• Мьянма (Бирма) с на-
селением 60 млн человек и 
колоссальными природными 
богатствами (газ, нефть, дре-
весина, драгоценные камни) 
остается беднейшей стра-
ной Юго-Восточной Азии и 
находится на втором месте в 
мировом рейтинге коррупции. 
В 1962 году власть в стране 
захватили военные, правив-

шие почти полвека.  
В 2010 году в Мьянме прошли 
первые за 20 лет выборы, 
после которых хунту сменило 
гражданское правительство 
президента, отставного 
генерала Тейн Сейна.
К приезду Обамы власти 

Мьянмы приурочили амнистию. 
Среди 66 амнистированных ока-

зались 44 политзаключенных, 
включая активистов оппозиции, 
известных правозащитников и 
лидеров НПО, часть из которых 
ранее была приговорена к по-
жизненному сроку. Впрочем, по 
данным оппозиции, в тюрьмах 
продолжают оставаться 330 по-
литзаключенных.

Визит, продлившийся шесть 
часов, продемонстрировал го-
товность обеих стран начать но-
вый этап в отношениях. На ули-
цах Янгона президента Обаму 
встречали десятки тысяч востор-
женных людей, скандирующих 
«Америка! Обама! Свобода!». Пос-
ле переговоров с президентом 

Тейн Сейном Барак Обама отпра-
вился в университет Янгона, об-
ратившись к его аудитории с ус-
тановочной речью: «В последние 
полтора года в вашей стране про-
изошли драматичные измене-
ния, диктатура последних пяти 
десятилетий ослабила гайки. Это 
замечательное путешествие 
только начинается, и вам еще 
предстоит пройти долгий путь. 
Ростки прогресса, которые мы 
наблюдаем, не должны быть 
уничтожены — они должны ук-
репляться».

В программу визита Барака 
Обамы также была включена 
встреча с лидером оппозиции 
Аун Сан Су Чжи, которая много 
лет провела под домашним арес-
том, а в апреле стала депутатом 
парламента. Это была уже их вто-
рая встреча — в сентябре Аун 
Сан Су Чжи посетила с визитом 
Вашингтон, где сделала ряд 
громких заявлений, в частности, 
высказавшись в поддержку груп-
пы Pussy Riot. На сей раз, обща-
ясь с Обамой в своей резиден-
ции, Аун Сан Су Чжи предосте-
регла его от преждевременной 
эйфории по поводу проводимых 
в Мьянме демократических ре-
форм: «Самый трудный момент в 
любом переходном периоде на-
ступает тогда, когда нам кажется, 
что успех уже близок. Мы долж-
ны быть очень осторожны, что-
бы не принять мираж за успех».

Сергей Строкань

Барак Обама скрестил  
демократию с диктатурой
США начали перезагрузку с Мьянмой

В Камбодже сегодня прой-
дет 7-й Восточноазиатский 
саммит с участием президен-
та США, премьера Госсове-
та КНР и лидеров других стран 
региона. Президента РФ Вла-
димира Путина там не будет, 
что, впрочем, не означает, что 
Москву регион не интересу-
ет. Как пояснил ”Ъ“ источник 
в российской делегации, РФ 
заинтересована в углублении 
экономической интеграции 
со странами Юго-Восточной 
Азии — вплоть до создания зо-
ны свободной торговли между 
ними и Таможенным союзом. 
За тем, как Россия пытается 
не остаться в стороне от иду-
щих в стратегически важном 
регионе процессов, в Пномпе-
не наблюдала корреспондент 

”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.
Для участия в Восточноази-

атском саммите в Пномпень 
съехались лидеры и предста-
вители 18 стран — десяти чле-
нов АСЕАН и восьми партне-
ров (Австралия, Индия, Китай, 
Новая Зеландия, Южная Корея, 
РФ, США и Япония). Больше все-
го камбоджийцы ждали приез-
да Барака Обамы. Жители дере-
вушки, расположенной недале-

ко от столичного аэропорта, на-
рисовали его портрет на кры-
ше одного из домов и крупным 
шрифтом написали «SOS». Они 
надеялись, что президент США 
убедит местные власти не удли-
нять взлетно-посадочную поло-
су и не сносить их хижины. Но 
расчет не оправдался — к при-
лету Барака Обамы надпись 
стерли, а авторов арестовали.

Вместо президента РФ в Кам-
боджу полетел глава МИДа Сер-
гей Лавров. Как пояснил ”Ъ“ 
источник в российской деле-
гации, Москва заинтересова-
на в углублении экономичес-
кой интеграции между Тамо-
женным союзом и АСЕАН — 
«вплоть до создания зоны сво-
бодной торговли». Основа для 
этого может быть заложена уже 
сегодня. Лидеры АСЕАН и шес-
ти не входящих в ассоциацию 
региональных держав (Китай, 
Индия, Австралия, Новая Зе-
ландия, Южная Корея и Япо-
ния) планируют принять де-
кларацию о запуске перегово-
ров о Региональном всеобъем-
лющем экономическом парт-
нерстве (РВЭП), на основе кото-
рого в 2015 году может быть со-
здана самая крупная зона сво-

бодной торговли в мире. «Рос-
сия приветствует эту инициа-
тиву и надеется уже скоро на-
ладить тесное сотрудничес-
тво между РВЭП и Таможен-
ным союзом»,— пояснил собе-
седник ”Ъ“. Дивиденды могут 
быть существенными — после 
создания в 2010 году зоны сво-
бодной торговли между КНР и 
странами АСЕАН товарооборот 
между ними достиг $300 млрд 
и продолжает расти.

Впрочем, до декларации де-
ло сегодня может и не дойти. В 
последнее время резко обостри-
лась борьба за лидерство в реги-
оне между США и Китаем, ко-
торые перетягивают АСЕАН на 
свою сторону. В качестве альтер-
нативы РВЭП, продвигаемому 
китайцами и не предусматри-
вающему участия США, Вашин-
гтон лоббирует другой регио-
нальный проект — Транстихо-
океанское партнерство. На его 
основе США хотят создать зону 
свободной торговли с участием 
стран Юго-Восточной Азии и Ла-
тинской Америки — разумеет-
ся, без Китая.

Битва США и КНР за домини-
рование в стратегически важ-
ном регионе повлекла за собой 

резкое обострение территори-
ального спора между Китаем и 
союзниками Вашингтона. Ки-
тай с Японией не могут поде-
лить группу островов в Восточ-
но-Китайском море. Все более 
ожесточенные споры вызыва-
ет и вопрос об островах Нань-
ша (острова Спратли) и Сиша 
(Парасельские острова) в Юж-
но-Китайском море — они иг-
рают важную роль для морских 
перевозок и обладают огромны-
ми ресурсами. Китай считает ос-
трова своими, с чем не согласны 
Вьетнам, Филиппины, Малай-
зия, Бруней и Тайвань.

Из-за островного конфликта 
встреча глав МИД АСЕАН в ию-
ле, впервые за 45 лет сущест-
вования ассоциации, заверши-
лась без итоговой декларации. 
С подачи США Вьетнам и Фи-
липпины хотели вписать в до-
кумент пункт о разработке «ко-
декса поведения» для разреше-
ния конфликтов вокруг спор-
ных территорий. Хозяйка той 
встречи Камбоджа — союзница 
Китая, не желающего связывать 
себя коллективными правила-
ми,— выступила против. Сегод-
ня спор попытаются разрешить 
главы государств.

Россия предложит Азии  
Таможенный союз
Москва заинтересована в углублении экономической интеграции с АСЕАН 
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поддержал демокра-
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Вчера премьер-министр Дми-
трий Медведев встретился 
с сотрудниками Федеральной 
налоговой службы, поздра-
вив их с Днем налоговика. 
Премьер-министр добился 
от налоговиков признания 
в скудности государственно-
го содержания — 5 млн руб. 
субсидий на покупку жилья 
в Москве и средней зарплаты 
в 30 тыс. руб. явно недоста-
точно, чтобы 75% налогопла-
тельщиков были бы удовлет-
ворены деятельностью ФНС.

Дмитрий Медведев встре-
тился с сотрудниками ФНС на 
их территории — в здании цен-
трального аппарата на Неглин-
ной улице. Встречу он начал 
с осмотра экспозиции офиса 
налоговой инспекции неда-
лекого будущего — его облик, 
напоминающий по дизайну 
Сбербанк, утвердили только 
на прошлой неделе. Глава ФНС 
Михаил Мишустин продемон-
стрировал Дмитрию Медведе-
ву специально разработанное 
приложение для iPad по ре-
гистрации индивидуальных 
предпринимателей.

Налоговиков премьер толь-
ко хвалил: по его словам, опро-
сы зафиксировали, что доля 
удовлетворенных работой 
ФНС налогоплательщиков со-
ставила 75%, и это «показатель 
уже где-то мирового уровня». 
Отметил он и то, что ФНС — 
лидер в РФ по качеству деловой 
среды. Пока страна в целом на-
ходится в рейтинге Всемирно-
го банка Doing Business толь-
ко на 112-м месте, налоговое 
администрирование в нем же 
уже переместилось со 105-го 
места на 64-е место. Но глав-
ное, что подчеркнул Дмитрий 
Медведев в первые же минуты 
встречи,— он хочет услышать 
соображения налоговиков об 
их зарплатах и жилье.

На разговор о личных до-
ходах участники встречи шли 
неохотно. Вопросы начали 
задавать издалека: Надежда 
Охлобыстина из Тверской ин-
спекции поинтересовалась, 
пользовался ли активный 
интернет-пользователь Дми-
трий Медведев налоговыми 
интернет-сервисами. Оказа-
лось, в этом вопросе премьер 

«поотстал». Игорь Грибков из 
правового управления ФНС 
поинтересовался, должен ли 
судебный прецедент «стать пол-
ноценным источником права, 
как в странах англосаксонской 
правовой системы?» Дмитрий 
Медведев согласился говорить 
не «как юрист, а как практи-
кующий председатель прави-
тельства», но признал: этого 
«рано или поздно не миновать». 
Следующего теоретического 
вопроса, о медиации, Дмитрий 
Медведев не выдержал: «Нет бы 
о футболе…»

Михаил Мишустин тут же все 
понял: «А можно из регионов, 
чтобы по зарплате». И не разо-
чаровал начальство: «Да-да-да, 
я, собственно, к этому всему и 
клоню»,— оживился премьер. 
Задавать вопрос была назначе-
на Анна Прохорова — инспек-
тор из Тверской области. На 
вопрос, почему она пошла рабо-
тать в ФНС и довольна ли рабо-

той, инспектор ответила прямо: 
«Захотелось там поработать», 
и добавила: «Когда меня спра-
шивают ”Где ты работаешь?“ 
— я с гордостью отвечаю. Но 
на вопрос о заработной плате 
предпочитаю не отвечать» (по 
словам инспектора, она зараба-
тывает меньше региональных 
чиновников — 11 тыс. руб.). 
Затем она и сама наконец зада-
ла вопрос, которого все ждали: 
«Планируется ли повышение 
зарплаты?»

Дмитрий Медведев был до-
волен: «Блестяще! Сложный 
вопрос. Правильно на самом 
деле. Когда-нибудь этот вопрос 
должен был прозвучать. Что я 
могу сказать? Конечно, зарпла-
ту ФНС нужно повышать, как и 
вообще нужно повышать зар-
плату в госструктурах». Но под-
нимать зарплату «в пять раз» 
Дмитрий Медведев все же отка-
зался, предложив инспектору 
дополнительный вопрос: «У вас 
есть возможность квартиру в 
Твери получить?». Квартиру по-
лучить, выяснилось, невозмож-
но. Жилищные обстоятельства 
своих сотрудников коммен-
тировал Михаил Мишустин: 
субсидия на покупку жилья в 
Москве — до 5 млн руб., в ре-
гионах до 2 млн руб., распре-
делять в этом году приходится 
всего 109 млн руб. Жилищные 

условия надо улучшать чет-
верти сотрудников ФНС, но в 
очереди на жилье стоит только 
2,6%. Чтобы решить проблему 
«нормально,.. порядка пол-
миллиарда нам необходимо 
в год»,— отметил глава ФНС. 
Денег премьер-министр твердо 
не обещал.

Оценить реальное благосо-
стояние сотрудников ФНС даже 
по косвенным признакам вчера 
не представлялось возможным, 
впрочем, и сотрудников рас-
положенного по соседству ЦБ: 
стараниями ФСО в этом квар-
тале вчера были убраны все 
припаркованные автомобили, 
движение перекрывалось даже 
для пешеходов. Все налоговики 
на встречу с Дмитрием Медведе-
вым пришли в парадной форме 
— кроме Михаила Мишустина: 
он признался, что последний 
раз шил себе форму только в 
2002 году. Дмитрий Медведев 
недавно на подобном же про-
фессиональном празднике та-
моженников принуждавший 
главу ФТС Андрея Бельянинова 
ходить на заседание правитель-
ства в форме, был мягок к под-
чиненному: «Ну ладно, сшейте. 
Я не буду вас принуждать, как 
Бельянинова, прийти на засе-
дание в форме. Хотя на самом 
деле, хотите — приходите». 

Петр Нетреба

Премьер-министра  
вызвали в налоговую
Главные добытчики денег для бюджета  
жалуются Дмитрию Медведеву на безденежье

сегодняшнее 
число 2,29

млрд рублей составила задолженность работодателей перед работниками на 1 ноября 2012 года, сообщил Росстат. Долги 
предприятий растут уже третий месяц подряд, и по сравнению с началом октября задолженность увеличилась на 56 млн руб., или на 2,5%. 
По данным Росстата, как и ранее, больше всего долгов зафиксировано в обрабатывающей промышленности (1 млрд руб.), сельском хо-
зяйстве, строительстве, транспорте. Наибольший размер задолженности по зарплате у работников Москвы (262 млн руб.), Ростовской 
(117 млн руб.) и Нижегородской (92 млн руб.) областей. Борьбу за ликвидацию задолженности ведет не только Федеральная инспекция 
труда, но и прокуратура, даже несмотря на то что невыплаты зарплат уже не носят кризисного масштаба, когда уровень долгов предприя-
тий доходил почти до 9 млрд руб. С января по октябрь этого года трудовые инспекторы провели более 42 тыс. проверок предприятий. 
К уголовной ответственности за длительную задержку зарплаты инспекцией направлено 690 материалов в следственные органы.

 мониторинг

бюДжетНые иДеологии

Европа не остановится 
на пути к социализму 

Объем госрасходов бюджетов раз-
витых стран, направляемых на соци-
альные нужды, за последние четыре 
года возрос в среднем с 19% до 22% 
к ВВП (см. график), в абсолютных 
значениях соцрасходы увеличились 
примерно на 10%, говорится в отчете 
ОЭСР. Аналогичные скачки — на 2,5–3 
процентных пункта (п. п.) — наблюда-
лись также в начале 1980-х и в 1990-е, 
обратной коррекции тогда не по-
следовало, не ожидают ее эксперты 
организации и на этот раз. Между тем 
падение показателя наблюдалось 
лишь в Греции (на 14%) и Венгрии 
(минус 13%). Южная Корея же стала 
лидером роста — плюс 29%, однако 
по-прежнему доля соцрасходов в ВВП 
этой страны остается самой низкой 
среди стран ОЭСР — 9%, в то время 
как во Франции аналогичный показа-
тель составляет 32,1%, за ней следуют 
Дания (30,2%) и Швеция (29,8%).

Среди основных причин очередного 
скачка расходных статей бюджетов 
эксперты организации выделяют рост 

пособий по безработице (доля безра-
ботных за это время, к примеру, в зоне 
евро увеличилась с 7,2% до 11,6%). 
Так, президент Франции Франсуа 
Олланд на этой неделе заявил, что 
«борьба с безработицей является глав-
ной целью его президентского срока», 
а переломить негативную динамику 
(с конца прошлого года показатель 
вырос более чем на 1 п. п., до 10,8%) 
пообещал уже к концу 2013 года. Для 
этого, в частности, правительство за-
пустит программу увеличения занятости 
среди молодежи: предполагается 
создание 150 тыс. новых рабочих мест, 
заработную плату на которых — 75% 
от минимальной оплаты труда (около 
€1400 в месяц) — будет субсидировать 
государство.

В Германии, опасаясь дальнейшего 
ухудшения бизнес-климата и падения 
экономического роста, Бундестаг также 
утвердил увеличение расходов бюджета 
на социальные нужды и дополнительные 
налоговые льготы. В частности, допол-
нительные пособия по уходу за ребен-
ком для неработающих родителей, как 
прогнозируют эксперты, будут стоить 
бюджету порядка €4 млрд. На этом 
фоне в ОЭСР не ожидают сокращения 
удельной доли соцрасходов в ВВП, 
даже несмотря на меры повышения 
«бюджетной дисциплины». Долговая 
же нагрузка, напротив, до 2015 года 
будет последовательно расти, прогно-
зируют в ОЭСР. Напомним, со времени 
финансового кризиса 2008–2009 годов 
уровень госдолга в среднем по ЕС 
увеличился более чем на 20% — до 80% 
ВВП, за первое полугодие этого года он 
увеличился до 90%, оценили ситуацию 
в Евростате (в ОЭСР он варьируется от 
12% ВВП в Эстонии до 200% в Японии).

Татьяна Едовина

Сектор теневого банкинга после кризиса 
2008–2009 годов вновь показывает рост 
— за это время его размер увеличился 
на $6 трлн, до $67 трлн, что эквивалент-
но четвертой части мировой финансо-
вой системы. По оценкам Международ-
ного совета финансовой стабильности, 
успешнее всего наращивают объем 
активов под управлением хедж-фонды 
— их показатель уже превысил пиковое 
значение 2007 года. В страновом разре-
зе среди новых лидеров — индия и индо-
незия, а также Великобритания и Швей-
цария, в то время как Китай и РФ с 2008 
года утратили лидерство по темпам 
роста внебанковского финансирования.

Согласно отчету Международного совета 
финансовой стабильности (FSB), сформиро-
ванного на базе «двадцатки», объем тенево-
го банкинга, то есть финансовых операций, 
проводимых организациями, не подкон-
трольными банковскому надзору, в мире 
достиг $67 трлн (25% от финансовой системы 
в целом). Самый быстрый рост этого секто-
ра наблюдался до кризиса 2008–2009 годов 

— с 2002 по 2007 год он составил $36 трлн, 
оценивают в FSB. После кризиса темпы при-
роста замедлились, тем не менее к 2011 году 
сектор увеличился еще на $6 трлн.

По расчетам экспертов совета, США на 
данный момент возглавляют рейтинг стран 
с самым могущественным теневым секто-
ром — там сконцентрированы $23 трлн, 
однако удельная доля страны в мировом по-
казателе последовательно снижается из-за 
роста небанковского финансирования в 
зоне евро ($22 трлн) и Великобритании (тре-
тье место; $9 трлн). Среди лидеров по соотно-
шению теневого и официального секторов 
— Нидерланды (45%) и США (35%), а по отно-
шению к ВВП — Гонконг (520%), опять же Ни-
дерланды (490%) и Великобритания (370%); 
за ними следуют Сингапур и Швейцария.

В 2008 году практически по всем стра-
нам наблюдалось сокращение теневого 
финансирования, однако в последующие 
годы вновь наметились две группы стран с 
высокими темпами его роста. В первой — 
развивающиеся экономики, Индия, Индо-
незия, Бразилия (10–20% в год). Ко второй 

группе в FSB причисляют Великобританию 
(за рост рынка деривативов) и Швейцарию. 
Аргентина, Китай и Россия, отличавшиеся 
сверхвысокими темпами роста до 2007 года, 
сейчас демонстрируют более скромные по-
казатели, впрочем, в совете ссылаются на не-
достаточность данных по финансовым орга-
низациям в РФ, Китае и Саудовской Аравии.

Среди финансовых посредников с 2011 
года наиболее стабильным ростом отлича-
ются хедж-фонды, успешно отыгравшие 
посткризисный провал. Так, по данным 
Hedge Fund Research, в первом квартале этого 
года в фондах под управлением находилось 
$2 трлн, что на 14% превышает пиковое зна-
чение 2007 года и более чем на 50% — «дно» 
2008 года. Эксперты между тем спешат преду-
предить о нарастающей взаимозависимости 
банковских учреждений и теневого финан-
сового сектора, так как первые зачастую явля-
ются частью трансакционной цепи вторых, 
что представляет «дополнительную угрозу 
финансовой стабильности и требует особого 
регулирования», говорится в докладе.

Татьяна Едовина

Теневые финансы оправились от кризиса
и вновь привлекают внимание регуляторов

Ухудшение состояния платежного ба-
ланса и постоянно увеличивающийся 
спрос населения на иностранную валюту 
на фоне ожиданий девальвации заста-
вили власти Украины вернуть практику 
обязательной продажи части валютной 
выручки. Вчера вступило в силу поста-
новление Национального банка Украины 
(НбУ), обязывающее ближайшие пол-
года продавать 50% валютных посту-
плений экспортеров. На подходе обяза-
тельная продажа валюты из денежных 
переводов физлицам, превышающих 
150 тыс. гривен, и, вероятно, введение 
налога на доходы, полученные на поло-
жительной курсовой разнице. На этом 
фоне денежные власти страны убежда-
ют МВФ в движении к свободному пла-
ванию национальной валюты.

Стабильность курса гривны для властей 
Украины — вопрос политический. Населе-
ние страны, как и в 90-е, свято верит в сбе-
регательную силу доллара. Он же позволяет 
обслуживать импорт, который продолжает 
расти быстрее экспорта и обеспечивать 
население рабочими местами в торговле. 
Несмотря на то что дефицит счета текущих 
операций платежного баланса Украины 
в первом полугодии 2012 года составил 
$5,3 млрд (рост на $2 млрд по сравнению 
с первым полугодием 2011 года), в пред-
дверии выборов Нацбанк делал все, чтобы 
держать гривну стабильной. Хотя ее курс на 
межбанке с начала 2012 года ослаб всего на 
2% — с 8,04 грн/$ до 8,2 грн/$, после завер-
шения парламентских выборов, с начала 
ноября, девальвация заметно ускорилась. 
Относительная стабильность курса только 
в январе—ноябре 2012 года стоила НБУ 
15,7% ($4,9 млрд) резервов, которые со-
кратились до $26,8 млрд — минимальной 
отметки за последние два года. Только в 
октябре международные резервы Украины 

сократились на 8,4%, а прямые долларовые 
инвестиции с Украины за границу, впервые 
за несколько лет отрицательных значений, 
превысили $1,1 млрд.

Идентификация личности при обмене 
валют, введенная в 2011 году, не уменьши-
ла спрос населения на валюту — денежные 
власти страны не придумали ничего друго-
го, как вернуть отмененную в 2005 году с 
целью либерализации капитального счета 
обязательную продажу валютной выручки. 
Закон, предоставляющий НБУ право вво-
дить требование об обязательной продаже 
части валютной выручки на срок до шести 
месяцев и самостоятельно определять раз-
мер необходимых продаж, парламент Укра-
ины одобрил 6 ноября 2012 года, а 15 ноября 
его уже подписал президент. Вчера же всту-
пило в действие постановление Нацбанка, 
вводящее продажу 50% валютной выручки 
экспортеров, а 27 ноября на полгода устанав-
ливается требование обязательной продажи 
«поступлений из-за границы в иностранной 
валюте в пользу физических лиц (резиден-
тов и нерезидентов) на сумму, равную или 
превышающую в эквиваленте 150 тыс. гри-
вен в месяц». Помимо этого, чиновники 
всерьез обсуждают расширение действия 
налога на доходы физлиц на операции, в 
результате которых образовалась положи-
тельная курсовая разница. «Норма готова к 
обсуждению... Вопрос дискуссионный»,— 
заявила на прошлой неделе директор гене-
рального департамента денежно-кредитной 
политики НБУ Елена Щербакова.

Судя по всему, такими экстравагантными 
мерами денежные власти готовят население 
к свободному плаванию гривны. Неизбеж-
ность этого, по данным Reuters, на прошлой 
неделе констатировал директор департа-
мента анализа и прогнозирования денежно-
кредитного рынка НБУ Сергей Кораблин. 

Алексей Шаповалов 

Украина объявила 
валютную мобилизацию
Центробанк не может удерживать 
твердую гривну собственными силами

ДОЛЯ СОЦРАСХОДОВ И ГОСДОЛГ К ВВП (%)
ИСТОЧНИК: ОЭСР

Доля соцрасходов в ВВП, %

Уровень госдолга, в % к ВВП

ОЭСР

Германия

Франция

США

Южная Корея

РФ

22,1

27,8

32,1

19,2

9,2

16,5

97,6

87,0

94,1

93,6

33,9

9,8

Минэкономики опубликовало памятку 
для своих сотрудников о правилах по-
ведения при возникновении конфликта 
интересов. Возможно, в памятке от-
ражены идеи ведомства о дальнейшем 
развитии системы антикоррупционной 
борьбы в госаппарате: Минэкономики 
распространяет ее более широкие, 
чем в законодательстве, нормы на всех 
сотрудников-госслужащих. Наиболее 
существенным является рекоменда-
тельный запрет на переговоры о трудоу-
стройстве с регулируемыми частными 
компаниями до увольнения.

Документ, опубликованный Минэконо-
мики на своем сайте 19 ноября, является 
развитием принятого в конце 2008 года за-
кона «О противодействии коррупции». Он, 
очевидно, создан в исполнение мартовского 
указа Дмитрия Медведева в рамках нацио-
нального плана борьбы с коррупцией: план 
предлагал ведомствам до 1 декабря провести 
соответствующую разъяснительную работу.

Суть документа, являющегося лишь реко-
мендательным (если его перевести на быто-
вой русский язык), в следующем. Конфликт 
интересов возникает тогда, когда личные 
интересы чиновника вступают в противо-
речие с законными интересами граждан. 
Чиновник, оказавшись в такой ситуации 
или предвидя ее возникновение, должен 
сообщить об этом начальству в письменной 
форме. Решение о способе разрешения кон-
фликта принимает его руководство. Если 
госслужащий не согласен с решением или 
не сообщил о конфликте интересов, его 
увольняют. Часть документа посвящена 
перечислению ситуаций, в которых вероя-
тен конфликт интересов. Чиновник, его 
родственники и «лица, с которыми он под-
держивает отношения, основанные на нрав-
ственных или имущественных обязатель-
ствах», не должны работать в компаниях и 
отраслях, деятельность которых этот чинов-
ник может прямо или косвенно регулиро-

вать. Кроме того, чиновник не должен иметь 
возможности прямо или косвенно влиять 
на определение победителя в конкурсах 
госзаказа. Ему «не рекомендуется» получать 
подарки любой стоимости от своих подчи-
ненных или представителей компаний от-
расли, которую он регулировал. Памятка 
ограничивает переговоры по будущему тру-
доустройству: госслужащему Минэкономи-
ки документ рекомендует «воздерживаться 
от ведения переговоров о последующем 
трудоустройстве с организациями, в отно-
шении которых он осуществляет функции 
государственного управления. При посту-
плении соответствующих предложений о 
трудоустройстве рекомендуется отказаться 
от их обсуждения до момента увольнения с 
государственной гражданской службы».

Появление в Минэкономики специаль-
ной памятки для госслужащих может рас-
сматриваться как возможное продолжение 
ужесточения режима госслужбы для всех 
госслужащих — все подобные разработки 
ранее делало именно экономическое ведом-
ство. Памятка в этом отношении в рекомен-
дательной форме распространяет ограниче-
ния закона «О государственной гражданской 
службе» (ГГС), накладываемые на отдельные 
категории госслужащих, на весь персонал 
Минэкономики (в частности, норму о по-
дарках, ограничение трудоустройства и 
т. д.). С другой стороны — она мягче «типо-
вого кодекса этики и служебного поведения 
государственных служащих РФ», принятого 
президентской комиссией по борьбе с кор-
рупцией в декабре 2010 года. Кроме того, 
очевидно, что появление памятки — сви-
детельство того, что во многом антикорруп-
ционные нормы остаются для госслужащих 
некоторой абстракцией, о которой необхо-
димо напоминать. Во всяком случае, при 
необходимости постоянного обращения со-
трудников Минэкономики к закону «О ГГС» 
такой документ вряд ли был бы необходим.

Юрий Барсуков, Дмитрий Бутрин

Минэкономики даровали 
этический кодекс
До ухода в бизнес переговариваться с новым 
работодателем чиновникам будет сложнее

Премьер-министру 
Дмитрию Медве-
деву в ФНС пред-
ложили повторить 
сингапурский опыт 
онлайн-регистрации 
собственной компа-
нии — но уже в России   
ФОТО  
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Как стало известно 
”
Ъ“, по инициа-

тиве окружения главы «Роснефти» 
Игоря Сечина разработана очеред-
ная альтернативная схема реорга-
низации сетей. Ее подготовил один 
из противников реформы РАО 
«ЕЭС России», бывший замминис-
тра энергетики Виктор Кудрявый, 
входящий в совет директоров Хол-
динга МРСК (ХМРСК). По его мне-
нию, Федеральную сетевую компа-
нию (ФСК), которую правительство 
передает ХМРСК, нужно расфор-
мировать, передав региональным 
МРСК сети напряжением до 500 кВ. 
Сети более высокого напряжения 
следует влить в «Системный опера-
тор», вернувшись к конфигурации 
советского ПО «Дальние электро-
передачи».

”Ъ“ удалось ознакомиться с содержа-
нием аналитической записки члена со-
вета директоров Холдинга МРСК Викто-
ра Кудрявого, озаглавленной «Стабили-
зация работы электросетевого комплек-
са РФ». По данным источника ”Ъ“, знако-
мого с движением документа, составить 
его просил бывший замминистра энер-
гетики в правительстве Владимира Пу-
тина Андрей Шишкин (ныне вице-пре-

зидент «Роснефти»). Записку в дальней-
шем планировалось представить главе 
«Роснефти» Игорю Сечину. В «Роснефти» 
говорят, что ничего об этом не знают.

Схема выглядит достаточно ради-
кальной. Виктор Кудрявый предлагает 
просто уничтожить ФСК. Ее сети мощ-
ностью до 500 кВ включительно нужно 
передать региональным МРСК (сейчас 
объектами от 330 кВ по закону может 
владеть только ФСК). Саму ФСК вместе с 
оставшимися объектами предлагается 
включить в состав «Системного операто-
ра». Сейчас он выполняет функции дис-
петчера Единой энергосистемы России 
и сетями не владеет. Затем региональ-
ные МРСК должны быть укрупнены так, 
чтобы совпадать с границами объеди-
ненных диспетчерских управлений 
«Системного оператора». Укрупнение не 
должно затронуть частные электросете-
вые компании.

По сути, господин Кудрявый предла-
гает восстановить дореформенную 
структуру энергетики, когда отнесение 
сетей к федеральным или распредели-
тельным происходило по функцио-
нальному принципу вне зависимости 
от напряжения. Межрегиональными и 
трансграничными сетями управляло 

производственное объединение «Даль-
ние электропередачи», созданное в 
1981 году. Эту систему Виктор Кудря-
вый считает более рациональной. Она 
позволяет оператору магистральных 
сетей фокусироваться на развитии 
энергосистемы, а региональные сети 
будут дополнены элементами, которые 
были спланированы для интегриро-
ванной с ними работы, но впоследс-
твии переданы ФСК.

По мнению Виктора Кудрявого, ре-
форма позволит ликвидировать «пос-
леднюю милю» (крупные потребители, 
присоединенные к сетям ФСК, обязаны 
платить и тариф распределительных се-
тей, услугами которых не пользуются). В 
предлагаемой схеме сети, к которым 
присоединены крупные потребители, 
окажутся у укрупненных МРСК. Также 
упростится диспетчерское управление: 
объекты ФСК будут выполнять указания 
главного диспетчерского центра — 
«Системного оператора», а сети ХМРСК 
— его объединенных диспетчерских уп-
равлений.

Кроме того, господин Кудрявый 
предлагает создать на основе ХМРСК 
крупнейшую энергосбытовую структу-
ру. Он считает, что надо снять законода-

тельный запрет на совмещение сетево-
го и сбытового бизнеса и устранить га-
рантирующих поставщиков (основные 
энергосбыты регионов), поясняя, что 
они технически не могут обеспечить на-
дежность электроснабжения, а сети, ко-
торые способны на это, изолированы от 
потребителя.

Виктор Кудрявый был последова-
тельным противником реформы РАО 
«ЕЭС России», проводившейся под руко-
водством Анатолия Чубайса, и выступал 
против разделения региональных энер-
гокомпаний на генерацию, транспорт и 
сбыт. Передачу сетей РАО ЕЭС в ФСК он 
оспаривал как внутри энергохолдинга, 
в совете директоров которого представ-
лял государство, так и через суд. В 2002 
году, напрямую нарушив директиву Ми-
нимущества, он голосовал против созда-
ния ФСК, за что был отозван из совета 
директоров РАО ЕЭС и снят с должности 
замминистра энергетики.

Вопрос о новой реформе сетей в этом 
году инициировало еще правительство 
Владимира Путина, где энергетику ку-
рировал Игорь Сечин. После перехода 
его в «Роснефть» в схеме появился 
«Роснефтегаз» (Игорь Сечин возглавляет 
совет директоров компании), претендо-

вавший на контроль над сетями. Но пос-
ле длительных споров с правительством 
был выбран вариант, при котором на ба-
зе ХМРСК создается общая для регио-
нальных и магистральных сетей управ-
ляющая компания, к «Роснефтегазу» от-
ношения не имеющая. Указ президента 
об этом пока не вышел, сообщил ”Ъ“ 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. О передаче сетям сбытовых фун-
кций речи не заходило. Более того, еще 
в ноябре 2011 года, критикуя МРСК Се-
верного Кавказа, Игорь Сечин говорил, 
что надо исключить ситуацию, при ко-
торой сетевые компании совмещают 
транспорт электроэнергии со сбытом.

По мнению главы Фонда энергети-
ческого развития Сергея Пикина, схема, 
предложенная господином Кудрявым, 
хорошо действовала в эпоху Госплана и 
Минэнерго СССР, а сейчас ФСК уже на-
училась работать с сетями 220 кВ и вы-
ше. Эксперт полагает, что «дело не в ку-
биках», то есть не в том, как располо-
жить активы,— основной проблемой 
является создание эффективных пра-
вил для всей электроэнергетики, касаю-
щихся всех участников рынка.

Наталья Скорлыгина, 
Владимир Дзагуто

Сегодня мэрия Москвы должна на 
торгах определить покупателя на 
гостиницу «Будапешт», расположен-
ную в районе станции метро «Куз-
нецкий Мост». Среди претендентов 
— MosCityGroup Павла Фукса, владе-
ющая частью управляющей отелем 
компании и находящейся по соседс-
тву гостиницы «Петр I». Бизнес «Бу-
дапешта» оценен в рекордно низ-
кую сумму для московского рынка 
— около $29,9 млн.

Имущество «Будапешта» будет вы-
ставлено двумя лотами: продается 100% 
ОАО «Отель ”Будапешт“», владеющего 
зданием гостиницы (116 номеров), и 
30% ОАО «Гостиница ”Будапешт“», кото-
рое управляет отелем. Начальная цена 
компании, владеющей зданием «Буда-
пешта», составляет 941,7 млн руб., шаг 
аукциона — 47 млн руб. За треть управ-

ляющей компании (арендует помеще-
ния «Будапешта» и управляет им) город 
рассчитывает выручить не менее 
3,564 млн руб., шаг — 178 тыс. руб. За-
меститель директора по развитию ин-
дустрии гостеприимства CBRE Станис-
лав Ивашкевич считает стартовую цену 
здания «Будапешта» низкой. «Последние 
сделки в гостиничном секторе проходи-
ли по цене от $700 тыс. до $1 млн за но-
мер, ”Будапешт“ по стартовой цене вы-
ставлен из расчета $25,7 тыс. за но-
мер»,— отмечает он. В частности, гости-
ница «Метрополь» у Кремля (362 номера) 
в августе текущего года была продана за 
8,874 млрд руб., или €620 тыс. за номер.

Источник ”Ъ“, знакомый с ходом 
подготовки торгов, говорит, что на иму-
щество «Будапешта» претендуют три 
компании, среди них MosCityGroup 
Павла Фукса. Представитель бизнесме-

на подтвердила намерение участвовать 
в аукционе. «Нам это интересно»,— 
уточнила она. Руководитель СГУП по 
продаже имущества Москвы Тимур 
Зельдич отказался комментировать 
торги до их окончания.

ОАО «Гостиница ”Будапешт“» с 2008 
года находится в процессе банкротства 
по иску ВТБ, который кредитовал строи-
тельство расположенного по соседству 
отеля «Петр I» за $41 млн. В начале 2009 
года Павел Фукс купил 55% ОАО «Гости-
ница ”Будапешт“» и долговые обязатель-
ства. Здание отеля «Петр I» также прина-
длежит господину Фуксу — бизнесмен 
собирался, вложив $70 млн, объединить 
его с «Будапештом» и превратить в пяти-
звездный гостиничный комплекс. Ког-
да господин Фукс покупал долю в ОАО 
«Гостиница ”Будапешт“», среди других 
акционеров общества кроме департа-

мента имущества Москвы (30%) был ВЭБ 
(15%). По данным «СПАРК-Интерфакса» 
на март 2012 года, доля ВЭБа выросла до 
30%, а MC and Ko Hotels management Ltd 
Павла Фукса сократилась до 40%. В пресс-
службе ВЭБа на запрос ”Ъ“ об участии в 
торгах сообщили, что не владеют акция-
ми ОАО «Гостиница ”Будапешт“». Пред-
ставитель господина Фукса не смогла 
предоставить оперативный коммента-
рий по этому поводу. 

Планы Павла Фукса по созданию сов-
ременного гостиничного комплекса бы-
ли нарушены, так как город собирался 
передать «Будапешт» в ОАО «Гостинич-
ная компания» (ГК), которое управляет 
гостиничным имуществом Москвы. ГК 
была совместным проектом правитель-
ства города и парфюмерного магната Ро-
нальда Лаудера. Бизнесмен обещал вло-
жить в нее 31,7 млрд руб., получив вза-

мен 51% акций. Партнерство с господи-
ном Лаудером не сложилось: в апреле 
2011 года его представитель ушел из со-
вета директоров ГК. Мэрия пыталась 
найти нового инвестора, но летом 2011 
года департамент имущества объявил о 
намерении продать все активы ГК.

Источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией 
в MosCityGroup, говорит, что компания 
отказалась от планов реконструкции 
«Будапешта» и «Петра I». «Объекты вы-
ставлены на продажу по цене $100 млн. 
На переговорах представители Павла 
Фукса говорят, что выкупят на аукционе 
здание ”Будапешта“, и предлагают его 
на продажу»,— говорит собеседник ”Ъ“. 
Представитель Павла Фукса информа-
цию о продаже обеих гостиниц не под-
твердила.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов
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*На 19:36.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9153,2 (+129,04)
РТС  1399,7 (+23,6)
FTSE 100  5711,88 (+106,29)

DAX 30*  7115,43 (+164,9)
DJIA*  12732,71 (+144,4)
NASDAQ Composite*  2894,02 (+40,89)

*За 10. **За 10 000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 20.11.12
Австралийский доллар  32,8331
Английский фунт  50,3865
Белорусский рубль**  37,1251

Датская крона*  54,1912
Доллар США  31,6677
Евро  40,4207

Индийская рупия***  57,6143
Казахский тенге***  21,0354
Канадский доллар  31,6519

Китайский юань*  50,7927
Норвежская крона*  54,7884
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,8406
Новая турецкая лира  17,5854
Украинская гривна*  38,7325

Шведская крона*  46,6587
Швейцарский франк  33,5143
Японская иена***  38,9708

Словацкая пресса пишет об интересе Evraz к местному 
металлургическому комбинату U.S. Steel Kosice. Evraz на-
зывает это слухами, и можно было бы заподозрить ком-
панию в нежелании нервировать инвесторов раньше 
времени, если бы не один нюанс. Удивительно, как на-
стойчиво европейские медиа сватают убыточные пред-
приятия российским металлургам, не беря в расчет то, 
что последние сами приостанавливают или снижают 
производство на заводах в еврозоне, рапортуют о сниже-
нии рентабельности бизнеса и вообще ничего хорошего 
в ближайшее время не ждут. Большая часть публичных 
отечественных компаний черной металлургии год к году 
подешевела на треть.

Наверное, у зарубежных коллег до сих пор свежи вос-
поминания о том, как еще до кризиса российские олигар-
хи вели активную скупку предприятий в Европе и США, 
не забывая заявлять масштабные проекты на родине. Но 
металлургия — цикличная отрасль, лучшие годы опять 
остались позади, и теперь компании готовятся к затяж-
ной стагнации. Сокращают планы, режут косты, просят 
кредиторов не тестировать или отменить ковенанты — в 
том, что риск пробить их велик, аналитики не сомнева-
лись и раньше, но чем ближе к концу года, тем откровен-
нее о таких вариантах говорят и в самих компаниях.

Но между тем, что происходило в отрасли в 2008–2009 
годах, и текущей ситуацией есть существенная разница. 
Никто не ждет от отечественных металлургов остановки 
печей. Во-первых, себестоимость российского металла 
остается конкурентной на мировом рынке, несмотря на 
то что вертикальная интеграция на фоне падающих цен 
на сырье сейчас не на руку компаниям. Отчетность тянут 
вниз в первую очередь иностранные активы, скупавши-
еся в «тучные» годы, а некоторые российские заводы да-
же умудряются поквартально наращивать рентабель-
ность, хотя цены на сталь по-прежнему низки. Во-вто-
рых, для остановки печей требуется политическое реше-
ние, а объяснить властям, почему компания выставляет 
людей на улицу, но выплачивает дивиденды, пусть и бо-
лее скромные, чем раньше, сложно.

Что будут делать металлурги? Завершать проекты, ос-
танавливать которые уже не имеет смысла, и искать пер-
спективные рынки сбыта. И аналитики, и сами компа-
нии указывают на привлекательность российского рын-
ка в связи со схлопыванием экспортного спроса и актив-
ной позицией в мире китайских производителей. Но на 
эту долю много желающих. Есть идея замещения евро-
пейских сталеваров на глобальном рынке — пока те мас-
сово не гасят домны, соревнуясь на прочность, но кому-
то придется начинать. И раз этим уже грозит ArcelorMittal, 
говоря о проблемах своих заводов во Франции, то угроза 
ухода с рынка более слабых игроков вполне реальна.

обсудить 
kommersant.ru/1872

уточняет корреспондент отдела бизнеса 

Анатолий Джумайло

Черная металлургия —  
цикличная отрасль, и лучшие  
годы опять остались позади

АЛРОСА нашла покупате-
ля на природный газ, кото-
рый с конца этого года на-
чнет добывать ее стопроцен-
тная «дочка» — ЗАО «Геотран-
сгаз» — на Береговом место-
рождении в Ямало-Ненецком 
автономном округе (ЯНАО). 
Как стало известно 

”
Ъ“, «Гео-

трансгаз» заключил трехлет-
ний договор поставок с ОАО 
«Роснефть», в рамках которо-
го покупатель получит око-
ло 7 млрд куб. м газа по цене 
1547 руб. за 1 тыс. куб. м. Это 
примерно в 2,5 раза ниже 
средних цен на газ на внут-
реннем рынке, что позволит 
«Роснефти» не только обеспе-
чить себе запасы для реали-
зации крупным потребите-
лям, но и использовать этот 
долгосрочный контракт в ка-
честве залога под кредиты 
на покупку ТНК-ВР.

О том, что ЗАО «Геотрансгаз» 
договорилось с «Роснефтью» о 
поставках газа с Берегового мес-
торождения в ЯНАО, ”Ъ“ расска-
зал источник, знакомый с ходом 
переговоров. По его словам, в на-
чале ноября главы «Роснефти» и 
«Геотрансгаза» Игорь Сечин и 
Сергей Неручев подписали дого-
вор, предполагающий поставку 
«Роснефти» до 2015 года 7 мл-
рд куб. м газа по 1547 руб. за 
1 тыс. куб. м. «В соответствии с 
постановлением правительства 
РФ №1021 от 29 декабря 2000 го-
да, цена на газ в рамках данного 
контракта не подлежит госрегу-
лированию. Она установлена в 
размере, соответствующем 80% к 
минимальной оптовой цене на 
газ на соответствующий период, 
устанавливаемой Федеральной 

службой по тарифам для про-
мышленных потребителей 
ЯНАО»,— пояснил он ”Ъ“.

Сейчас прорабатывается воп-
рос о продлении договора еще на 
несколько лет, продолжает источ-
ник ”Ъ“. Ожидается, что подклю-
чение «Геотрансгаза» к газотранс-
портной системе «Газпрома» бу-
дет завершено до конца декабря. 
Все разрешения уже получены, а 

инфраструктура построена, доба-
вил он. Собеседник ”Ъ“ не исклю-
чил, что в перспективе именно 
«Роснефть» может стать покупате-
лем газовых активов АЛРОСА. 
Официально стороны догово-
ренности не комментируют.

• ЗАО «Геотрансгаз» владеет 
лицензией на разработку час-
ти Берегового месторождения, 
включая Южно-Геологическую 

площадь. Его запасы составля-
ют 107 млрд куб. м газа и 
17 млн тонн конденсата. На-
чать добычу «Геотрансгаз» со-
бирается до конца этого года. 
Сейчас готовится запуск в экс-
плуатацию первой очереди Ва-
ланжинской залежи Берегового 
мощностью 1 млрд куб. м газа и 
300 тыс. тонн конденсата в 
год. Продажи компании после 
этого в АЛРОСА оценивают на 
уровне 15 млрд руб., EBITDA — 
6 млрд руб.
• ООО «Уренгойская газовая 
компания» (УГК, Новый Урен-
гой) владеет лицензией на геоло-
горазведку Усть-Ямсовейского 
участка недр. Запасы — 94 мл-
рд куб. м газа и 10 млн тонн 
конденсата, при этом требу-
ется доразведка месторожде-
ния. Инвестиции в проекты до 
начала добычи в АЛРОСА оцени-
вали в 12 млрд руб.
Владельцем «Геотрансгаза» и 

УГК АЛРОСА стала в 2006 году, и 
несколько лет искала партнера 
для разработки месторождений. 
В 2009 году на волне кризиса га-
зовые активы АЛРОСА за 
$620 млн купил «ВТБ Капитал» на 
условиях репо с обратным выку-
пом в 2012 году. Инвестбанк за-
нимался и поиском альтернатив-
ных покупателей, в частности 
вел переговоры с фондом British 
Empire Special Situations, фонди-
рование для которого обеспечи-
вает член семьи Рокфеллер Сти-
вен Кларк Рокфеллер. Еще одним 
возможным покупателем счи-
тался НОВАТЭК. Лицензией на 
разработку и добычу в пределах 
Берегового месторождения вла-
деет «Сибнефтегаз», контроль в 
компании принадлежит НОВА-

ТЭКу. Но вчера в компании ”Ъ“ за-
явили, что «никаких договорен-
ностей у НОВАТЭКа с ”Геотранс-
газом“ не было».

В январе этого года АЛРОСА 
подписала соглашение с «Зару-
бежнефтью», предполагающее 
покупку нефтекомпанией 25% 
плюс одной акции «Геотрансгаза» 
и 26% УГК (см. ”Ъ“ от 27 января). 
Сделка до сих пор не закрыта, ут-
верждает источник ”Ъ“, близкий 
к АЛРОСА. В марте алмазный мо-
нополист выкупил по 100% обе-
их компаний у «ВТБ Капитала» и 
ИФК «Метрополь» за $1,1 млрд. 
Тогда же АЛРОСА заявила о пла-
нах самостоятельно развивать га-
зовые активы и вложить в них до 
конца года около 5 млрд руб. Од-
нако алмазодобывающая компа-
ния до последнего времени под-
черкивала, что готова расстаться 
с непрофильными активами.

В соответствии с приказом 
ФСТ, с 1 июля 2012 года средняя 
цена по регионам РФ составляет 
п р и м ер н о  3 8 6 1  руб .  з а 
1 тыс. куб. м газа (без НДС). Соот-
ветственно, «Роснефть» будет по-
купать газ примерно в 2,5 раза 
ниже средних цен на внутрен-
нем рынке, подсчитал началь-
ник управления инвестицион-
ных операций АКБ «Ланта-банк» 
Олег Поддымников. Это, по его 
мнению, позволит компании 
обеспечить запасы для реализа-
ции крупным потребителям, та-
ким как «Интер РАО». «Для ”Росне-
фти“ сейчас очень важны долго-
срочные контракты — они могут 
выступать залогом под кредиты 
на покупку ТНК-ВР»,— считает 
господин Поддымников.

Елена Киселева, 
Ольга Мордюшенко

АЛРОСА отделила газ от алмазов
Покупателем 7 млрд кубометров до 2015 года станет «Роснефть»
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Сети тянут в новую реформу
Виктор Кудрявый предлагает свой вариант реорганизации ФСК и ХМРСК

Москва съезжает из «Будапешта»
Мэрия продает свой отель

 kommersant.ru

вчера

МДМ-банК

практически завершил сделку по 
продаже накопленной в кризис 
проблемной задолженности около 
$1 млрд двум специальным зару-
бежным фондам, сообщил ”Ъ“ пред-
седатель совета директоров банка Олег 
Вьюгин. За эту сумму в фонд переда-
но плохих долгов на сумму 30,8 млрд руб. 
«Осталась одна мелочь,— рассказал он 

”Ъ“.— Банк уже получит $500 млн до конца 
декабря, следующие $500 млн будут полу-
чены позже, уже после закрытия сделки». 
О возможности создания таких фондов ”Ъ“ 
еще в мае рассказывал глава банка Игорь 
Кузин (см. ”Ъ“ от 11 мая). По словам гос-
подина Вьюгина, все активы будут переда-
ны в фонды по рыночной цене: сумма кре-
дита минус созданные резервы. Как по-
яснила финансовый директор МДМ-бан-
ка Тина Кукка, официально сделка будет 
закрыта в первой половине декабря, «по-
лученные деньги пойдут на выдачу новых 
кредитов». Александра Баязитова

Вице-преМьер  
арКаДий ДВорКоВич

на совещании у главы правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева за-
явил, что стоимость сохранения 
телефонного номера при смене 
мобильного оператора с 1 декабря 
2013 года составит 100 руб. По сло-
вам вице-премьера, «мировая практи-
ка показывает, что через некоторое вре-
мя этот тариф обнуляется»: конкурен-
ция приводит к тому, что «плата снижает-
ся до минимума или не взимается вооб-
ще». Соответствующие подзаконные ак-
ты, необходимые для реализации попра-
вок к закону «О связи», будут подготов-
лены в течение трех месяцев, сам закон 
о переносимости номеров (MNP, mobile 
number portability) вступит в силу 1 дека-
бря 2013 года. ИТАР-ТАСС
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Биржа

У НРД новые  
акционеры

Четыре новых акционера до конца 2012 
года войдут в уставный капитал Нацио

нального расчетного депозитария 
(НРД), купив по одной акции, сообщил 
предправления НРД Эдди Астанин. 
По его словам, НРД продолжает про
грамму по ежегодному присоедине
нию к депозитарию пяти новых акцио
неров, осуществляющих деятельность 
по ведению реестра владельцев цен
ных бумаг. Одним из акционеров стал 
Ситибанк, говорится в сообщении ком
пании. Ранее в 2012 году одна акция 
НРД была продана инвестиционной 
компании «Церих Кэпитал Менедж
мент». По словам господина Астанина, 
до конца года будут проданы еще три 

акции, обсуждаются кандидатуры по
купателей. Число акционеров НРД со
ставляет 38, включая Московскую бир
жу, владеющую 99,99% акций НРД. 
«Прайм»

БанКи

МДМ-банк  
нашел  
стратега

МДМбанк назначил на должность ви
цепрезидента — руководителя блока 

стратегического развития Анатолия 
Фогельгезанга. Он перешел из банка 
«СанктПетербург», где с сентября 
2004 года по октябрь 2012 года зани
мал должность руководителя дирекции 
планирования и финансового контроля 
и являлся заместителем председателя 
бюджетного комитета и тендерной ко
миссии. Как отмечается в прессрели
зе МДМбанка, господин Фогельгезанг 
будет отвечать за реализацию про
граммы стратегических изменений 
в банке, включая разработку стратеги
ческого плана, внедрение механизмов 
его реализации. «Интерфакс»

В закон «О рынке ценных бу-
маг» вносятся поправки, ко-
торые упрощают процедуры 
эмиссии ценных бумаг для 
банков. Однако брокерам 
придется строже следить за 
информацией в регистраци-
онных документах — за пре-
доставление неверных сведе-
ний можно будет поплатить-
ся лицензией.

Министерство экономическо-
го развития опубликовало про-
ект федерального закона (подго-
товленного Минфином), кото-
рый предлагает внести ряд изме-
нений в закон «О рынке ценных 
бумаг». Законопроект предусмат-
ривает упрощение для эмитен-
тов-банков эмиссии акций и об-
лигаций. Так, осуществлять уве-
личение уставного капитала 
предлагается без регистрации в 
ЦБ отчета об итогах выпуска ак-
ций. «Подобные нормы по зако-
ну ”О рынке ценных бумаг“ уже 
действуют в отношении эмитен-
тов — не банков,— говорит глава 
Национальной ассоциации учас-
тников фондового рынка (НА-
УФОР) Алексей Тимофеев.— Для 
банков они не действовали, пос-
кольку у Банка России не было 
бы механизма контроля за доля-
ми акций банков при уведоми-

тельном порядке их изменения». 
Теперь для банков эмиссию 
предлагается упростить при ус-
ловии, что информацию в уве-
домлении об итогах выпуска ак-
ций будет подтверждать брокер. 
«Речь идет о финансовых кон-
сультантах, которые подписыва-
ются под эмиссионными доку-
ментами эмитента»,— поясняет 
представитель одного из круп-
нейших брокерских домов.

Регистрацию отчета об итогах 
выпуска облигаций также пред-
лагается заменить уведомлени-
ем — при том же условии. По 
мнению экспертов, подобная ме-
ра упростит выпуск «классичес-
ких» облигаций (сейчас бумаги 
не могут торговаться в течение 
месяца до регистрации отчета), 
однако существенно это на ры-
нок не повлияет. «И сейчас банки 

выпускают биржевые облига-
ции сроком до трех лет по упро-
щенной процедуре регистра-
ции,— говорит руководитель ди-
рекции анализа долговых инс-
трументов ”Уралсиб Кэпитал“ 
Дмитрий Дудкин.— Более длин-
ные облигации сейчас может 
продать очень ограниченный 
круг банков-эмитентов, напри-
мер, Сбербанк или ВТБ».

Однако упрощение процеду-
ры для эмитента сопровождает-
ся повышением ответственнос-
ти брокера, сопровождающего 
сделку. Если в уведомлении об 
итогах выпуска или дополни-
тельного выпуска ценных бумаг, 
подтвержденного брокером, бу-
дет неоднократно обнаружена 
недостоверная, неполная или 
вводящая в заблуждение инфор-
мация, то это является основани-

ем для приостановления дейс-
твия или аннулирования лицен-
зии профессионального участ-
ника рынка ценных бумаг (бро-
кера), следует из текста законо-
проекта.

Опрошенные ”Ъ“ инвестици-
онные банкиры не вспомнили в 
своей практике случаев, когда в 
уведомлении при выпуске ак-
ций или облигаций умышленно 
и многократно указывалась не-
верная информация. «Проект 
министерства можно охаракте-
ризовать как превентивную ме-
ру,— комментирует топ-менед-
жер одного из крупнейших ин-
вестбанков.— Обычно ошибки в 
регистрационных документах 
ликвидируются на начальный 
стадиях подачи в Банк России 
(регистрирует эмиссионные до-
кументы банков) или ФСФР (ос-
тальных акционерных об-
ществ)». «Среди крупных игро-
ков таких ситуаций не возника-
ет: существует конкуренция за 
предоставление таких услуг, поэ-
тому сервис предоставляется со-
гласно международным стандар-
там»,— соглашается глава управ-
ления долгового финансирова-
ния «Ренессанс Капитала» Эдуард 
Джабаров.

Петр Руденко

Банкам упростят эмиссию
За их ценные бумаги ответят брокеры

Компании, управляющие 
средствами пенсионных 
 накоплений по договору 
с Пенсионным фондом Рос-
сии, смогут расширить свой 
инвестиционный портфель 
за счет облигаций эмитен-
тов с высоким рейтингом. 
Однако соответствующий 
законопроект написан 
в первую очередь для того, 
чтобы ВЭБ мог выкупать 
 выпуски облигаций около-
государственных компа-
ний, указывают участники 
рынка.

Проект закона «О внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты по вопросам 
выплат за счет средств пенсион-
ных накоплении» (включен в 
календарь рассмотрения вопро-
сов Госдумой на 21 ноября) 
предложено принять во втором 
чтении. В таблице поправок, ре-
комендованных к принятию, 
есть пункт, расширяющий воз-
можности инвестирования пен-
сионных накоплений, передан-
ных управляющим компаниям 
Пенсионным фондом России 
(ПФР). В частности, предлагает-
ся увеличить долю ценных бу-
маг, эмитенту которых присво-
ен рейтинг долгосрочной кре-
дитоспособности одним из 
международных рейтинговых 
агентств на уровне не ниже су-
веренного рейтинга РФ (то есть 
облигаций с рейтингом BBB).

Сейчас облигации одного 
эмитента с рейтингом BBB мо-
гут составлять не более 10% пор-
тфеля пенсионных накопле-
ний. Если поправки будут при-
няты в этой редакции, управля-
ющие компании, заключившие 
договор доверительного управ-
ления с ПФР, смогут покупать 
облигации таких эмитентов, 
как «Газпром», «Транснефть», 
РЖД и ВТБ в большем объеме. «В 
период роста опасений инвес-
торов можно будет приобретать 
большие доли облигаций более 
надежных эмитентов. При этом 
доходность менее надежных об-

лигаций вырастет, и профессио-
нальные инвесторы смогут по-
лучить на этом дополнитель-
ный доход»,— считает порт-
фельный управляющий компа-
нии «Альянс Инвестиции» Олег 
Попов.

Снимается и другое ограни-
чение по объему приобретения 
таких бумаг. Если максималь-
ная доля облигаций одного эми-
тента в инвестиционном порт-
феле не должна превышать 
40% совокупного объема нахо-
дящихся в обращении облига-
ций этого эмитента, то на кор-
поративные облигации с «суве-
ренным» рейтингом этот нор-
матив предлагается не распро-
странять.

Воспользоваться возможнос-
тью увеличить долю облигаций 
высоконадежных эмитентов 
сможет, скорее всего, только 
ВЭБ, выполняющий функцию 
государственной управляющей 
компании в отношении накоп-
лений «молчунов». «Для част-
ных управляющих эти измене-
ния особой роли не сыграют, 
поскольку в нашем управлении 
находится небольшой объем 
средств, переданных от ПФР. 
Кроме того, доходность таких 
облигаций обычно невысока. 
Очевидно, что эти поправки 
нужны для диверсификации 
инвестиционного портфеля ВЭ-
Ба, который будет выкупать зна-
чительные доли вновь разме-
щаемых выпусков корпоратив-
ных облигаций окологосударс-
твенных компаний»,— считает 
гендиректор управляющей 
компании «Тринфико» Дмит-
рий Благов. На 1 октября под уп-
равлением ВЭБа находилось 
1,54 трлн руб. пенсионных на-
коплений. «Корпоративные об-
лигации составляют уже почти 
18% портфеля, тогда как год на-
зад — около 11%»,— указывал 
недавно директор департамен-
та доверительного управ ления 
ВЭБа Александр Попов (см. ”Ъ“ 
от 15 октября).

Мария Яковлева

Пенсии  
суверенного уровня
Инвестдекларацию управляющих 
расширят  
в сторону государства

Бизнесмен Сулейман Керимов продал 
свою долю в банке МФК, но не делавше-
му предложение о покупке собственнику 
ГК «Связной» Максиму Ноготкову, а родс-
твенной банку группе ОНЭКСИМ. По све-
дениям 

”
Ъ“, предложение господина Но-

готкова предполагавшее трехгодичную 
отсрочку выплат, не устроило потенци-
альных продавцов. Теперь ОНЭКСИМу 
предстоит думать над развитием сразу 
трех своих банковских активов. Экспер-
ты не исключают их объединения.

Вчера банк МФК сообщил, что кипрская 
компания Onexim Holdings Limited, действу-
ющая в интересах группы ОНЭКСИМ, выку-
пила 19,71% акций банка у бизнесмена Сулей-
мана Керимова. Учитывая, что свои акции гос-
подин Керимов, по сведениям ”Ъ“, хотел про-
дать давно, а покупателем стал именно ОНЭК-
СИМ, очевидно, что намерение главы ГК 
«Связной» Максима Ноготкова, который в ок-
тябре предложил собственникам МФК выку-
пить доли у одного или нескольких из них 
(см. ”Ъ“ от 15 октября), не реализовалось и, по 
сведениям ”Ъ“, вряд ли реализуется в буду-
щем. По словам источников ”Ъ“, шансы на то, 
что оно найдет отклик у акционеров МФК, с 
самого начала были достаточно малы. Дело в 
том, что стать акционером банка господин Но-
готков хотел сейчас, а заплатить за получен-
ную долю лишь через три года, указывает 
один из собеседников ”Ъ“, «на таких условиях 
сделка не могла состояться». Связаться с госпо-
дином Ноготковым ”Ъ“ вчера не удалось.

• На сегодня (с учетом сделки) акционе
рами МФК являются Михаил Прохоров 
(27,7%), Onexim Holdings Limited (19,71%), 
Александр Абрамов (19,71%), Виктор Век
сельберг (19,71%), Екатерина Игнатова 
(13,14%). По данным рэнкинга «Интерфакс» 
на 1 октября, МФК занимал 91е место 
по активам (44,9 млрд руб.) и 99е место 
по капиталу (5,1 млрд руб.).

По словам источников ”Ъ“, учитывая, что 
продавать акции с трехлетней отсрочкой бы-
ло экономически невыгодно, а остальные ак-
ционеры МФК, которым некоторое время на-
зад господин Керимов предложил выкупить 
свою долю, этого делать не стали, решение 
выкупить ее на себя принял ОНЭКСИМ. Сум-
му сделки стороны не раскрывают, однако 
незадолго до нее банк МФК разместил на сво-
ем сайте оценку, исходя из которой он стоит 
1,5 капитала. Впрочем, по словам собеседни-
ков ”Ъ“, маловероятно, что господин Кери-
мов продал свою долю с премией, скорее все-
го, сделка прошла пропорционально капита-
лу или даже с дисконтом. Превратится ли со 
временем ОНЭКСИМ в более крупного акци-
онера МФК, сказать пока сложно. По словам 
источника ”Ъ“ в ОНЭКСИМе, другие акцио-
неры пока не обращались к группе с предло-
жением продать свои акции. Получить их 
комментарии ”Ъ“ вчера не удалось. В ОНЭК-
СИМе отказались от комментариев.

По словам источников ”Ъ“, близких к 
ОНЭКСИМу, сейчас в группе думают над 
дальнейшим развитием полученных бан-
ковских активов. С учетом МФК их три: как 
сообщал ”Ъ“ 15 ноября, группа приобрела у 
Стивена Дженнингса 100% инвестиционно-
го банка «Ренессанс Капитал» и 89% рознич-
ного банка «Ренессанс Кредит». По мнению 
экспертов, наиболее логичным ходом было 
бы объединение банковских активов груп-
пы, например розничного и корпоративно-
го (МФК) банков, это как минимум позволи-
ло бы сэкономить на издержках. Тем более 
что у этих банков целых два общих акционе-
ра. Кроме ОНЭКСИМа, это бизнесмен Алек-
сандр Абрамов, которому, по словам источ-
ников ”Ъ“, кроме доли в МФК принадлежит и 
около 5–6% акций «Ренессанс Кредита».

«Учитывая такое пересечение акционеров 
и то, что ”Ренессанс Кредиту“ необходим ка-
питал для дальнейшего наращивания бизне-

са, а МФК имеет его запас, но растет медлен-
но, один из вариантов — возможное объеди-
нение этих банков,— говорит ”Ъ“ источник, 
близкий к группе ОНЭКСИМ.— Но, учиты-
вая тот факт, что у МФК есть и другие акцио-
неры и сам процесс слияния (лишь так мож-
но объединить капитал) имеет много слож-
ностей, это пока лишь одна из идей, которая 
сейчас обсуждается». Конкретных планов по 
объединению данных активов пока нет, го-
ворит другой собеседник ”Ъ“ в ОНЭКСИМе. В 
банке МФК и «Ренессанс Кредите» отказались 
от комментариев.

По мнению экспертов, логика в таком объ-
единении есть. «За десять месяцев текущего 
года кредитный портфель ”Ренессанс Креди-
та“ вырос на 32,5%, до 69,6 млрд руб., 98% его 
приходится на высокодоходную розницу. 
Кредитный портфель МФК (на 93% состоит из 
кредитов компаниям) увеличился за тот же 
период лишь на 6,6%, до 29,3 млрд руб.,— го-
ворит заместитель руководителя аналити-
ческого департамента компании ”Совлинк“ 
Ольга Беленькая.— Чистая прибыль ”Ренес-
санс Кредита“ за десять месяцев — 2,7 млрд 
руб., в то время как МФК — 532,5 млн руб.». С 
точки зрения ротации капитала для его бо-
лее эффективного использования объедине-
ние этих банков могло бы иметь смысл, про-
должает госпожа Беленькая. Достаточность 
капитала МФК (Н1) на 1 октября (более позд-
ние данные отсутствуют) составляла 13,6%, 
«Ренессанс Кредита» на 1 ноября — 12,5%. 
При этом, по оценкам источников ”Ъ“ в «Ре-
нессанс Кредите», из-за введения ЦБ со следу-
ющего года ужесточений в сегменте потреб-
кредитования, на котором специализирует-
ся банк, снижение его Н1 может составить до 
2 процентных пунктов, то есть до критичес-
ки близких к минимально возможному по за-
кону уровню этого показателя (10%).

Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

У ОНЭКСИМа троятся банки
Сулейман Керимов продал группе долю в МФК
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Московская биржа ММВБ-РТС и Deutsche Boerse могут в 2013 году реали-
зовать совместный проект по предоставлению информации о ходе торгов 
клиентам друг друга, сообщил глава Московской биржи Александр Афана-
сьев. По его словам, биржи также намерены проводить обмен опытом в об-
ласти риск-менеджмента и управления обеспечением. Ранее сообщалось, 
что Национальный расчетный депозитарий разрабатывает технологию за-
мены обеспечения по внебиржевому репо. По словам Александра Афана-
сьева, в этом проекте заинтересован ЦБ. «Интерфакс»
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В минувшую пятницу Греция успешно выплатила по облигациям €5 млрд. Между тем на прошлой неделе страна оказалась на грани технического дефолта 
после того, как министры финансов стран Евросоюза не приняли решение о выделении Афинам очередного транша €31,5 млрд. Греческое правительство 
заняло необходимую сумму на открытом рынке. Во вторник греческое агентство по управлению госдолгом привлекло €4,1 млрд, в четверг — еще €938 млн. 
Способность Афин в критических условиях обслуживать долг была позитивно воспринята инвесторами: доходность десятилетних греческих облигаций 
в понедельник опустилась к 17% годовых. Виталий Гайдаев
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Железнодорожные перевоз-
ки в России начинают деше-
веть. Ставка аренды вагона, 
один из ключевых элемен-
тов их стоимости, резко па-
дает. Цена полувагона сни-
зилась с 1,4 тыс. до 1,1 тыс. 
руб. в сутки, и падение про-
должается. Участники рын-
ка объясняют ситуацию из-
бытком парка и низкими 
ценами привлечения самим 
ОАО РЖД полувагонов у до-
черней Федеральной грузо-
вой компании (ФГК). В но-
вых условиях смогут вы-
жить далеко не все частные 
операторы, поскольку до-
ходность вагонов становит-
ся ниже лизинговых ста-
вок по ним.

О том, что ставки аренды 
подвижного состава (в первую 
очередь полувагонов) резко па-
дают, ”Ъ“ рассказали несколько 
участников рынка. Их слова 
подтверждают расчеты, публи-
куемые НП «Совет участников 
рынка услуг железнодорожного 
подвижного состава». По дан-
ным партнерства, индекс сред-
ней арендной ставки на вагоны 
непрерывно падает с мая, когда 
он достиг максимального значе-
ния 154–155 пунктов. Сейчас он 
составляет уже 130,7 пункта (ин-
декс считается от 100%, за кото-
рые приняты средние ставки в 
январе 2008 года).

Схожие оценки и у агентства 
«Infoline-аналитика». По его 
данным, средняя ставка по по-
лувагонам упала с 1,4 тыс. руб. в 
сутки во втором квартале до 
1,1 тыс. руб. в ноябре, по плат-
формам — с 1,3 тыс. до 1,05 тыс. 
руб., по крытым вагонам — с 

1,4 тыс. до 1,25 тыс. руб. Ставки 
снижаются почти во всем видам 
подвижного состава (среди ис-
ключений минераловозы и це-
ментовозы). «Средние ставки по 
полувагонам в ноябре упали да-
же ниже 1 тыс. руб. в сутки»,— 
отмечает один из участников 
рынка. По расчетам другого 
крупного оператора, средние 
ставки аренды по полувагонам 
упали на 15–25%, до 1,1–1,2 тыс. 
руб. в сутки (в зависимости от 
возраста подвижного состава).

В «Рустранскоме» (объединя-
ет ЗАО «Русагротранс», ООО «Гру-
зовая компания» и ряд других 
активов) поясняют, что на рын-
ке наблюдается существенный 
профицит как универсальных, 
так и специализированных ва-
гонов. «В итоге лизинговые став-
ки сейчас выше средней доход-
ности с вагона. Мы ожидаем, что 
вслед за падением арендных 
ставок активнее будут снижать-
ся цены на новый подвижной 
состав, в среднем на 20–30%»,— 
отмечают в компании. По расче-
там «Рустранскома», ежеднев-
ный лизинговый платеж при це-
не вагона 2,2 млн руб. (с НДС) 
сейчас составляет 1050 руб., в то 
время как средняя суточная до-
ходность колеблется в диапазо-
не от 850 до 1,1 тыс. руб.

Источники ”Ъ“ в Первой гру-
зовой компании, «Нефтетранс-
сервисе» и «Трансгаранте» также 
подтвердили, что ставки по 
аренде подвижного состава су-
щественно снизились. «Ситуа-
цию на сети усугубляет работа 
парка, привлеченного ОАО РЖД 
у его дочерней ФГК (бывшая 
В т о р а я  г ру з о в а я  к о м п а -
ния.— ”Ъ“). Этим вагонам отда-

ется приоритет, что дополни-
тельно осложняет работу част-
ных операторов и снижает их 
доходность с вагона»,— отмеча-
ет один из источников ”Ъ“. Еще 
два оператора отмечают, что 
ставки особенно резко стали па-
дать в последние недели из-за 
унификации тарифов на порож-
ний пробег с 1 ноября. «Многие 
компании меняют логистику 
перевозок под новые рыночные 
условия, дополнительно увели-
чивается срок оборота ваго-
на»,— поясняет один из собе-
седников ”Ъ“.

ОАО РЖД привлекает у ФГК 
более 100 тыс. полувагонов по 
900 руб. за вагон в сутки (в пер-
вом полугодии цена составляла 
1003 руб.) Такие же условия пред-
лагаются частникам, но ни один 
оператор пока не сдал монопо-
лии свой парк, уточнили вчера в 
ОАО РЖД. Возможно, теперь кто-
то из участников рынка и согла-
сится на условия монополии, ес-
ли только она вслед за рынком 
дополнительно не снизит цены, 
считает собеседник ”Ъ“.

Глава «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, 
что операторы в условиях низ-
кой доходности отказываются 
от арендованного парка, что до-
полнительно снижает спрос на 
аренду и ставки. Всего на рынке 
сейчас около 150 тыс. арендо-
ванных вагонов, снижение к 
концу прошлого года пока не-
значительное (примерно на 
4 тыс. вагонов). Участники рын-
ка считают, что сокращаться 
этот сегмент рынка не будет, но 
часть операторов не смогут вы-
жить в новых условиях.

Евгений Тимошинов

НК «Альянс» выиграла кон-
курс на пять новых нефтега-
зоносных участков в Ненец-
ком автономном округе 
(НАО), ресурсы которых оце-
ниваются в 55 млн тонн н. э. 
Участки расположены рядом 
с крупнейшим действующим 
активом НК «Альянс» — Кол-
винским месторождением. 
Сумма сделки не раскрывает-
ся, но эксперты оценивают 
активы в $100 млн. Осваи-
вать участки компания пла-
нирует самостоятельно, вне 
своего СП с испанской Repsol.

НК «Альянс» сообщила о при-
обретении лицензий на разведку 
пяти месторождений в Тимано-
Печоре. Это участки Факельный, 
Белугинский, Надеждинский, 
Нирейский и Северо-Табровоя-
хинский в Архангельской облас-
ти общей площадью 2,74 тыс. 
кв. км. Их прогнозные ресурсы 
оцениваются в 44 млн тонн нефти 
и 14,6 млрд кубометров газа. По 
словам источника ”Ъ“, близкого к 
нефтекомпании, НК «Альянс» со-
бирается развивать эти проекты 
самостоятельно, не внося их в 
свое СП с испанской Rep sol.

Это уже вторая в этом году по-
купка НК «Альянс» в регионе. В 
июле компания за $30 млн при-
обрела ООО «Геоинвестсервис», 
владеющее разведочной лицен-
зией на Западно-Осовейский 
участок недр в НАО. На момент 
выдачи лицензии ресурсы участ-
ка по категории D1+D2 составля-
ли 12,4 млн тонн. Но основной 
интерес компании к активу был 
вызван его близостью к ключево-
му месторождению НК «Альянс» 
— Колвинскому — и возможнос-
тью интегрировать проекты. Но-

вые пять месторождений также 
находятся вблизи этого крупно-
го участка.

«Альянс» осенью 2011 года на-
чал промышленную эксплуата-
цию Колвинского месторожде-
ния (оно также за пределами СП с 
Repsol), на которое нефтяная ком-
пания возлагала большие надеж-
ды. От НДПИ месторождение ос-
вобождено до 2015 года. Однако 
уже в конце прошлого года «Аль-
янс» сообщил, что стабилизирует 
добычу на нем для оценки про-
дуктивности скважин и пере-
смотра геологической модели. 
Прогноз по добыче в связи с этим 
был сокращен компанией с 63–
69 тыс. до 55–60 тыс. баррелей в 
сутки (20–21,9 млн баррелей в 
год), а позже до 54 тыс. баррелей в 
сутки. В самой компании это свя-
зывают с корректировкой плана 
буровых работ в четвертом квар-
тале. Но за первое полугодие НК 
«Альянс» увеличила объем добы-
чи нефти на 26,7% по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года — до 1,77 млн тонн.

Пока НК «Альянс» пересмат-
ривает прогноз по добыче на 
Колвинском месторождении, 
ей нужно как можно больше но-
вых участков, которые помогут 
поддерживать показатели по до-
быче, считает Андрей Полищук 
из Raiffeisenbank. Эксперт оце-
нивает приобретения «Альянса» 
в $100 млн исходя из оценки 
$0,24 за баррель н. э. по класси-
фикации D1+D2. Но при этом от-
мечает, что коммерческие запа-
сы участков пока неизвестны, то 
есть их освоение связано с опре-
деленным риском для нефте-
компании.

Анна Солодовникова

СП Сбербанка и Москвы 
ООО «МосавтоЗИЛ» все-таки 
получило возможность за-
пустить производство авто-
мобилей на мощностях  
ОАМО ЗИЛ по старым прави-
лам промсборки. ООО поку-
пает контрольный пакет са-
ратовского ЗАО «Группа Хи-
мэкс» и активирует его «спя-
щее» соглашение о пром-
сборке. Но полностью прода-
вать «Химэкс» его акционе-
ры не захотели, поэтому на 
площадках ЗИЛа вне Моск-
вы будет реализован проект 
«Химэкса» по выпуску LCV 
и среднетоннажных грузо-
виков, под который и за-
ключалось соглашение 
о промсборке.

ООО «МосавтоЗИЛ» (СП Сбер-
банка и правительства Москвы 
для организации сборки авто-
мобилей на мощностях ОАМО 
ЗИЛ) и владельцы ЗАО «Группа 
Химэкс» (Саратовская область) 
заключили пакетное соглаше-
ние о партнерстве, сообщило 
вчера ООО. Соглашение предпо-
лагает, что «МосавтоЗИЛ» до кон-
ца года получит контрольный 
пакет акций группы «Химэкс» и 
сможет использовать соглаше-
ние о промышленной сборке ав-
томобилей на старых условиях, 
которое есть у саратовской ком-
пании. СП рассчитывает начать 
сборку автомобилей с иностран-
ными партнерами уже в этом го-
ду, сообщило ООО.

•	 Промсборка	на	старых	ус-
ловиях	позволяет	льготный	
ввоз	автокомпонентов	и	сбор-
ку	не	менее	25	тыс.	машин	

в	год	при	уровне	локализа-
ции	30%,	в	том	числе	мето-
дом	крупноузловой	сборки.	
При	этом	введенные	в	России	
новые	условия	промсборки	
предполагают	выпуск	не	ме-
нее	300	тыс.	автомобилей	
в	год	при	локализации	в	60%.
Связаться с представителями 

«Химэкса» ”Ъ“ вчера не удалось. 
В «МосавтоЗИЛе» уточнили, что 
речь идет не просто о покупке 
«спящего»  соглашения о 
промсборке, а о совместной ра-
боте. Так, по словам гендиректо-
ра «МосавтоЗИЛа» Игоря Кульга-
на, соглашение с акционерами 
«Химэкса» предполагает реали-
зацию их проектов в области ав-
томобилестроения. В частнос-
ти, на площадках ЗИЛа, но, ско-
рее всего, не в Москве.

«Химэкс» заключал соглаше-
ние о промсборке для произ-
водства LCV и среднетоннаж-
ных грузовиков в Ставрополь-
ском крае, но проект был замо-
рожен из-за кризиса. Основой 
производства должны были 
стать LCV Lubo — проект поль-
ского завода в Люблино, куплен-
ного у Daewoo структурой «Хи-
мэкса» под названием Intrall 
(International Truck Alliance). 
Кроме того, Intrall принадлежит 
чешский завод Praga Caslov. 
Подробностей реализации про-
ектов «Химэкса» в «МосавтоЗИ-
Ле» не уточняют, так же как и фи-
нансовую сторону соглашения.

Источники ”Ъ“ в автомо-
бильной отрасли говорят, что 
«МосавтоЗИЛ» был не единс-
твенным претендентом на «спя-
щее» соглашение о промсборке 

«Химэкса», но отказываются 
уточнить, кого оно еще интере-
совало. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» считает, что на 
соглашение мог претендовать 
итальянский Fiat. Михаил Пак 
из «Атона» оценивает стоимость 
соглашения о промсборке в не-
сколько миллионов долларов. В 
то же время оба эксперта сомне-
ваются, что «МосавтоЗИЛу» 
удастся запустить полноценное 
производство на ЗИЛе до конца 
года. По оценке Владимира Бес-
палова, на это необходимо 
больше года.

Минэкономики угрожало ан-
нулировать все «спящие» согла-
шения, не активированные до 1 
января 2013 года, чтобы не на-
рушить правила ВТО. Аналити-
ки полагают, что «МосавтоЗИЛ» 
решит проблему выпуском не-
большой партии LCV Fiat или 
Iveco, собрав их из машиноком-
плектов. В перспективе же «Мо-
савтоЗИЛ» планирует выпус-
кать 150 тыс. автомобилей в год. 
СП ведет переговоры о произ-
водстве автомобилей Fiat и 
Renault, а в октябре «Мосавто-
ЗИЛ» подписал соглашение о 
контрактной сборке автотехни-
ки с корейской Hyundai, кото-
рое предполагало начало вы-
пуска автомобилей в первом 
квартале 2013 года. Вчера пред-
ставители «МосавтоЗИЛа» отка-
зались сообщить, какие автомо-
били кроме Hyundai планирует 
выпускать предприятие, со-
славшись на соглашение о кон-
фиденциальности, заключен-
ное в рамках переговоров.

Денис Скоробогатько

Железные дороги  
покатились вниз
Ставки аренды вагонов быстро падают

«Альянс»  
получил пятерку
новых месторождений в НАО

Москва заедет  
на авторынок из Саратова
«МосавтоЗИЛ» получает промсборку от «Химэкса»
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Кинобизнес

Фонд кино  
вернул субсидии

Арбитражный суд Москвы удовлетворил 
иск Федерального фонда социальной и 
экономической поддержки отечествен-
ной кинематографии (Фонд кино) к ООО 
«Кинопром», решив взыскать с послед-
него 28 млн руб., предоставленных в ав-
густе 2010 года на производство мелод-
рамы по сценарию Эдуарда Володарс-
кого «Про любовь и про войну», а также 
проценты в размере еще 2,4 млн руб. 
Это уже второй удовлетворенный иск 
Фонда кино к продюсерам незакончен-
ных в срок картин: на прошлой неделе 
Арбитражный суд взыскал в пользу фон-
да 30 млн руб. с АНО «Кинокомпания 

”Еврофильм“» (драма «Охота на кроко-
дилов»). Павел Белавин

ВыстаВочный бизнес

IRP Group заявила 
права на Moscow 
Urban Forum

IRP Group вчера сообщила о подаче в 
Арбитражный суд Москвы иска к прави-
тельству Москвы, столичному департа-
менту науки, промышленной политики 
и предпринимательства, а также к АНО 
«Московский урбанистический форум». 
Иск зарегистрирован в базе суда от име-
ни АНО «Институт региональной полити-
ки». IRP Group является единственным 
инициатором и владельцем ежегодного 
проекта Moscow Urban Forum, реализуе-
мого с первого квартала 2011 года, го-
ворится в сообщении группы. При этом, 
настаивает истец, московские власти 
в нарушение договоренностей с IRP 
Group и прав на нематериальную собс-
твенность группы ведут подготовку сво-
ей версии форума. Павел Белавин

Москва подошла к развязке
На 29,7 млрд рублей претендуют АРКС, «Мостотрест» и Enka

«Связной» откусил от Apple

Сегодня мэрия Москвы пла-
нирует объявить генпод-
рядчика самого дорогого 
дорожного контракта стар-
товой стоимостью 29,7 мл-
рд руб. На строительство 
участка трассы от платной 
трассы Москва—Санкт-Пе-
тербург через Бусиновскую 
развязку до Фестивальной 
улицы претендуют турец-
кая Enka, АРКС Геннадия 
Тимченко и «Мостотрест» 
Аркадия Ротенберга. Пос-
ледняя компания готова 
выполнить работы дешевле 
своих конкурентов.

В сентябре департамент стро-
ительства Москвы объявил кон-
курс на строительство автодоро-
ги от трассы Москва—Санкт-Пе-
тербург до Бусиновской развяз-
ки и Фестивальной улицы на се-
вере столицы. Впервые власти 
разыгрывают такой крупный 
контракт: его стартовая цена — 
29,7 млрд руб. Срок реализации 
проекта варьируется от 18 до 24 
месяцев. Как следует из прото-
кола вскрытия конвертов, обна-
родованного на прошлой неде-
ле на сайте госзакупок, на этот 
контракт претендуют три ком-
пании. АРКС Геннадия Тимчен-
ко готов построить дорогу за 
27,26 млрд руб., что на 8,1% ни-
же стартовой стоимости, ту-
рецкая Enka предложила дис-

конт 13,5%, или 25,69 млрд руб. 
Самое существенное сниже-
ние стартовой цены — 21,8% 
(23,2 млрд руб.) — дал «Мос-
тотрест» Аркадия Ротенберга. 
Итоги конкурса планируется 
подвести сегодня.

На прошлой неделе в ин-
тервью ”Ъ“ гендиректор «Мос-
тотреста» Владимир Власов го-
ворил, что если компания выиг-
рает этот контракт, то ей не пот-
ребуется перемещать свои мощ-
ности: «Мостотрест» является 
генподрядчиком и владельцем 
50% СЗКК — концессионера пер-
вого участка трассы Москва—
Санкт-Петербург.

Участники рынка дорожно-
го строительства прогнозиро-
вали большее количество пре-
тендентов на этот контракт 
из его суммы. Стартовая це-
на подряда эквивалентна тре-
ти выручки, полученной тем 
же «Мостотрестом» в 2011 году 
(98,99 млрд руб.), или более чем 
в полтора раза выручки АРКС за 
прошлый год (17,52 млрд руб.). 
Выигравший конкурс может 
рассчитывать на существенную 
прибыль — 5–7% суммы конт-
ракта, говорит представитель 
одной из генподрядной компа-
нии. То есть максимальный до-
ход от этого контракта может 
составить 1,49–2,08 млрд руб. 
Собеседник ”Ъ“ объясняет от-

сутствие ажиотажа со сторо-
ны генподрядчиков тем, что по 
этому заказу выигравшая ком-
пания должна предоставить за-
казчику в виде обеспечения бо-
лее 10 млрд руб.

Предложенное «Мостотрес-
том» существенное сниже-
ние от стартовой цены впол-
не объяснимо, говорит анали-
тик Rye, Man & Gor Securities 
Ксения Арутюнова. По ее сло-
вам, компании, завершающей 
крупные заказы в Сочи (в част-
ности, строительство дублера 
Курортного проспекта, авто-
дороги Сочи—Джубга), сейчас 
необходимо нарастить порт-
фель заказов: если в прошлом 

году он увеличился на 36%, до 
320 млрд руб., то в этом году 
всего на 12%. 

В этом году Дмитрий Медве-
дев, покидая пост президента, 
своим указом назначил «Мос-
тотрест» генподрядчиком строи-
тельства дорожной инфраструк-
туры от внутренней стороны 
МКАД к Сколково. Стоимость 
контракта — 33 млрд руб. «Этот 
факт подтверждает отличные от-
ношения ”Мостотреста“ с госст-
руктурами»,— отмечает госпо-
жа Арутюнова. Ранее Владимир 
Власов объяснял ”Ъ“ выбор влас-
тей в пользу «Мостотреста» тем, 
что «Мостотрест» менее осталь-
ных компаний загружен заказа-
ми в Москве. Но даже этот про-
ект едва ли позволит кардиналь-
но изменит ситуацию, поэтому 
Rye, Man & Gor Securities, по сло-
вам госпожи Арутюновой, кон-
сервативно оценивает среднего-
довой темп роста «Мостотреста» 
на уровне 5% в период с 2013-го 
по 2015 год.

В этом году на дорожное 
строительство бюджет Москвы 
выделил 75 млрд руб. Крупные 
контракты уже получили по 
конкурсу АРКС (15,9 млрд руб.), 
объединение «Ингеоком» семьи 
Рудяк (10,78 млрд руб.) и корпо-
рация «Трансстрой» Олега Дери-
паски (9,42 млрд руб.).

Халиль Аминов

[1] > 
Так, МТС в своей отчетнос-

ти сообщает, что тогда догово-
рилась продать 1,5 млн iPhone 
за три года, но к концу 2011 го-
да выполнила лишь 28,6% плана, 
заплатив Apple к тому моменту 
$289 млн. Теперь МТС не исклю-
чает возможных штрафов со сто-
роны Apple, которые, впрочем, 
пока не объявлены. Срок конт-
ракта МТС с Apple истек 31 марта 
2012 года, и как сообщал опера-
тор в своем последнем годовом 
отчете, он надеется его продлить.

«Вымпелком», который заку-
пил 1,5 млн iPhone, но не реали-
зовал устройства в срок, в мар-
те 2011 года обязался распро-
дать остаток в 958 тыс. iPhone до 
31 марта 2013 года. Несмотря на 
жесткие условия договора, пря-
мой контракт с Apple приносит 
сотовому оператору прибыль, 
следует из годового отчета «Вы-
мпелкома». «МегаФон» в 2008 го-
ду договорился с Apple продать 
1 млн iPhone за два года, но из-
за существенного сокращения 
спроса во время кризиса также 
не успел все продать в срок и не 
исключает санкций со стороны 
производителя устройств. Сей-
час в салонах «МегаФона», как 
уточняют в пресс-службе опера-
тора, продукция Apple не пред-
ставлена.

Apple, как правило, занима-
ется дистрибуцией мобильных 
телефонов через операторов мо-
бильной связи, причем даже в 
тех странах, где такие операторы 
не играют заметной роли в дис-
трибуции и розничной продаже 
мобильных телефонов, напоми-
нает аналитик IDC Саймон Бей-
кер. Во всем мире исключение 
сделано только для двух ритейле-
ров — для британского Carphone 
Warehouse, а теперь и для «Связ-

ного», доволен Денис Людковс-
кий. Наличие контракта Apple с 
ритейлером должно привести к 
увеличению объема поставок, а 
также способствовать снижению 
цен в связи с сокращением числа 
посредников в цепочке продаж, 
полагает Саймон Бейкер.

На рынке уже несколько ме-
сяцев ждали появления третье-
го дистрибутора iPhone, ранее 
рассказывали в «Вымпелкоме». 
Собеседник ”Ъ“ в сотовой роз-
нице говорит, что Apple приня-
ла решение расширить число 
прямых продавцов после того, 
как «Вымпелком» и МТС минув-

шей весной были признаны Фе-
деральной антимонопольной 
службой виновными в согласо-
вании цен на iPhone 4. Впоследс-
твии «Вымпелком» заплатила 
18 млн руб. штрафа за ценовой 
сговор, а МТС — 16 млн руб.

Сотрудник «Вымпелкома» бес-
покоится, что контракт со «Связ-
ным» негативно скажется на 
продажах iPhone двумя други-
ми дистрибуторами — «Вымпел-
комом» и МТС. Apple заключает 
со всеми дистриубторами конт-
ракты на поставку определенно-
го количество устройств, возра-
жает менеджер оператора «боль-
шой тройки». «Контракт со ”Связ-
ным“ означает, что поставки в 
Россию увеличатся на эту сум-
му»,— поясняет он.

«Что с Apple ни делай, пока 
он приходит в Россию не вовре-
мя и стоит дорого, покупать его 
будут мало»,— передал через 
пресс-службу президент «Евро-
сети» Александр Малис. По дан-
ным «Евросети», в сентябре до-
ля Apple на российском рынке 
смартфонов составляла 2,9%, 
что меньше, чем, к примеру, у 
Fly — 4,4%. Кроме того, поряд-
ка 50% новинок iPhone поступа-
ют в Россию в обход официаль-
ных каналов, напоминает гос-
подин Малис.

Владислав Новый

Tiger выпрыгивает из «Яндекса»
Фонд продал еще 2,8% акций компании

Один из крупнейших инве-
сторов «Яндекса» — Tiger 
Global Management продол-
жает избавляться от акций 
российской компании. В тре-
тьем квартале американс-
кий хедж-фонд продал еще 
2,8% «Яндекса», выручив бо-
лее $200 млн. На акциях «Ян-
декс» Tiger Global уже мог за-
работать порядка $900 млн.

Tiger Global в третьем кварта-
ле 2012 года снизил свою долю 
в «Яндексе» с 9,8% до 7%, продав 
8,5 млн акций интернет-ком-
пании, следует из документов, 
опубликованных на сайте аме-
риканской Комиссии по цен-
ным бумагам и биржам (SEC). 
Максимальная цена акций «Ян-
декса» в третьем квартале со-
ставляла $25,06, следовательно, 
за 8,5 млн акций Tiger мог выру-
чить $213 млн. При этом у Tiger 
Global остается еще 23,5 млн ак-
ций российского поисковика 
(7%). Кроме американского фон-
да, акционерами «Яндекса» яв-
ляются Baring Vostok (19,1%), Ар-
кадий Волож (12,4%), Илья Сега-
лович (2,6%), OppenheimerFunds 
(10,58%).

Tiger Global инвестировал 
в «Яндекс» задолго до IPO, про-
шедшего на NASDAQ в мае 2011 
года, до размещения фонд вла-
дел 20,5% акций компании. IPO 
прошло по верхней границе — 
$25 за ADR (соответствует одной 
акции). Вся компания была оце-
нена в $8 млрд, объем разме-
щения составил $1,3 млрд. При 
этом во время IPO Tiger был од-

ним из основных продавцов: он 
реализовал около 4% уставного 
капитала «Яндекса», заработав 
на этом $187 млн.

В ноябре 2011 года истек lock-
up-период, после чего инвесто-
ры, вошедшие в состав акцио-
неров «Яндекса» еще до IPO, по-
лучили право продать свои ак-
ции. С тех пор Tiger планомер-
но избавлялся от бумаг россий-
ской интернет-компании. «Уже 
несколько кварталов подряд 

Tiger Global продает в среднем 
8 млн акций ”Яндекса“ за квар-
тал,— говорит источник, близ-
кий ”Яндексу“.— Вполне нор-
мально, что Tiger как финансо-
вый инвестор фиксирует при-
быль». В «Яндексе» от коммента-
риев отказались, в Tiger Global 
на вопросы ”Ъ“ не ответили.

Tiger уже немного отчаял-
ся ждать, когда котировки под-

растут: с момента IPO торгует-
ся в диапазоне примерно $20–
25 за бумагу, полагает аналитик 
ФК «Открытие» Александр Вен-
гранович. «Поэтому, как толь-
ко акции показывают неболь-
шой рост, Tiger старается их 
продать»,— объясняет он. Дви-
жения котировок «Яндекса» 
сейчас сильнее зависят от успе-
хов Facebook, Google, Microsoft, 
чем от собственных показате-
лей, продолжает аналитик фон-

да Finam Global Нелли Матвее-
ва. «С точки зрения фондовых 
спекулянтов, ”Яндекс“ — некая 
русская интернет-компания на 
фондовом рынке с капитализа-
цией в одну седьмую Facebook 
или в одну треть Yahoo! Даже 
самые блестящие квартальные 
или годовые показатели ком-
пании тут мало что изменят». 
По подсчетам госпожи Матве-
евой, сейчас 13% «Яндекса», ко-
торые уже продал Tiger, стоят 
$920 млн. «По сравнению с се-
годняшней стоимостью компа-
нии можно считать, что Tiger по-
купал акции ”Яндекса“ чуть ли 
не даром и мог за это время за-
работать порядка $900 млн»,— 
считает она.

Tiger Global известен и дру-
гими своими инвестициями 
в российские интернет-акти-
вы. В декабре 2008 года фонд 
вышел из состава акционеров 
Mail.ru, сейчас остается совла-
дельцем торговой онлайн-пло-
щадки Wikimart.ru, скидочного 
сервиса Biglion, туристического 
сервиса Anywayanyday.com, он-
лайн-кинотеатра ivi.ru.

Роман Рожков

Производители мяса просят защиты
от импортной свинины

Российские производители мяса обра-
тились в Минсельхоз с просьбой защи-
тить их от импорта свинины. Для это-
го они предлагают вернуть специфи-
ческую ставку ввозной таможенной 
пошлины в размере не менее €1,3 за 
1 кг на сверхквотное мясо и отменить 
преференции на ввоз свинины для 
Бразилии. Хотя возвращение этой час-
ти пошлины и не противоречит прави-
лам Всемирной торговой организации 
(ВТО), решение придется согласовы-
вать со странами-импортерами.

Просьба защитить российский рынок 
свинины с помощью мер таможенно-та-
рифного регулирования содержится в 
письме Национальной мясной ассоциа-
ции, направленном в адрес министра сель-
ского хозяйства РФ Николая Федорова. Про-
изводители настаивают, что ситуация в сек-
торе изменилась «драматическим образом» 
и ее дальнейшее развитие складывается не 
в пользу отечественного производителя. 
При росте внутреннего объема производс-
тва и одновременном увеличении импор-
та оптовые цены за последние два месяца 
упали с 90–95 до 70–75 руб. за 1 кг. В доку-
менте отмечается, что бизнес-планы боль-
шинства производителей рассчитаны по 
ценам 75–80 руб. за 1 кг, но при более низ-
ких ценах на корма. «В текущей ситуации 
сроки окупаемости реализуемых проектов 
в свиноводстве вырастают в полтора-два ра-

за, до 11–12 лет, даже у эффективных пред-
приятий»,— отмечается в письме.

Для корректировки сложившейся ситу-
ации мясники просят Минсельхоз вернуть 
специфическую ставку ввозной таможен-
ной пошлины на импортную свинину, вво-
зимую сверх квоты в размере не менее €1,3 
за 1 кг. А также отменить для Бразилии (вхо-
дит в ВТО), ставшей за последние несколько 
лет основным поставщиком свинины в РФ, 
льготы по уплате ввозных таможенных пош-
лин. Как пояснил глава Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин, для Брази-
лии действует особый режим, согласно ко-
торому при ввозе мяса из этой страны пла-
тится только 75% существующего таможен-
ного тарифа. «То есть при пошлине на ввоз 
свинины сверх квоты в размере 65% за бра-
зильскую свинину платят 48,75%, а при вво-
зе говядины 37,5% вместо предусмотренных 
50%»,— говорит он.

• Общая емкость российского рынка мяса 
в объемном выражении составляет 10,25 
млн тонн (в убойном весе, включая субпро-
дукты), из них в 2012 году общее потребле-
ние мяса птицы составит 3,95 млн тонн 
(355,5 млрд руб. в оптовых ценах), свинины 
— 3,55 млн тонн (426 млрд руб.), говядины — 
2,45 млн тонн (343 млрд руб.). Импорт всех 
видов мяса в РФ квотируется. Квота на ввоз 
свинины в 2012 году составляет 430 тыс. 
тонн. Ввоз свинины вне квоты облагается 
пошлиной в размере 65%.

В Национальной мясной ассоциации на-
помнили, что до вступления России в ВТО 
адвалорная ставка на ввоз свинины вне кво-
ты составляла 75%, а специфическая — не ме-
нее €1,5 за 1 кг. «После вступления России в 
ВТО адвалорная часть пошлины была сни-
жена до 65%, а специфическая и вовсе исчез-
ла»,— сетует Сергей Юшин. По его словам, 
ее возвращение не противоречит правилам 
вступления в ВТО. Крупнейшие производи-
тели свинины — «Черкизово» и «Мираторг» 
— сообщили, что поддержат любую иници-
ативу, направленную на сохранение рента-
бельности в отрасли не ниже текущих 30%. 

Эксперты по ВТО считают, что производи-
телям свинины придется искать другие спо-
собы защиты рынка. «В ВТО любой вопрос — 
это переговоры. Специфическую составляю-
щую можно вернуть, но при этом общий ба-
ланс для стран-импортеров не должен ухуд-
шиться. Вернув специфическую составля-
ющую, мы должны будем снизить адвалор-
ную ставку пошлины»,— рассуждает дирек-
тор Информационного бюро по присоеди-
нению России к ВТО Алексей Портанский. 
По его словам, в рамках присоединения Рос-
сии к ВТО специфическая ставка ввозной та-
моженной пошлины сохранена для автомо-
бильного и мебельного рынков. 

В Минсельхозе сообщили, что обращение 
от мясников получено и будет рассмотрено в 
установленном порядке.

Светлана Ментюкова

цитата

Мы начинаем строить новые 
улицы. А что толку-то их  
строить, если мы на старых 
улицах, действующих,  
не можем навести порядок. 
Бессмыслица полная
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в октябре 2010 года

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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7,1 миллиарда долларов
стоил вчера на NASDAQ «Яндекс»

Акционеры «МегаФона» договорились номинировать Пола Майнерса на 
пост неисполнительного независимого директора «МегаФона», сообщил 
вчера оператор. Лорд Майнерс был секретарем по финансовым сервисам 
казначейства в правительстве Гордона Брауна с октября 2008 года по май 
2010 года. Как уточняет «МегаФон», господин Майнерс занимал также 
должности главного исполнительного директора Gartmore Group, предсе-
дателя совета директоров Land Securities, Marks & Spencer, а также входил 
в советы директоров O2 и Orange. Пока есть договоренность с самим По-
лом Майнерсом, далее предстоят официальная процедура номинации и 
внеочередное собрание акционеров, на котором будет рассмотрен воп-
рос о его назначении в совет. Его сроки пока не установлены, пояснил ”Ъ“ 
представитель «МегаФона» Петр Лидов, Влад Новый

  К о н ъ ю н К т у р а       « М е га Ф о н у »  п о М о ж е т  л о р д

ДОЛИ ВЕНДОРОВ 
НА РЫНКЕ СМАРТФОНОВ* (%)
ИСТОЧНИК: РОЗНИЧНАЯ СЕТЬ МТС.
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*Прогноз по итогам третьего квартала 2012 года.
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первые лица

Сотовый ритейлер «Связ-
ной» станет третьим после 
«Вымпелкома» и МТС пря-
мым продавцом iPhone 
в России (подробнее см. ма-
териал на стр. 1). В интервью 

”
Ъ“ гендиректор группы 

«Связной» ДЕНИС ЛЮДКОВ-
СКИЙ объяснил, зачем им 
понадобился этот контракт, 
какое количество магази-
нов, торгующих только про-
дукцией Apple, необходимо 
в России и почему компании 
более интересно привлече-
ние не стратегического, 
а финансового инвестора.

— Как долго шли переговоры 
с Apple по договору о прямых 
поставках iPhone? Когда был 
заключен контракт и на ка
кой срок?
— Наверное, можно сказать, что 
мы шли к этому договору с мо-
мента появления смартфонов 
iPhone на российском рынке. 
Процесс подписания подобного 
договора непрост. Это, конечно 
же, due diligence, который долж-
на была пройти наша компания, 
для того чтобы нас одобрили как 
продавца. И, конечно, само под-
писание договора занимает оп-
ределенное время.

Если говорить про наш пре-
дыдущий опыт работы с iPhone, 
то он был неидеален — мы рабо-
тали через операторов и порой 
нам товар доставался по остаточ-
ному принципу. Сейчас мы наде-
емся своевременно получать то 
количество товара, которое бу-
дет совпадать со спросом.
— Финансовые условия конт
ракта можете раскрыть? Вы 
будете делиться выручкой с 
Apple?
— Это простой договор постав-
ки. Условия раскрыть мы не мо-
жем, но делиться выручкой, ес-
тественно, не будем.
— Я думал, что Apple будет ра
ботать с вами через свою рос
сийскую «дочку»...
— Работать по принципу DDP 
(система поставок, при которой 
ответственность продавца насту-
пает только после того, как к не-
му поступил товар.— ”Ъ“) — это 
стандартные взаимоотношения 
с каждым из наших сегодняш-
них партнеров-производителей. 
Мы будем готовы перейти на та-
кую схему в любой момент, если 
Apple предложит такой вариант.
— Какая сейчас маржа «Связ
ного» на iPhone? Как изменит
ся этот показатель при закуп
ках без посредников?
— Цена все-таки в основном оп-
ределяется рынком, а не постав-
щиком товара. Основная идея 
нашего сотрудничества с Apple 
— не заработать большую маржу 
на iPhone, которая, кстати, одна 
из самых невысоких на рынке, а 
получить возможность привле-
чения клиентов к сопутствую-
щим аксессуарам, сервисам и та-
рифным предложениям, а также 
к экосистеме Apple — контенту 
AppStore. За каждого привлечен-
ного сетью абонента «Связной» 
получает прибыль от деления до-
ходов с операторами, а у iPhone 
одна из самых высоких ARPU 
(среднемесячная выручка на од-
ного абонента.— ”Ъ“) на рынке.
— Какая ARPU абонента iPho
ne?
— У iPhone около 1 тыс. руб. в ме-
сяц. В среднем по смартфонам 
этот показатель — 600–700 руб. А 
по обычным телефонам — 200–
300 руб. в месяц.

— Сколько iPhone продано в 
этом году и как изменился 
этот показатель по сравнению 
с прошлым годом?
— В этом году мы приросли на 
67% к прошлому году. Продажи 
iPhone за десять месяцев состави-
ли около 70 тыс. смартфонов.
— Как модель продаж iPhone в 
«Связном» будет отличаться 
от моделей сотрудничества с 
«Вымпелкомом» и МТС? Нуж
но ли будет в «Связном» обяза
тельно заключать контракт с 
сотовым оператором?
— В «Связном» можно будет ку-
пить iPhone как с подключением 
к любому оператору, так и без 
подключения. Дополнительных 
контрактов заключать не нужно.
— Планируете ли вы прода
вать собственные симкарты 
под iPhone?
— Мы не исключаем, что проек-
ты типа MVNO (виртуальный мо-
бильный оператор, работающий 
на базе уже существующего опе-
ратора.— ”Ъ“) у нас могут поя-
виться.
— Федеральная антимоно
польная служба оштрафова
ла «Вымпелком» и МТС за со
гласование цен на iPhone. То, 
что у Apple появился третий 
дистрибутор в России, както 
связано с действиями ФАС?
— Я надеюсь, что компания 
Apple заключила договор с нами 
не поэтому, а потому что мы до-
казали, что лучше всех в нашей 
стране умеем обслуживать кли-
ентов в данном сегменте.
— Уже не первый год на рос
сийском рынке обсуждается 
возможное открытие Apple 
Store. Как вы считаете, когда в 

России откроется такой мага
зин и сколько в России их не
обходимо?
— Интерес к специализирован-
ным магазинам Apple неуклон-
но растет, что подтверждает и 
активное развитие монобрен-
довых проектов реселлеров. В 
России уже сегодня есть не-
сколько десятков монобрендо-
вых магазинов — re:Store, iPort, 
iStore, где продается только тех-
ника Apple. По моему мнению, 
таких магазинов по всей стране 
потенциально может быть око-
ло 100–150. По поводу открытия 
компанией Apple собственных 
магазинов мы не владеем ин-
формацией.
— Газета «Ведомости» сообща
ла о том, что «Связной» будет 
развивать магазины Apple 
Premium Reseller. Это соот
ветствует действительности? 
Сколько магазинов такого 
формата будет открыто и в ка
кой срок?
— Не скрою, что у нас есть инте-
рес к этому. С большим удовольс-
твием расскажем больше, как 
только будет возможно.
— Как меняется структура вы
ручки «Связного»?
— Основными категориями в 
структуре выручки являются мо-
бильные телефоны, портативная 
электроника (ноутбуки, планше-
ты, аудио, фото, GPS) и комиссии 
за оказание услуг (финансовых) 
и подключения к операторам со-
товой связи. На сегодняшний мо-
мент каждая из этих категорий 
составляет приблизительно чет-
верть в доходности компании.

Быстрее всего мы росли в 
этом году в финансовых услугах, 

увеличение в общем денежном 
обороте к прошлому году соста-
вило более чем три раза. Мобиль-
ные телефоны (включая смарт-
фоны) приросли на 22% по срав-
нению с 2011 годом. Мобильные 
компьютеры выросли на 121%. 
Вся категория портативной элек-
троники — на 47%. А общая вы-
ручка — на 30%, в этом году она 
составит около 90 млрд руб.

Одно из стратегических для 
нас направлений развития — это 
электронная коммерция. Уже 
сейчас доля онлайн-продаж това-
ров составляет 10% от всей вы-
ручки компании, и это направле-
ние будет только расти.
— Какую вы ожидаете рента
бельность по EBITDA в 2012 
году?
— О конкретных цифрах гово-
рить не хотелось бы, пока год не 
закончился. Сейчас можно ска-
зать, что с точки зрения доход-
ности рекордным, скорее всего, 
станет 2013 год.
— Считается, что вклад в вы
ручку комиссии сотовых опе
раторов за подключение або
нентов снижается. Это каким
то образом влияет на доход
ность «Связного»?
— Несомненно, есть желание не-
которых операторов понизить 
комиссию, но у других игроков 
есть желание укрепить свои по-
зиции. На рынке появляются мо-
лодые операторы, которые пока-
зывают шикарную динамику,— 
такие как Tele2, «Ростелеком». 
При этом у всех операторов на-
блюдается рост доходов от него-
лосовых сервисов (data-тарифы, 
модемы), и, учитывая, что с каж-
дым оператором мы делим дохо-

ды, наша общая комиссия не по-
нижается. Поэтому мы ожидаем 
практически тех же самых ре-
зультатов по комиссии на одного 
абонента и в 2013 году.
— И какая ARPU для «Связно
го» будет в конце года?
— Средняя ARPU по всем пяти 
о п ератора м  будет  о к ол о 
680 руб.— примерно столько же, 
сколько в прошлом году.
— Вы говорили, что, чем 
больше сотовых операторов, 
тем лучше для «Связного». Но 
МТС, «МегаФон» и другие опе
раторы сами развивают свою 
розничную сеть. На вас это 
давит?
— Нет, это параллельные про-
цессы. На самом деле если гово-
рить про операторскую и неза-
висимую розницу, то пересече-
ние интересов есть только по 
продажам мобильных телефо-
нов и подключению абонентов, 
а это только около половины от 
наших доходов. Собственная 
розница для операторов — это 
один из самых дорогих каналов 
привлечения абонентов, и ее 
лучше использовать как место 
для обслуживания и удержания 
текущих абонентов, а нас, неза-
висимого федерального игро-
ка,— как источник подключе-
ния новых абонентов.
— В ближайшее время долж
на закрыться сделка на 
$1,3 млрд по покупке «Мега
Фоном» и связанных с ним 
структур 50% в «Евросети». 
Как эта сделка изменит ры
нок сотового ритейла?
— Думаю, что ничего глобально 
нового сделка на рынок не при-
несет, но нас она вдохновляет. 
Это окончательно подтвердит 
наш статус как единственного 
независимого игрока российско-
го розничного телекома. Ну и, ес-
тественно, нас не могут не радо-
вать обнародованные цифры 
сделки. Учитывая то, что в про-
шлом году мы догнали и опере-
дили, согласно рейтингу круп-
нейших российских компаний 
«Эксперт топ-400», нашего основ-
ного конкурента по выручке в 
России, это в принципе может 
быть неплохим ориентиром и по 
нашей стоимости. Как это повли-
яет на рынок? Произойдет, естес-
твенно, распределение текущих 
продаж операторов внутри «Ев-
росети» с акцентом на «Мега-
Фон», и это откроет нам дополни-
тельную возможность более 
плотно сотрудничать с другими 
операторами.
— Какие условия «Связной» 
может предложить МТС в этой 
ситуации?
— Наши сделки с операторами 
по сотрудничеству на следую-
щий год уже фактически закры-
ты. Усилия «Связного» будут на-
правлены на привлечение и 
удержание более доходных и ло-
яльных абонентов для наших 
стратегических партнеров, в 
первую очередь МТС.

— В начале года МТС снизила 
выплаты «Связному» за при
влечение абонента…
— Нет, это было снижение комис-
сии за пополнение абонентского 
счета. Нам не снизили комиссию 
за привлечение абонентов.
— В начале года с МТС у вас 
были такие условия, когда 
наряду с делением доходов 
была еще и фиксированная 
выплата…
— В момент перехода с одной 
системы на другую фикс выпла-
чивался для закрытия денежно-
го разрыва. Но это был просто 
тип выплаты, а договоренности 
всегда были привязаны к про-
центу от ARPU.
— А сколько вы получаете 
по разделению выручки? 
50 на 50?
— Цифра близка, но я не хотел 
бы комментировать. За послед-
ние два года мы со всеми опера-
торами полностью перешли на 
деление доходов, но с каждым на 
разных условиях. Кто-то платит 
больше за передачу данных, кто-
то, например — за подключение 
в стратегических регионах. Есть 
и те, кто платит более высокий 
процент, но за меньший период 
наблюдения (срок, в течение ко-
торого оператор делится дохо-
дом с ритейлером.— ”Ъ“). Но об-
щий принцип всех выплат более 
или менее одинаков — это до-
ходность с абонента.
— Какие банки являются круп
нейшими кредиторами «Связ
ного» и что у них в залогах?
— Крупнейшие кредиторы — 
это Сбербанк, «Уралсиб», МКБ, 
«Глобэкс». Если говорить про об-
щий портфель, то это где-то 
14,5 млрд руб., чистый долг — 

около 11 млрд руб. Показатель 
долг/EBITDA в этом году будет 
до 2. Практически все кредиты 
обеспечены либо выручкой, ли-
бо товарно-материальными цен-
ностями, либо акциями, либо 
личными гарантиями.
— Правда ли, что в залоге у 
Сбербанка находится конт
рольный пакет акций «Связ
ного»? В какойто степени 
Сбербанк влияет на принятие 
решений в компании?
— Нет, неправда. У Сбербанка в 
залоге 35% акций ЗАО «Связной 
Логистика» (компания, управля-
ющая розничной сетью груп-
пы.— ”Ъ“), и, как и все остальные 
банки-кредиторы, никакого опе-
рационного влияния на наш биз-
нес он не имеет.
— Каков размер кредита и вы
бран ли по нему лимит?
— 5,6 млрд руб. Этот лимит пол-
ностью выбран.
— Участники рынка считают, 
что компания не могла пере
кредитоваться в «Глобэксе» 
никаким другим способом, 
кроме как продав этой осенью 
5% акций «Связного»…
— Нет, это совершенно неверно. 
В этом году мы не только пере-
кредитовались со всеми нашими 
текущими партнерами, рефи-
нансировав около 8,5 млрд руб., 
в том числе и с «Глобэксом», но и 
существенно расширили круг 
новых партнеров-кредиторов.

С «Глобэксом» у нас как у груп-
пы есть двe сделки. Первая — 
корпоративное финансирова-
ние, около 3 млрд руб. плюс на 
1,5 млрд руб. банковских гаран-
тий на ЗАО «Связной Логистика». 
Вторая — сделка по продаже 5% 
акций Svyaznoy N.V. (головная 

компания группы.— ”Ъ“). Сдел-
ка проведена, для того чтобы 
фондировать другие проекты 
группы, никакого отношения к 
операционному бизнесу «Связ-
ного» она не имеет.
— Справедливо ли предполо
жение участников сотового 
рынка о том, что выручка от 
сотового бизнеса «Связного» 
идет на поддержку вашего 
банковского бизнеса?
— По итогам первого полугодия 
2012 года Связной банк уже стал 
показывать чистую прибыль по 
МСФО. Поэтому сейчас задачи 
фондировать деятельность биз-
неса за счет «Связного» нет.
— В прошлом году вы плани
ровали продавать миноритар
ный пакет в ритейлере. Опре
делились, какой пакет хотите 
реализовать? И будете ли про
давать его вместе с банком?
— Основной причиной продажи 
миноритарного пакета «Связно-
го» была необходимость финан-
сирования других проектов 
группы, в первую очередь Связ-
ного банка. В этом году мы эту за-
дачу решили. При правильных 
стечениях обстоятельств мы го-
товы продать как часть общего 
холдинга, так и часть «Связного» 
или Связного банка отдельно. 
Но, учитывая то, что мы не хоте-
ли бы, чтобы кто-то имел возмож-
ность существенно операцион-
но влиять на наши стратегичес-
кие решения, эта доля в любом 
случае будет миноритарной.
— Мои собеседники среди ин
вестбанкиров были удивле
ны, почему «Связной», отдав 
мандаты Дойчебанку и Райф
файзенбанку, не прислуши
вался к их мнению. Сделанное 
Российским фондом прямых 
инвестиций предложение, 
как утверждают источники 

”Ъ“, не было принято.
— К мнениям можно прислуши-
ваться, но необязательно им сле-
довать. Мы очень серьезно изучи-
ли то, что нам предлагали, но 
приняли свое решение, a имен-
но — фондировать проекты на-
шей группы за счет заемных, а не 
акционерных средств. У нас не 
было задачи обязательно продать 
часть компании по любой цене. 
Взвесив ожидаемую доходность 
— более 40% IRR (возврат на вло-
женный капитал.— ”Ъ“), на кото-
рую рассчитывали инвестфон-
ды, против возможности получе-
ния значительно более дешевых 
кредитных средств мы приняли 
решение в пользу последнего.
— «Ростелеком» думал о покуп
ке блокпакета «Связного». По
чему эта сделка не состоялась?
— В этом и прошлом году было 
около 15 заинтересованных в 
нас компаний и фондов — запад-
ных и российских. В той или 
иной степени мы прорабатыва-
ли все варианты и общались со 
всеми. «Ростелеком» — один из 
игроков, который в какой-то мо-
мент проявил к нам интерес. Как 
я ранее говорил, нам более инте-
ресно привлечение финансово-
го, нежели стратегического ин-
вестора. Но с «Ростелекомом» 
при этом у нас великолепные 
взаимоотношения, мы отлично 
работаем по нескольким разным 
направлениям: услуги мобиль-
ной связи и широкополосный 
доступ в интернет.
— В начале года 30% «Связного» 
оценивались источниками ”Ъ“ 
в $300 млн. А Максим Ногот
ков через несколько месяцев 
давал оценку в два раза выше. 
В какую сумму вы всетаки сей
час оцениваете всю группу?
— Не знаю, кто нас оценивал и 
чем они руководствовались, но 
оценку всегда определяет ры-
нок. Это то, сколько в данном пе-
риоде времени за тебя готовы от-
дать финансовые или стратеги-
ческие инвесторы. Если гово-
рить о ценовом коридоре стои-
мости, который выстраивали год 
назад наши инвестбанки-парт-
неры при подготовке нашего 
возможного размещения,— это 
$1,8–2,6 млрд. Мы в принципе от 
этой цифры далеко не уходили. 
Сейчас для «МегаФона» «Евро-
сеть» стоит от $2,2 млрд до 
$2,6 млрд, что в общем-то попа-
дает и в наш диапазон.
— Дойчебанк и Райффайзен
банк до сих пор имеют мандат 
на продажу ваших акций?
— Мандат все еще есть. Другое 
дело, что сейчас это не очень ак-
туально, так как на сегодняшний 
момент и до конца первой поло-
вины следующего года наша ин-
вестпрограмма уже определена 
и финансирование найдено. К 
вопросу возможной продажи че-
го-либо мы вернемся, скорее все-
го, минимум через полгода.

Интервью взял  
Владислав Новый

«К мнениям можно прислушиваться, но необязательно им следовать»
Гендиректор «Связного» Денис Людковский о контракте Apple и дальнейшем развитии группы

Компания ведет свою историю с торговой точки «Максус» по продаже те
лефонов и аудиотехники, открытой в 1995 году нынешним президентом груп
пы Максимом Ноготковым на рынке у ДК имени Горбунова в Москве. В «Связ
ной» переименована в 2002 году, когда управляла уже 81 магазином цифро
вой техники. Специализируется на розничной продаже услуг сотовых опера
торов, мобильных телефонов, компьютеров, аксессуаров, портативной ау
дио и фототехники. Доля на рынке мобильных телефонов оценивается в 24% 
(второе место после «Евросети»), смартфонов — в 26%. В октябре 2010 года 
группа начала работу в банковском бизнесе, открыв Связной банк (73е мес
то в РФ по размеру активов). По данным на конец сентября 2012 года, в 869 
городах России открыто 3202 центра «Связной», 79 центров работают в Бело
руссии. 99,99% ритейлера принадлежит нидерландской Svyaznoy N. V., ее 
основной владелец — Максим Ноготков. В октябре 5% акций Svyaznoy N. V 
приобрел банк «Глобэкс». Офис компании расположен в Москве, в штате — 
более 20 тыс. сотрудников. Общий оборот группы в 2011 году — 299,3 млрд 
руб., выручка — 70,1 млрд руб., EBITDA — 5 млрд руб.

З А О  « Г р у п п А  К О м п А н и й   

” С в я З н О й “ »
c o M p a n y  p r o F i l e

Родился 23 августа 1969 года. В детстве с семьей эмигрировал в США. В 1992 
году окончил Университет Индианы в городе Блумингтон (США). Долгое вре
мя проработал в табачной отрасли: с 1995 года — директор по продажам 
в RJ Reynolds (JTI); в 1997 году занял должность директора по маркетингу 
Rothmann’s — BAT; с 1999 года — директор по маркетингу Liggett DucatGalla
her. В 2001 году присоединился к группе «Связной», став коммерческим ди
ректором, в 2005 году — вицепрезидентом группы. В августе 2007 года на
значен генеральным директором ЗАО «Связной». В ноябре 2010 года избран 
генеральным директором ЗАО «Группа компаний ”Связной“», вступил в долж
ность 1 января 2011 года. Является управляющим партнером и акционером 
группы. В июне 2012 года вошел в совет директоров ЗАО «Связной банк».

Л ю д К О в С К и й  д е н и С  Г р и Г О р ь е в и чЛ и ч н О е  д е Л О

Если говорить про наш предыдущий 
опыт работы с iPhone, то он был 
неидеален — мы работали через 
операторов и порой нам товар 
доставался по остаточному 
принципу

У всех операторов наблюдается 
рост доходов от неголосовых 
сервисов (data-тарифы, модемы), 
и, учитывая, что с каждым 
оператором мы делим доходы, наша 
общая комиссия не понижается
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При правильных стечениях  
обстоятельств мы готовы  
продать как часть общего  
холдинга, так и часть  
«Связного» или Связного банка  
отдельно
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культура В прокат выходит фильм Сергея Лозницы «В тумане», 
участник Каннского фестиваля и обладатель премии ФИПРЕССИ. 
Рецензия — в завтрашнем номере ”Ъ“

Роберт Стуруа 
возвращается 
на родину
Знаменитый Роберт Стуруа со-
бирается вернуться в Тбилиси 
— в родной для него театр име-
ни Шоты Руставели. Об этом 
широкой общественности со-
общил сам 74-летний режис-
сер, написав у себя в Facebook: 
«Решено! Еду!.. Я возвращаюсь! 
В этом театре я жил и работал 50 
лет и моим долгом является не 
бросать свой дом».

Вероятно, твердое решение 
господина Стуруа вызвано из-
менением политического кли-
мата. Напомним, что в августе 
2011 года он был уволен с пос-
та худрука Тбилисского госу-
дарственного академического 
театра имени Шоты Руставели 
с формулировкой «за ксенофоб-
ские высказывания». Сам Сту-
руа расценил увольнение как 
сведение политических счетов, 
поскольку не раз резко крити-
ковал различные аспекты госу-

дарственной политики, откры-
то заявляя, что Михаил Саакаш-
вили является «узурпатором, на-
садившим в Грузии диктатуру». 

Отставка Роберта Стуруа вы-
вала большой резонанс не толь-
ко в Грузии, но и в России: ре-
жиссер получил приглаше-
ния сразу в несколько российс-
ких театров. В итоге он принял 
предложение Александра Ка-
лягина, председателя Союза те-
атральных деятелей РФ и худ-
рука театра «Et cetera», возгла-

вить «Et cetera» в качестве глав-
ного режиссера и за истекший 
сезон поставил там несколько 
спектаклей. Решение Роберта 
Стуруа вернуться на родину не 
обескуражило господина Каля-
гина: «Совершенно неважно, уе-
дет Стуруа в Тбилиси или оста-
нется в Москве,— он все равно 
останется главным режиссером 

”Et Cetera“, значит, будет при-
глашенным главным режиссе-
ром»,— заявил худрук театра 
«Интерфаксу». Рита Русакова

КАДРЫ

Котелок и трость 
Чарли Чаплина 
ушли с молотка
Неизменные аксессуары ве-
ликого комика, служившие 
ему на съемках фильмов «Ог-
ни большого города» (1931 год) 
и «Новые времена» (1936), бы-

ли проданы на торгах аукци-
онного дома Bonhams в Лос-
Анджелесе за $62,5 тыс. при 
предварительной оценке $40–
60 тыс. В Bonhams они попали 
из частной коллекции. По сло-
вам представительницы аук-
ционного дома Люси Кар, не-

известно, сколько котелков и 
тростей, которые «снимались» 
вместе с Чаплиным, сохрани-
лось по сей день. Помимо рек-
визита «маленького бродяги», 
на аукцион выставлялось собс-
твенноручное письмо Джона 
Леннона, в котором он в допол-

нение к тексту изобразил се-
бя и жену Йоко Оно обнажен-
ными — письмо было прода-
но за $25 тыс. Коллекция фото-
графий Мэрилин Монро ушла 
за $21,25 тыс., а рисунок Фрэн-
ка Синатры — более чем за 
$10 тыс. ИТАР-ТАСС

АУКЦИОН

Создателей «Хоббита» 
обвинили в гибели 
животных
Несколько человек, принимав-
ших участие в съемках фильма 
«Хоббит: Нежданное путешест-
вие», обвинили создателей кар-
тины в гибели 27 животных — 
нескольких лошадей, коз, овец 
и кур. Причину их смерти обви-
нители усматривают в услови-
ях содержания. По словам не-
которых участников съемок, 
расположенная недалеко от 
Веллингтона ферма, на кото-

рой жили полторы сотни жи-
вотных, задействованных в 
фильме, была непригодна для 
их содержания из-за крутых об-
рывов, колодцев и других 
«смертельных ловушек». Чле-
ны съемочной группы указыва-
ли продюсерской компании на 
непригодные условия, а когда 
это не принесло результатов, 
решили распространить ин-
формацию, чтобы избежать по-
добных случаев в будущем. За-
щитники животных из обще-
ственной организации «Люди 

за этичное обращение с живот-
ными» уже заявили о намере-
нии провести акции протеста в 
конце ноября — во время пре-
мьеры фильма в Новой Зелан-
дии, США и Великобритании.

Режиссер трилогии Питер 
Джексон вчера сообщил, что 
несколько животных на ферме 
действительно погибли, одна-
ко некоторые из них — по ес-
тественным причинам. Пред-
ставитель продюсерской ком-
пании Мэттью Дравицки при-
знал, что гибели двух лошадей 

можно было избежать, но под-
черкнул, что после их смерти 
компания потратила сотни ты-
сяч долларов на улучшение ус-
ловий содержания животных. 
Организация American Hu-
mane Association, контролиру-
ющая использование живот-
ных в киносъемках, встала на 
защиту продюсеров и съемоч-
ной группы, заявив, что непос-
редственно во время съемок 
«Хоббита» ни один из «братьев 
меньших» не пострадал. Яна 
Рождественская

СКАНДАЛ

КОНЦЕРТ РОК

«Парк Горького» 
взял свой вес
Группа воссоединилась в Crocus City Hall

В концертном зале Crocus 
City Hall прошел концерт, 
посвященный 25-летию 
группы «Парк Горького». 
БОРИС БАРАБАНОВ в оче-
редной раз пожалел о том, 
что в конце 1990-х «Парк 
Горького» прекратил су-
ществование,— у коллекти-
ва до сих пор всем многому 
можно поучиться.

Во всем, что делал «Парк 
Горького» на сцене во время 
своего юбилея, был отпечаток 
нероссийского качества. Не-
возможно было поверить в то, 
что команда, основной вока-
лист которой сегодня — люби-
мец радио «Шансон» и двукрат-
ный лауреат премии ФСБ в об-
ласти искусства Александр 
Маршал — выглядит так, будто 
только вчера вернулся из за-
тяжного тура по США, причем 
с багажом, состоящим не толь-
ко из любимых девушками 
баллад, но и из тяжелейших 
риффовых боевиков с не са-
мым очевидным ритмом. В 
первой половине концерта бы-
ло много материала с поздних 
альбомов «Парка Горького» — 
«Stare» и «Protivofazza», запи-
санных, когда мода на пере-
стройку прошла и группу за 
океаном забыли. Качество это-
го материала и сегодня сравни-
мо с актуальными «фирменны-

ми» записями — хоть сегодня 
на разогрев к Soundgarden.

Имя певца Николая Носкова, 
чей голос звучит на первой, са-
мой успешной пластинке груп-
пы, было указано на афишах на-
равне с остальными членами 
группы, но на протяжении кон-
церта Александр Маршал спел 
практически весь репертуар 
господина Носкова, включая 
такие важные для «Парка Горь-
кого» вещи, как «Hit Me With 
The News», кавер на The Who 
«My Generation» и роскошную 
балладу «Try To Find Me», кото-
рую группа исполняла когда-то 
с детским хором на Играх доб-
рой воли. Александр Маршал 
не только пел, но и делился вос-
поминаниями о былых подви-
гах. Где-то в начале концерта ла-
уреат премии ФСБ вспомнил о 
том, что, когда музыканты 
впервые ехали в лимузине из 
аэропорта JFK и перед ними от-
крылся вид на небоскребы 
Манхэттена, он сказал коллеге 
Алексею Белову: «Я не хочу воз-
вращаться назад». Позднее сам 
господин Белов уравновесил 
непатриотичный тон заслужен-
ного артиста РФ, рассказав в 
предисловии к песне «California 
Promises» о том, как в Лос-Анд-
желесе они столкнулись со «сво-
бодой от совести» и встретили 
много «падших душ».

Глядя на то, как публика реа-
гировала на песни «Парка Горь-
кого», стоило задуматься о том, 
почему ни одна из наших анг-
лоязычных групп не подобра-
лась к такой степени популяр-
ности. Причина — и в том, на-
сколько мастерски Алексей Бе-
лов и его коллеги сочиняли 
песни, и в исполнительском 
уровне. Конец 1980-х — начало 
1990-х — время, когда, с одной 
стороны, в телеэфире появи-
лось место для видеоклипов 
группы, а с другой — соотечес-
твенники стали наконец «хоть 
чучелом, хоть тушкой» выез-
жать за рубеж и легко ассоции-
ровали себя с героем песни 
«Moscow Calling», ставшей для 
России большим шлягером, 
чем международный хит 
«Bang» с первого альбома. В 
Crocus оказалось, что тексты 
« M o s c o w  C a l l i n g » ,  « T w o 
Candles», «Stranger», «Tell Me 
Why» за все эти годы не вывет-
рились из памяти. Многих в 
этом зале легче было себе пред-
ставить на сольном концерте 
Александра Маршала, но выяс-
нилось, что повзрослевшие и 
явно успешные господа все 
еще в состоянии оценить класс 
«Парка Горького» и дружно под-
петь по-английски.

Николай Носков вышел все-
го на одну песню — «Bang». Вы-

шел в надвинутой на глаза кеп-
ке, так что с верхних рядов не 
было видно лица, а по оконча-
нии номера не стал злоупот-
реблять поклонами и побежал 
за кулисы. Сказать по чести, к 
этому моменту господа Мар-
шал, Белов и их товарищи пуб-
лике уже все доказали, в том 
числе способность отлично 
обойтись и без бывшего колле-
ги, которому скорее был к ли-
цу статус специального гостя. 
Если после паузы, продлив-
шейся 12 лет, «Парк Горького» 
всерьез займется реанимацией 
карьеры, это может выглядеть 
как русский вариант камбэка 
The Eagles 1994 года, когда пос-
ле полутора десятилетий соль-
ной деятельности музыканты 
собрались и опять стали ком-
мерческой машиной, сокруша-
ющей конкурентов. Одну но-
вую русскоязычную песню они 
уже записали.

Ради 25-летия 
«Парка Горького» 
бывшие участники 
группы Александр 
Маршал (слева) 
и Николай Носков 
отошли от привычных 
жанров и вспомнили 
о былом тяжелом роке 
ФОТО ВАСИЛИЯ 

ШАПОШНИКОВА

Фестиваль имени Чехо-
ва при поддержке Минис-
терства культуры РФ орга-
низовал в Москве гастро-
ли Королевского Шекспи-
ровского театра. Трагедию 
«Юлий Цезарь», сыгранную 
чернокожим актерским со-
ставом, посмотрела АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

Грегори Доран, новый худ-
рук Королевского Шекспиров-
ского театра, ставит пьесы Бар-
да с 1992 года. В его послуж-
ном списке не только Королев-
ский театр, но и спектакли в 
США, Японии, ЮАР. В 1995-м 
он выпустил в Йоханнесбурге 
«Тита Андроника» со знамени-
тым Энтони Шером в главной 
роли — наделавший шуму 
спектакль приезжал в Лондон, 
а позже стал темой книги, на-
писанной Дораном вместе с 
Шером.

Словом, 54-летний режис-
сер не только ставит спектак-
ли, но выступает как шекспи-
ровед: реконструировал утра-
ченную пьесу «Карденио», сни-
мает для каналов «Би-Би-Си» 
документальные фильмы. В 
свободное от поэта время До-
ран принимает участие в борь-
бе против апартеида. И знает 
из первых рук, что зачитанный 
том Шекспира заменял Биб-
лию заключенным тюрьмы ос-
трова Роббен, узником кото-
рой был Нельсон Мандела, осо-
бенно полюбивший трагедию 
«Юлий Цезарь». 

Последнее обстоятельство 
подсказало Дорану решение 
его нынешнего спектакля: 
всех персонажей «Юлия Цеза-
ря» играют чернокожие артис-
ты. Действие первоначально 
должно было разворачиваться 
южнее Сахары, но, как гово-
рит режиссер, «арабская вес-
на» внесла в спектакль коррек-
тивы. Я, уточняет Доран, ста-
вил спектакль не о том, как Ли-
вии помогли избавиться от 
Каддафи, а о том, что началось 
после.

Действие «Юлия Цезаря» раз-
ворачивается у подземного пе-
рехода, по бокам которого то ли 
ступени современной лестни-
цы, то ли заброшенные трибу-
ны римского амфитеатра. Уходя-
щие вверх ступени наполовину 
перекрывают повернутую к за-
лу спиной статую: видна только 
голова, плечи и вскинутая пра-
вая рука. С ходу ясно, что извая-
ние давно никого не приветс-
твует: перед лицом статуи ху-
дожник Майкл Вейл соорудил 
что-то вроде забора, сшитого из 
ржавых пластин. Словом, не-
смотря на жаркие этнические 
песнопения, с которых начина-
ется спектакль, чувствуется, что 
в государстве неладно. Вот и Це-
зарь, пританцовывающий в бе-
лом одеянии, неуместно сует-
лив: при всем честном народе 
просит Марка Антония коснуть-
ся на бегу тела своей жены Каль-
пурнии — это, говорят прорица-
тели, лечит от бесплодия.

Первое явление Цезаря при-
думано и сыграно мастерски: 
харизматичный актер Джеф-
фри Киссун берет не столько 
физической формой — его ок-
ружают атлеты повыше и по-
моложе,— сколько особой ма-
н е р о й  п р о и з н о ш е н и я . 
«Whoooo iiiis it?» — почти про-
певает он, растягивая гласные, 
кивнув на тощего хиппи-про-
рицателя. И в этой странной 
манере чувствуется и мощь, и 
царственность, и страх. Тут 
уместно вспомнить слова ре-
жиссера, объяснявшего журна-
листам, что региональные диа-
лекты (занятые в «Цезаре» ар-
тисты вышли из разных частей 
Африки) придают тексту Шекс-
пира совершенно особую ок-
раску. Но русское ухо слышит 
эту особость только у Цезаря.

Впрочем, тут каждый из 
главных исполнителей силен 
по-своему: Рэй Фирон (Марк 
Антоний) — фантастическим 
темпераментом, с которым он 
оплакивает зарезанного Цеза-
ря, а потом подстрекает римс-
кий сброд на бунт против убив-
ших его заговорщиков; Паттер-
сон Джозеф (Брут) — обилием 
психологических нюансов. 
Брут убивает Цезаря не из жаж-
ды власти, а для пользы Римс-

кого государства — актеру уда-
ется передать мучения героя, 
мечтавшего дать стране свобо-
ду, а в итоге ввергшем ее в кро-
вопролитие.

Проблема в том, что борьбу 
за власть, развернувшуюся 
после смерти Цезаря, Грегори 
Доран считает настолько со-
звучной сегодняшнему дню, 
что ставит вторую часть пьесы 
по всем законам реалистичес-
кого театра, не добавив к текс-
ту никакого режиссерского ре-
шения. Спектакль, начавший-
ся весьма интригующе, конча-
ется вежливой скукой, с кото-
рой зал наблюдает беготню 
одетых в защитную форму пов-
станцев. Небольшое разнооб-
разие вносит статуя: когда Брут 
заявляет, что ему явился при-
зрак Цезаря, она склоняет голо-
ву, как призрак Командора. Ме-
тафизика объясняется просто: 
на шею колосса накинута ве-
ревка — невидимая нам толпа, 
улюлюкая, повергает его в 
прах. После этого интерес ре-
жиссера к пьесе сходит на нет. 
Вопрос о том, станет ли тира-
ном одолевший заговорщиков 
Марк Антоний, в спектакле не 
решен вовсе: видимо, загляды-
вать в будущее Грегори Доран 
не хочет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

У Шекспира расслышали 
африканский акцент
«Юлий Цезарь» Королевского Шекспировского театра

ПРЕМЬЕРА ТЕЛЕВИДЕНИЕ

«После школы» — без формы
Фильм братьев Пресняковых на «Первом канале»

По версии режиссера 
Дорана, римляне 
убили Цезаря 
(Джеффри Киссун, 
на заднем плане), 
чтобы он не превра-
тился в Каддафи  
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

«Первый канал» пока-
зал премьеру телефиль-
ма «После школы» по сцена-
рию знаменитых драматур-
гов братьев Пресняковых. 
АННА НАРИНСКАЯ протес-
тировала многосерийное 
кино о подростках на собс-
твенной дочери.

Перед просмотром первой 
серии «После школы» я тоже 
решила запастись подобным 
экспертом, потому что это же 
вроде бы прогрессивное под-
ростковое, так что я могу ведь 
и не догнать. В самом нача-
ле всплыл титр «12+», поэто-
му мой 11-летний сын был от 
телевизора услан, а призвана, 
наоборот, моя 18-летняя дочь. 
Она уселась с тем абсолютно 
непроницаемым и чуть пре-
зрительным выражением ли-
ца, которое вообще свойствен-
но людям этого возраста.

С экрана полился внутрен-
ний монолог главного героя, 
16-летнего Стасика, обращен-
ный к его кумиру Никите Ми-
халкову: «Дорогой Никита Сер-
геевич, совсем не хочется брать 
приступом эту цитадель, кото-
рая называется школой». Зву-
чит это абсолютным издева-
тельством над корифеем оте-
чественного кино, но с братья-
ми Пресняковыми (и это одно 
из их главных достоинств) не 
поймешь, где у них насмешка, 
а где — нет. Их сценарий «Изоб-
ражая жертву», например, на-
чинается с монолога главно-
го героя (в фильме Кирилла 
Серебренникова его играет 
Юрий Чурсин): «Российское ки-
но в жопе. Только Федя Бондар-
чук — прикольный чувак». Это 
вроде бы тоже можно принять 
как издевательство. Но, судя по 
тому, что Федор Бондарчук дол-
жен появиться в следующих се-
риях «После школы», он этого 
так не воспринял.

Или вот то, как в первой се-
рии фильма выведен науко-
град Сколково. С одной сторо-
ны, это вроде бы какой-то очаг 
сексизма наоборот. Серьезны-
ми делами занимаются только 
длинноногие дамы ненаучного 

вида (главная почему-то с при-
балтийским акцентом), а отец 
героя — настоящий физик и 
единственный мужчина — раз-
носит кофе. С другой стороны, 
если даже разносчики кофе жи-
вут в таких хоромах, как пока-
зано, а местная школа в смыс-
ле дизайна тянет на пятизвез-
дочную гостиницу на дорогом 
турецком курорте, то, может, 
у отечественных инноваторов 
еще не все потеряно.

Хотя вообще смешно, на-
верное, углядывать какие-
то тонкие насмешки и по-
литические намеки в сериа-
ле, больше всего похожем на 
длинный клип под нарезку 
разнообразных хитов (и ров-
но поэтому совершенно не 
стоит проводить тут вроде бы 
напрашивающееся сравнение 
с «проблемной» «Школой» Ва-
лерии Гай-Германики).

Мой «эксперт» тем време-
нем продолжал сидеть с неп-

роницаемым выражением ли-
ца. Впрочем, один раз оно смяг-
чилось, когда актриса, играю-
щая «светскую львицу»,— мать 
одноклассника героя — про-
изнесла такую речь: «В детстве 
я смотрела клип группы Pet 
Shop Boys ”So Hard“. Там снача-
ла парня бросила девушка, он 
очень переживал, а потом у не-
го появился такой стильный 
черный охранник. И я меч-
тала, что у меня все так и сло-
жится: сначала меня бросит па-
рень, потом я буду страдать, а 
потом у меня будет стильный 
охранник. А что этот охранник 
воспитывает моего сына — так 
смог же Терминатор воспитать 
сына Сары Коннор».

Это, конечно, просто, а не 
как-то особо по-подростковому 
смешной пассаж — в нем есть 
хоть какой-то отзвук «узнавае-
мого абсурда», свойственного 
лучшим пьесам братьев Пре-
сняковых вроде «Терроризма».

«Вот мы, то есть мы, братья 
Пресняковы,— говорили мне 
авторы ”После школы“, ког-
да еще не были востребованы 

”Первым каналом“,— любим и 
друг в друге, и в текстах, кото-
рые создаем, и в людях форму. 

Оформленность. Поэтому мы 
так любим сюжет. Очень много 
сегодня бессюжетной литера-
туры, бессюжетного кино, ко-
торое каждый может и даже не 
может (вынужден) трактовать 
как хочет. Это очень легко — 
имитировать, например, лири-
ческое состояние. А конкрет-
ная история — это строгая фор-
ма, это закон, это свет. В произ-
ведении все должно быть на-
низано на историю».

По состоянию на первую се-
рию в «После школы» четкий 
сюжет, который заставлял бы 
ждать, что случится дальше, 
там отсутствует начисто. Да и 
вообще, несмотря на наличие 
некоторых излюбленных бра-
тьями тем типа матери-гадины 
и «подглядывающей» видеока-
меры, там практически отсутс-
твует все талантливо пресня-
ковское.

«Это такой фильм,— экспер-
тно сказала мне моя дочь где-
то за десять минут до конца се-
рии,— он не злит, но в любой 
момент можно встать и выйти 
без всякого ущерба что для се-
бя, что для кино». И она дейс-
твительно ушла. И действи-
тельно — без всякого ущерба.

 В сериале братьев 
Пресняковых легко 
обнаружить узнавае-
мые лица, но трудно — 
талант самих братьев  
ФОТО ПЕРВОГО КАНАЛА 
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Очередной, 16-й тур чемпиона-
та России завершился вчера 
двумя матчами. В Самаре «Ло-
комотив» одержал минималь-
ную — 1:0 — победу над аутсай-
дером первенства «Крыльями 
Советов». А в Краснодаре одно-
именный клуб, забив два быст-
рых гола, разгромил грозненс-
кий «Терек» — 3:0.

«Локомотив» встречался с 
«Крыльями Советов» в грозные 
для себя времена. Тут и серия из 
шести матчей без побед (три ни-
чьи и три поражения), и обру-
шившийся на команду шквал 
критики, вызвавшей гневную от-
поведь президента клуба Ольги 
Смородской. «Люди, потерявшие 
честь, достоинство, приличия, не 
могут прикасаться к нашему клу-
бу!» — лишь одна из хитовых 
фраз ее экспрессивного ответа.

Чтобы прервать серию неудач, 
лучшего соперника, чем «Крылья 
Советов», нельзя было и желать. Са-
марцы не только проиграли пос-
ледние четыре матча, не забив в 
них ни одного мяча, но и лиши-
лись главного тренера Андрея Ко-
белева, отправленного в отставку. 
Кроме того, вчера «Крылья» не мог-
ли рассчитывать на своего дисква-
лифицированного лидера — Луиса 
Кабальеро, определяющего игру 
команды в атаке. Словом, такого 
противника можно было брать го-
лыми руками. «Локомотив» и взял.

В матчах с аутсайдерами, кото-
рые обычно отряжают в оборону 
большие силы, определяющее 
значение имеет быстрый гол. Его 
железнодорожники забили уже 
на четвертой минуте после нехит-
рой комбинации. Защитник 
Ведран Чорлука рассек полполя 
длиннющей передачей, приле-
тевшей точно в ноги самому ост-
рому форварду «Локо» Даме 
Н’Дойе; сенегалец обыгрался с 
Максимом Григорьевым, рванул в 
штрафную, получил обратный 
пас, подработал себе мяч под удар 
и расстрелял Сергея Веремко.

В сущности, на этом встречу 
можно было заканчивать. «Локо-
мотив» без поставленной игры в 
атаке не мог додавить и растер-
зать «Крылья», а самарцы, пребы-
вавшие в состоянии грогги, не 
знали, как вскрыть оборону со-

перника: тривиальные навесы не 
могли поставить в тупик ни за-
щитников москвичей, ни голки-
пера Гильерме. Матч протекал в 
таком размеренном темпе, что по 

технической зоне возле скамеек 
запасных спокойно разгуливала 
собака — ее долго не прогоняли. 
Встречу «Локомотив» заканчивал 
вообще без чистых нападающих 
— цена победы для главного тре-
нера железнодорожников Славе-
на Билича была слишком высока. 
Три очка, добытые москвичами в 
Самаре, особо не улучшили тур-
нирное положение команды — 
она по-прежнему занимает вось-
мое место. Однако теперь «Локо-
мотив» отстает от «Терека», иду-
щего седьмым, не на шесть бал-
лов, а всего на три.

Грозненцы вчера в заключи-
тельном матче тура уступили 
«Краснодару». Над полем красно-
дарского стадиона висел такой 

густой природный туман, что 
можно было подумать, будто мест-
ный клуб играет не с «Тереком», а с 
«Зенитом» или «Спартаком», чьи 
болельщики успели спалить це-
лый арсенал пиротехники. Сквозь 
белесую пелену было трудно раз-
глядеть не только номера футбо-
листов, но и сам мяч. Под покро-
вом тумана хозяевам удалось быс-
тро открыть счет — пенальти реа-
лизовал Жоазинью — и по горя-
чим следам развить успех: Вандер-
сон в касание переправил в воро-
та фланговый прострел Жоази-
нью. Оправиться от двух столь 
чувствительных ударов «Терек» 
так и не смог, пропустив после пе-
рерыва третий гол.

Петр Кузнецов

ЧемпиОнАТ РОССии пО ФуТбОЛу

«Локомотив» вытянул победу
Обыграв «Крылья Советов»

игроки «Крыльев Сове-
тов» (в голубой форме — 
Роман Григорян) так и не 
смогли пробить надеж-
ную оборону «Локомоти-
ва» и потерпели пятое 
 поражение подряд   
  фОТО АНдРЕя КухАРЕцА

В пятом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Спартак»  
принимает «барселону»

предпоследний этап чемпионата «Фор-
мулы-1», который состоялся в минувший 
уикенд в США, получился чрезвычайно 
увлекательным по сюжету. Команда Red 
Bull на нем обеспечила себе третью под-
ряд победу в Кубке конструкторов. но 
вот ее лидер Себастьян Феттель третий 
подряд личный чемпионский титул обес-
печить себе не смог — из-за смелости 
обогнавшего его в конце гонки Льюиса 
Хэмилтона, а также из-за хитрых такти-
ческих игр Ferrari, во многом благодаря 
которым конкурент немца Фернандо 
Алонсо смог финишировать на третьей 
позиции.

Гран-при США, который после пятилетне-
го перерыва прошел в Остине — на недавно 
открытом Circuit of the Americas, собрал хо-
рошую аудиторию. Оказалось, американс-
кая публика «Формулу-1» помнит и к ней не-
равнодушна. И те почти полторы сотни ты-
сяч зрителей, которые посетили воскрес-
ную гонку, наверняка ее хорошо запомнят: 
по драматургии она вышла очень неплохой.

Собственно говоря, любопытные собы-
тия начали происходить еще до старта. Пе-
ред этим Гран-при расклад был такой, что Се-
бастьян Феттель, казалось, имел в Остине от-
личные шансы досрочно завоевать третий 
чемпионский титул подряд. Его отрыв от 
Фернандо Алонсо составлял десять очков. А 
это означало, что, финишируй испанец за 
пределами топ-четверки, немец — при том 
условии, что он выиграет гонку,— отправил-
ся бы через неделю в Бразилию на финаль-
ный этап первенства в ранге обладателя зва-
ния. И все в общем-то шло к тому, что такой 
вариант сработает.

Себастьян Феттель и Red Bull доминирова-
ли и в свободных заездах, и в квалификации: 
немец завершил ее первым, а следом за ним 
на стартовой решетке расположился парт-
нер по команде Марк Уэббер. В то же время у 
Ferrari и Фернандо Алонсо дела обстояли так 
себе. Испанец квалифицировался девятым.

Дальше Ferrari немножко повезло. Ромена 
Грожана из Lotus, который был быстрее Алон-
со, наказали за нарушение технического рег-
ламента — и он потерял пять позиций. Испа-
нец поменял девятую позицию на восьмую.

А затем итальянская команда решила 
сыграть в довольно хитрую игру. Впереди 
Фернандо Алонсо по итогам квалификации 

оказался и его напарник Фелипи Масса. Но 
в Ferrari решили пожертвовать бразильцем 
(ради претендующего на успех в чемпиона-
те испанского пилота) и для этого сломали 
в его автомобиле уплотнитель коробки пе-
редач. В Ferrari, кстати, и не скрывали, что 
совершили диверсию намеренно, из такти-
ческих соображений.

Так вот, какого-то особенно жесткого на-
казания регламент «Формулы» за такие 
действия, как выяснилось, не предусматри-
вает. Масса просто, как и Грожан, отодвинул-
ся на стартовом поле на пять позиций назад, 
а Алонсо соответственно еще одну выиграл.

Ход этот себя оправдал. Фернандо Алон-
со, хорошо стартовав, провел затем непло-
хую гонку, обернувшуюся для него попада-
нием на подиум. Позже он говорил, что оно 
было для него равнозначно победе: кажет-
ся, испанец перед Гран-при США сам не 
слишком верил в то, что останется и после 

него претендентом на титул. Фелипи Мас-
са, к слову, тоже порадовал Ferrari — четвер-
тым местом.

А для Red Bull развязка американского 
этапа вышла отнюдь не такой солнечной. 
Марк Уэббер, который должен был прикры-
вать тылы Себастьяну Феттелю, добраться 
до финишной черты не смог. А сам Феттель, 
долго-долго возглавляя пелотон, все-таки 
проворонил первое место.

Лишил его немца Льюис Хэмилтон. В ка-
кой-то момент он вроде бы достаточно при-
лично отставал от фаворита. Однако потом 
вплотную приблизился к нему, долго вы-
сматривал возможность для атаки и в конце 
концов на 42-м круге, когда Себастьяна Фет-
теля чуточку притормозил Нараин Карти-
кеян из HRT, ее обнаружил. Со стороны ма-
невр Хэмилтона смотрелся бравым и эф-
фектным. Похоже, британцу он врежется в 
память надолго. «Ну, я разогнал двигатель 
до максимальных оборотов, пошел в обгон 
по внутренней траектории. Он защитился. 
Тогда я пошел на внешнюю траекторию. Он 
захлопывал дверь, но мне повезло»,— улы-
бался Льюис Хэмилтон, рассказывая об 
этом своем трюке.

Так что чемпионом в США Себастьяну 
Феттелю стать было не суждено. Интрига в 
чемпионате дожила до последнего этапа, хо-
тя, конечно, чтобы звание ушло от Феттеля, 
его конкуренту должно сказочно повезти. 
Через неделю в Бразилии немцу, который те-
перь опережает Фернандо Алонсо на 13 оч-
ков, достаточно будет приехать четвертым.

Но у Red Bull и в воскресенье появился 
повод, для того чтобы украсить вечер шам-
панским. Себастьян Феттель не победил, но 
своим вторым местом гарантировал коман-
де третий подряд Кубок конструкторов. Red 
Bull, надо сказать, очутилась в шикарной 
компании: до нее подобные хет-трики уда-
вались только монстрам — Ferrari, McLaren 
и Williams.

Алексей Доспехов

«ФОРмуЛА-1»

Себастьян Феттель довез интригу до финиша
Судьба чемпионского титула решится в Бразилии

Обгон в исполнении Льюиса Хэмил-
тона (справа) лишил Себастьяна 
Феттеля победы на вернувшемся 
в «Формулу-1» Гран-при США 

ЧемпиОнАТ еВРОпы пО бАСКеТбОЛу

Сборной России  
выпали все тяжкие
Жеребьевка континентального первенства  
создала ей максимум неудобств

Жеребьевка чемпионата  европы по бас-
кетболу среди мужчин, который прой-
дет в сентябре 2013 года в Словении, 
получилась крайне тяжелой для сбор-
ной России. ей досталась довольно 
сильная группа на первом этапе, а на 
втором,  борясь за play-off, россиянам 
придется иметь дело с двумя фаворита-
ми — с действующими чемпионами 
испан цами и с хозяевами турнира.

Хорошие результаты российских баскет-
болистов в последние годы стали привыч-
ным явлением. На чемпионат Европы они, 
например, поедут в ранге третьих призеров 
двух последних топ-турниров — предыду-
щего континентального первенства, кото-
рое состоялось в 2011 году в Литве, и лон-
донской Олимпиады. Повторить эти дости-
жения в Словении им, однако, будет край-
не непросто. Во всяком случае удачной для 
них жеребьевку словенского турнира точ-
но не назовешь.

Сборная России, посеянная вместе с ис-
панцами, французами и македонцами в пер-
вой корзине, попала в очень сложную груп-
пу D. Основным ее соперником в ней, ско-
рее всего, станет элитная греческая коман-
да. Но, пожалуй, не повезло россиянам в 
первую очередь не с греками, а с варианта-
ми из других корзин. Из третьей для них, на-
пример, вытащили итальянцев, которые, ес-
ли получат подкрепление из НБА в лице Ан-
дреа Барньяни, Марко Белинелли и Данило 
Галлинари, могут превратиться в серьезную 
угрозу для основных претендентов на награ-
ды, а из пятой — турок, в Лондон не пробив-
шихся, но в 2010 году у себя на родине доб-
равшихся до финала чемпионата мира и об-
ладающих целой группой ярких игроков.

Правда, во второй групповой раунд из 
каждой группы выходят по четыре сбор-
ные. И президент Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Александр Красненков, 
комментируя итоги жеребьевки, сказал, 
что сборная России «просто обязана дви-
гаться дальше». Действительно, очутив-
шиеся в шестерке — наряду с ней, грека-

ми, турками и итальянцами — финны и 
шведы представляются явными аутсайде-
рами, не способными стать для россиян 
серьезной преградой.

Но эти препятствия появятся на вто-
ром этапе. Смежной с российской груп-
пой стала группа C. А в ней выступают и 
фавориты чемпионата испанцы, и сло-
венцы — и так отличная по подбору игро-
ков команда, которая к тому же будет вы-
ступать у себя на родине. Тяжелыми оппо-
нентами могут быть и хорваты.

На этой стадии, слившись с соседями, 
тоже нужно будет попасть в четверку. Одна-
ко сделать это будет нелегко — особенно в 
случае потери очков на предшествующей.

Есть еще одно обстоятельство, которое 
при оценке шансов сборной России за-
ставляет проявлять осторожность. На не-
го, кстати, сразу указал опытный защит-
ник греков Никос Зисис. Недавно стало 
известно, что прежний главный тренер 
россиян Дэвид Блатт не продлил истек-
ший после лондонской Олимпиады конт-
ракт с РФБ. А именно с именем Блатта свя-
заны абсолютно все достижения россиян, 
начиная с сенсационной победы на чем-
пионате Европы 2007 года в Испании и за-
канчивая бронзовым олимпийским про-
рывом в Великобритании.

Алексей Доспехов

Формат чемпионата Европы 
по баскетболу
Первый групповой этап
Группа А. Франция, Великобритания, Германия, Украина, 
Бельгия, Израиль.

Группа В. Македония, Литва, Черногория, 
Босния и Герцеговина, Латвия, Сербия.

Группа С. Испания, Словения, Хорватия, Польша, Грузия, 
Чехия.

Группа D. Россия, Греция, Италия, Финляндия, Турция, 
Швеция.

По четыре лучшие команды из каждой группы выходят во второй 
групповой этап. На втором групповом этапе сборные будут 
разбиты на две группы. В группе E сыграют команды из групп A 
и B, в группе F — из групп C и D. По четыре лучшие сборные 
выходят в 1/4 финала.

РезуЛьТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Нью-Йорк»—«Индиана» 88:76. 
«Торонто»—«Орландо» 97:86. 
«Филадельфия»—«Кливленд» 86:79. 
«Сакраменто»—«Бруклин» 90:99. 
«Оклахома-Сити»—«Голден Стейт» 
119:109. «Детройт»—«Бостон» 103:83. 
«Портленд»—«Чикаго» 102:94. «Лос-Анд-
желес Лейкерс»—«Хьюстон» 119:108.

Единая лига ВТБ.  
Шестой тур

Группа A. «Химки» (Россия)—«Калев» 
(Эстония) 77:67.
Группа B. «Нимбурк» (Чехия)—ВЭФ (Лат-
вия) 81:83. «Нижний Новгород» (Россия)—
«Нептунас» (Литва) 84:63.

футбол
Чемпионат Испании
12-й тур. «Сельта»—«Мальорка» 1:1 
(Пак Чху Ён, 56 — Хемед, 22). «Хетафе»—
«Вальядолид» 2:1 (Алексис, 74; Лафи-
та, 78 — Оскар Гонсалес, 45). «Гранада»—
«Атлетико» 0:1 (Арда Туран, 61). 
«Севилья»—«Бетис» 5:1 (Рейес, 1, 32; Фа-

сио, 5, 43; Ракитич, 90+1 — Рубен Кастро, 
66). Положение команд. 1. «Барсело-
на» — 34 очка. 2. «Атлетико» — 31. 3. «Ре-
ал» — 26. 4. «Леванте» — 20. 5. «Малага» — 
19. 6. «Бетис» — 19.

Чемпионат Англии

12-й тур. «Фулхем»—«Сандерленд» 1:3 
(Петрич, 62 — Флетчер, 50; Куэльяр, 65; 
Сессеньон, 70). Положение команд. 
1. «Манчестер Сити» — 28 очков. 2. 
«Манчестер Юнайтед» — 27. 3. «Челси» 
— 24. 4. «Вест-Бромвич» — 23. 5. «Эвер-
тон» — 20. 6. «Арсенал» — 19. 7. «Вест-
Хэм» — 18 (после 11 матчей).

Чемпионат Италии

13-й тур. «Сампдория»—«Дженоа» 3:1 
(Поли, 16; Бово, 36 (автогол); Икарди, 88 
— Иммобиле, 73). Положение команд. 
1. «Ювентус» — 32 очка. 2. «Интер» — 28. 
3. «Фиорентина» — 27. 4. «Наполи» — 27. 
5. «Лацио» — 23. 6. «Катания» — 19.

Чемпионат Германии

12-й тур. «Хоффенхайм»—«Вольфсбург» 
1:3 (Дердийок, 88 — Хасебе, 7; Дост, 24; 
Налду, 78). Положение команд. 1. «Ба-
вария» — 31 очко. 2. «Шальке» — 23. 3. 
«Айнтрахт» — 23. 4. «Боруссия» (Дорт-
мунд) — 22. 5. «Байер» — 21. 6. «Ганно-

вер» — 17. 7. «Вердер» — 17. 8. «Майнц» — 
17. 9. «Гамбург» — 17.

Чемпионат Франции

13-й тур. «Ницца»—«Тулуза» 1:0 (Цвита-
нич, 60). «Бордо»—«Марсель» 1:0 (Гуф-
фран, 52). Положение команд. 1. «Ли-
он» — 25 очков (после 12 матчей). 2. 
«Бордо» — 24. 3. ПСЖ — 23. 4. «Марсель» 
— 23 (12). 5. «Сент-Этьен» — 22. 6. «Ва-
лансьен» — 22. 7. «Ренн» — 22.

Теннис
Кубок Дэвиса. Финал
Чехия—Испания 3:2. 16.11. Радек 
Штепанек—Давид Феррер 3:6, 4:6, 4:6. 
Томаш Бердых—Николас Альмагро 6:3, 
3:6, 6:3, 6:7 (5:7), 6:3. 17.11. Бердых—
Штепанек—Марсель Гранольерс—Марк 
Лопес 3:6, 7:5, 7:5, 6:3. 18.11. Бердых—
Феррер 2:6, 3:6, 5:7. Штепанек—Альмаг-
ро 6:4, 7:6 (7:0), 3:6, 6:3.

хоккей
Чемпионат КХЛ
«Донбасс»—«Ак Барс» 3:2 (овертайм).  
«Сибирь»—«Металлург» (Нк) 2:0.

Андрей Шевченко  
отказался от работы
Андрей Шевченко отказался возглавить 
сборную Украины по футболу. Пост настав-
ника команды стал вакантным после ухода 
Олега Блохина в киевское «Динамо» в конце 
сентября. Шевченко завершил карьеру в 
сборной после домашнего чемпионата Ев-
ропы 2012 года, на котором украинцы не 
смогли пробиться в play-off. Напомним, что 
возглавить сборную Андрею Шевченко 
предложил президент Федерации футбола 
Украины (ФФУ) Анатолий Коньков.

«Выступать в течение многих лет за на-
циональную сборную Украины было для 
меня большой честью, ведь в этих матчах я 
играл за свою страну. Именно с этой ко-
мандой у меня связано немало незабывае-
мых матчей и ярких эмоций. Сегодня я 
благодарен Федерации футбола Украины и 
ее президенту Анатолию Конькову за тот 
высокий уровень доверия, который они 
выдали мне, предложив возглавить нацио-
нальную сборную,— приводит слова Анд-
рея Шевченко официальный сайт ФФУ.— Я 
также хотел бы выразить слова благодар-
ности всем футбольным специалистам, ко-
торые были за или против моего назначе-
ния на эту должность, поскольку мнения 
этих экспертов были очень важны для ме-
ня и я не оставлю их без внимания. Однако 
я считаю, что на сегодняшний день воз-
можность возглавить сборную Украины — 
несколько поспешный шаг для меня. Наде-
юсь, что руководство ФФУ с пониманием 
отнесется к моему решению. Я уверен, что 
у национальной команды есть шансы по-
пасть в финальную часть ЧМ 2014 года. Со 
своей стороны я всегда готов поддержать 
нашу сборную на пути обретения ею мак-
симальных результатов».

Андрей Шевченко, которому в сентябре 
исполнилось 36 лет,— самый титулован-

ный футболист Украины. Он носит звание 
лучшего бомбардира сборной страны с 
48 голами в 111 матчах. В качестве игрока 
Шевченко выступал за киевское «Дина-
мо», «Милан», «Челси». В составе киевлян 
он стал пятикратным чемпионом Украи-
ны; с миланцами выиграл Лигу чемпио-
нов, Суперкубок UEFA и чемпионат Ита-
лии; с «Челси» победил в Кубке и Супер-
кубке Англии и помог команде выйти в 
финал Лиги чемпионов. В составе сборной 
на чемпионате мира 2006 года дошел до 
четвертьфинала. В 2004 году Андрей Шев-
ченко стал обладателем «Золотого мяча». 
«РИА Новости»

«мордовия» отпустила тренера
Саранская «Мордовия» расторгла конт-
ракт с главным тренером команды Федо-
ром Щербаченко, сообщается на офици-
альном сайте футбольного клуба. В вос-
кресенье «Мордовия» дома потерпела по-
ражение от краснодарской «Кубани» со 
счетом 0:3. После 16 туров команда из Са-
ранска занимает последнее, 16-е место в 
турнирной таблице чемпионата России, 
имея в активе восемь очков.

«Футбольный клуб ”Мордовия“ благода-
рит Федора Анатольевича за большой объем 
проделанной работы, которая стала серьез-
ным вкладом в развитие мордовского фут-
бола, и желает дальнейших успехов в тре-
нерской карьере»,— говорится в сообще-
нии клуба. Исполняющим обязанности на-
ставника «Мордовии» назначен начальник 
команды Владимир Бибиков.

Федор Щербаченко возглавил «Мордо-
вию» в 2009 году и вывел команду сначала в 
первый дивизион (по итогам сезона-2009), 
а затем и в премьер-лигу (в 2012 году).

Следующий матч «Мордовия», проиграв-
шая пять матчей подряд, проведет 23 нояб-
ря в гостях против «Ростова». «Р-Спорт»

КОнТРАКТы

16-й тур
«Крылья Советов»—«Локомотив» 0:1.  
Н’Дойе, 4.

«Краснодар»—«Терек» 3:0. Жоазинью, 13 
(пен.); Вандерсон, 17; Шипицин, 51.

Турнирная таблица
 И В Н П М O
1. ЦСКА 16 13 0 3 30:13 39

2. «Анжи» 16 10 4 2 29:16 34

3. «Зенит» 15 10 3 2 30:13 33

4. «Рубин» 16 10 0 6 26:15 30

5. «Спартак» 16 9 2 5 31:21 29

6. «Кубань» 16 9 1 6 27:18 28

7. «Терек» 16 9 1 6 20:24 28

8. «Локомотив» 16 7 4 5 23:18 25

9. «Краснодар» 16 6 4 6 26:21 22

10. «Динамо» 15 6 0 9 15:23 18

11. «Амкар» 16 5 3 8 17:26 18

12. «Ростов» 16 3 5 8 14:22 14

13. «Крылья Советов» 16 3 4 9 15:30 13

14. «Волга» 16 3 3 10 17:29 12

15. «Алания» 16 2 4 10 18:29 10

16. «Мордовия» 16 2 2 12 16:36 8

Система начисления очков 
в «Формуле-1»
1-е место на этапе — 25 очков; 2-е — 18; 3-е — 15; 4-е — 12; 5-е 
— 10; 6-е — 8; 7-е — 6; 8-е — 4; 9-е — 2; 10-е — 1 очко. В случае 
равенства очков чемпионом становится пилот, выигравший 
больше этапов. За один этап до окончания чемпионата на 
счету Себастьяна Феттеля пять выигранных Гран-при, на счету 
Фернандо Алонсо — три.

Гран-при США — 19-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, McLaren) — 1:35:55,269. 2 (1). Себастьян Феттель (Германия, Red Bull) — отставание 0,675. 3 
(7). Фернандо Алонсо (Испания, Ferrari) — 39,229. 4 (11). Фелипи Масса (Бразилия, Ferrari) — 46,013. 5 (12). Дженсон Баттон (Великоб-
ритания, McLaren) — 56,432. 6 (4). Кими Райкконен (Финляндия, Lotus) — 1:04,425. 7 (8). Ромен Грожан (Франция, Lotus) — 1:10,313. 
8 (6). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 1:13,792. 9 (9). Пастор Мальдонадо (Венесуэла, Williams) — 1:14,525. 10 (10). Бруну 
Сенна (Бразилия, Williams) — 1:15,133. 11 (15). Серхио Перес (Мексика, Sauber) — 1:24,341. 12 (18). Даниэль Риччардо (Австралия, 
Toro Rosso) — 1:24,871. 13 (17). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 1:25,510. 14 (16). Каму Кобаяси (Япония, Sauber) — 1 круг. 15 
(13). Пол ди Реста (Великобритания, Force India) — 1. 16 (5). Михаэль Шумахер (Германия, Mercedes) — 1. 17 (21). Виталий Петров 
(Россия, Caterham) — 1. 18 (22). Хейкки Ковалайнен (Финляндия, Caterham) — 1. 19 (19). Тимо Глок (Германия, Marussia) — 1. 20 (20). 
Шарль Пик (Франция, Marussia) — 2. 21 (23). Педро де ла Роса (Испания, HRT) — 2. 22 (24). Нараин Картикеян (Индия, HRT) — 2.

Сошли: (3). Марк Уэббер (Австралия, Red Bull) — 17-й круг. (14). Жан-Эрик Вернь (Франция, Toro Rosso) — 15-й.

В скобках — позиция на старте.

Общий зачет. 1. Феттель — 273 очка. 2. Алонсо — 260. 3. Райкконен — 206. 4. Хэмилтон — 190. 5. Уэббер — 167. 6. Баттон — 163. 
7. Масса — 107. 8. Грожан — 96. 9. Росберг — 93. 10. Перес — 66. 11. Кобаяси — 58. 12. Хюлькенберг — 53. 13. Ди Реста — 46. 14. 
Мальдонадо — 45. 15. Шумахер — 43. 16. Сенна — 31. 17. Вернь — 12. 18. Риччардо — 10.

Кубок конструкторов. 1. Red Bull — 440 очков. 2. Ferrari — 367. 3. McLaren — 353. 4. Lotus — 302. 5. Mercedes — 136. 6. Sauber — 
124. 7. Force India — 99. 8. Williams — 76. 9. Toro Rosso — 22.

Red Bull завоевала Кубок конструкторов.
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